
Закон на 89%
Как ритейлеры соблюдают 
новые нормы договоров 
с поставщиками

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) подвела первые 
итоги проверки того, как рознич
ные сети соблюдают обновлен
ный закон «О торговле». Регуля
тор обнаружил нарушения лишь 
в 11% проверенных договоров 
с поставщиками, больше всего 
нареканий при этом вызвали ре
гиональные и муниципальные 
 ритейлеры. Самым распростра
ненным несоответствием стало 
превышение допустимого раз
мера взимаемых розницей с пос
тавщика бонусов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

предварительные результаты анализа 
соблюдения розничными сетями об-
новленного закона «О торговле», про-
веденного ФАС. В понедельник заме-
ститель руководителя ведомства Анд-
рей Кашеваров представил их на засе-
дании федеральной мониторинговой 
группы «Честная цена», которой руко-
водит вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая, рассказали несколько участ-
ников встречи. На 10 марта ФАС про-
вела 701 проверку, проанализировав 
11 266 договоров. Господин Кашева-
ров подчеркнул, что работа еще не за-
вершена, официально ее итоги будут 
обнародованы на следующей неделе.

• Поправки к закону «О торговле» 
вступили в силу 15 июля 2016 года. 
Они ограничили объем выплат, дела-
ющихся поставщиками в пользу ри-
тейлеров, 5% стоимости поставки. 
В эту сумму должны входить и пре-
мия за объем закупки (ретробонус, 
который до изменения закона мог со-
ставлять 10%), плата за маркетин-
говые, рекламные, логистические 
и другие услуги (до этого момента 
не ограничивалась). Документ так-
же уменьшил отсрочку по оплате 
поставленного товара до 8–40 дней 
вместо 10–45 дней. Ранее подпи-
санные договоры участники рынка 
должны были привести в соответ-
ствие с законом к 1 января 2017 года.
Как сообщается в докладе ФАС, 

ведомство выявило 1,26 тыс. нару-
шений в договорах поставки продо-
вольствия — это 11% от общего чи-
сла проверенных контрактов. Са-
мым распространенным нарушени-
ем (34% от общего числа найденных 
несоответствий) стало неприведе-
ние документов в соответствие с но-
выми нормами закона — такое было 
обнаружено в 439 договорах.

деловые новости — с10

Вложить не по лжи
Профессиональные вкладчики сами провоцируют мошенничество банкиров

В 2016 году поставлен 
 рекорд по количеству слу
чаев обнаружения заба
лансовых вкладов — двой
ная бухгалтерия выявлена 
в девяти банках в целом 
на 57 млрд руб. Участники 
рынка считают, что к это
му банкиров отчасти под
толкнул ЦБ жесткой борь
бой с завышением ставок 
по вкладам. В резуль
тате пострадали почти 
68 тыс. человек. Впрочем, 
в Агентстве по страхова
нию вкладов (АСВ) счи
тают, что значительная 
часть жертв — «професси
ональные» вкладчики, по
лучающие страховую ком
пенсацию от государства 
многократно.

По информации 
”
Ъ“, вче-

ра на заседании совета ди-
ректоров АСВ обсуждалась 
проблема резкого роста за-
балансовых вкладов, выяв-
ляемых в банках после от-
зывов лицензий. По стати-
стике АСВ, представленной 
на заседании, 2016 год ока-
зался рекордным — двой-
ная бухгалтерия выявле-
на в девяти банках. Общая 
сумма неучтенных вкладов 
почти на 68 тыс. счетов со-
ставила около 57 млрд руб. 
Всего в 2016 году произош-
ло 88 страховых случаев, об-
щая сумма выплат достигла 
569 млрд руб.

Крупнейшим фальсифи-
катором стал Аркс-банк (ли-
шен лицензии в сентябре 
2016 года), где неучтенны-
ми оказались вклады 40 тыс. 
клиентов на сумму более 
35 млрд руб. Он же побил 
рекорд по длительности пе-
риода существования в бан-
ке «тайной» бухгалтерии — 
около полутора лет. В АСВ 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“ относительно ситуации 

с забалансовыми вкладами.
Тема забалансовых вкла-

дов возникла в 2014 году — 
такие случаи были обнару-
жены в Диг-банке и банке 
«Волга-кредит». Самым мас-
штабным стал случай Мосо-
блбанка, где в середине 2014 
года обнаружили неучтен-
ные вклады на 76 млрд руб. 
От единичных случаев учета 
вкладов к массовой практи-
ке банки перешли в 2016 го-
ду. Причем, по мнению участ-
ников рынка, как минимум 

отчасти спровоцировал этот 
рост ЦБ, объявив войну бан-
кам, привлекающим вклады 
по завышенным ставкам.

Регулятор начал актив-
но вводить таким игрокам 
ограничения. «Эти банки 
ежедневно сдают отчетность 
в ЦБ, по которой регуля-
тор проверяет поддержание 
банком уровня объема вкла-
дов,— указывает зампред 
Абсолют-банка Татьяна Уш-
кова.— Чтобы обойти требо-
вания регулятора, такие бан-
ки начинают придумывать 
лазейки, так как привлече-
ние вкладов для них — един-
ственный способ поддержа-
ния ликвидности».

В АСВ, по данным знако-
мых с позицией агентства 

источников 
”
Ъ“, считают, что 

рост забалансовых вкладов 
провоцируют и «профессио-
нальные» вкладчики. Это тип 
клиентов, которые размеща-
ют вклады в пределах стра-
ховой суммы (до 1,4 млн руб.) 
в банках, предлагающих мак-
симальную доходность, не-
взирая на надежность банка. 
По информации 

”
Ъ“, по дан-

ным АСВ (за все время суще-
ствования системы страхова-
ния вкладов), почти 160 тыс. 
вкладчиков более трех раз 
получали страховое возме-
щение, а почти 3 тыс. из них 
получали страховое возме-
щение более 20 раз. Рекор-
дом стало обращение одного 
вкладчика за страховым воз-
мещением более 100 раз. На 

таких вкладчиков приходит-
ся около 40% всех выплат АСВ.

Разрастание сообщества 
«профессиональных» вклад-
чиков привело к трансфор-
мации мошенничества бан-
киров, считают собеседники 

”
Ъ“ в АСВ. «Раньше владель-

цы банков делали акцент на 
хищении активов, сейчас по-
ступают проще — сразу вору-
ют средства населения»,— от-
мечает один из собеседников 

”
Ъ“. «Данная схема не силь-

но отличается от вывода ак-
тивов, но вывод активов пре-
жде всего касается кредито-
ров второй и третьей очере-
ди, а данная схема затрагива-
ет категорию клиентов, чьи 
средства по закону застрахо-
ваны, и отсутствие страхова-

ния выясняется уже после от-
зыва лицензии»,— комменти-
рует главный аналитик Сбер-
банка Михаил Матовников. 
По его мнению, есть разум-
ный способ сократить коли-
чество «профессиональных» 
вкладчиков. «Достаточно уве-
личить срок выплат страхово-
го возмещения до шести меся-
цев с нынешних двух недель, 
тогда вкладчики не смогут 
оперативно перекладывать 
средства, практически не те-
ряя дохода»,— отмечает госпо-
дин Матовников.

Во многих случаях ЦБ мо-
жет обнаружить забалансо-
вые схемы учета вкладов еще 
на этапе их формирования 
и пресечь их, считают экс-
перты. «ЦБ должна насторо-
жить ситуация, когда у банка 
с ограничениями по вкладам 
по балансу их объем не меня-
ется, но при этом банк актив-
но рекламирует вклады с вы-
сокими ставками,— считает 
руководитель Банковского 
института при ВШЭ Василий 
Солодков.— ЦБ может совер-
шить так называемую контр-
ольную закупку в офисе бан-
ка. Но если представители 
надзора не проверяют, как 
банк в реальности выполня-
ет требования регулятора, то 
возникают вопросы к качест-
ву надзора». На практике же 
вместо того, чтобы бороться 
с забалансовыми вкладчика-
ми, ЦБ снимает социальную 
напряженность упрощением 
получения компенсации по 
ним. Если раньше для вклю-
чения в реестр кредиторов 
необходимо было доказать 
наличие обязательств бан-
ка в суде, то сейчас процесс 
упростился до подтвержде-
ния наличия вкладов пер-
вичными документами.

Юлия Локшина

В банковском секторе 
создалась комфорт
ная среда для размно
жения забалансовых 
вкладов  

Правила платного въезда 
входят в историю
Госдума вводит условия  
для ограничения дорожного движения

Платный въезд может быть введен толь
ко в населенные пункты и районы, при
знанные «историческими поселениями». 
Такая норма, скорее всего, войдет в но
вую редакцию проекта закона «Об ор
ганизации дорожного движения». При
нятый в первом чтении законопроект 
вызвал бурную реакцию общественно
сти, опасающейся, что таким образом 
будут установлены новые транспортные 
ограничения в крупных городах, прежде 
всего в Москве и Петербурге. Эксперты 
говорят, что инициатива действитель
но может связать руки местным и реги
ональным властям при решении о плат
ном въезде.

Законопроект, о котором идет речь, гото-
вился Минтрансом и был принят Госдумой 
в первом чтении в декабре 2016 года. Доку-
мент позволяет городским и муниципаль-
ным властям использовать разные огра-
ничения для борьбы с пробками, включая 
платный въезд в отдельные районы. Приня-
тие законопроекта вызвало широкий обще-

ственный резонанс на фоне опасений вве-
дения новых транспортных ограничений 
в Москве, против документа выступили оп-
позиционные фракции Госдумы.

Вчера глава думского комитета по тран-
спорту Евгений Москвичев заявил, что за-
конопроект проходит доработку ко второму 
чтению. Как пояснил 

”
Ъ“ первый зампред 

комитета Виталий Ефимов, предлагается 
следующая правовая конструкция: приме-
нять платный въезд и другие ограничения 
можно будет только в случае, если город 
или его часть официально признаны «исто-
рическим поселением».

Смысл термина раскрыт в законе «Об 
объектах культурного наследия народов 
РФ». Из нормативного акта следует, что на-
селенный пункт или его часть (в границах 
которого расположен объект культурно-
го наследия) могут быть включены в пере-
чень исторических поселений федерально-
го и регионального значения.

новости — с4

Белый дом  
рассортирует лицензии
В РФ появится единая политика  
выдачи разрешений бизнесу

На втором году реформы контроля 
и надзора ее участники нашли серьез
ный пробел — в России не существу
ет общих принципов выдачи разреше
ний и лицензий предпринимателям. 
При этом общее число таких разреши
тельных режимов неизвестно. По дан
ным РСПП, всего их 541, видов контроля 
и надзора — 199. Упорядочить регулиро
вание должен рамочный законопроект 
о разрешительных видах деятельнос
ти, который Минэкономики только на
чало готовить по январскому поручению 
президента. Пока же ведомство вместе 
с региональными властями приступило 
к собственному подсчету применяемых 
в стране разрешительных режимов.

В России появится рамочный закон о раз-
решительных видах деятельности, сообщил 
министр по делам «Открытого правительст-
ва» Михаил Абызов на конференции РСПП 
по контролю и надзору (прошла в Москве 
в рамках «Недели российского бизнеса»). 
Проект закона готовит Минэкономики, вы-

полняя поручение президента от января это-
го года,— примечательно, что в приоритет-
ном проекте реформы контрольно-надзор-
ной деятельности до 2025 года, который в де-
кабре 2016 года утвердил Белый дом, о таком 
законопроекте не говорится.

«Допуск на рынок компаний через выда-
чу лицензий и разрешений — часть надзор-
ных функций государства, которая требу-
ет отдельного законодательного регулиро-
вания»,— пояснил 

”
Ъ“ Михаил Абызов. Как 

рассуждал вчера на мероприятии замести-
тель главы контрольного управления адми-
нистрации президента Валентин Летунов-
ский, «логическая цепочка совершенство-
вания контрольно-надзорной сферы» вклю-
чает в себя «разрешительную, контрольную 
и регистрационно-учетную деятельность». 
По части контроля и регистрации вопросов 
вчера не возникло, но в разрешительной де-
ятельности на втором году реформы нашел-
ся пробел в регулировании.

экономическая политика — с2
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Как стало известно ”Ъ“, прошлогодняя по-
пытка Фонда развития промышленности 
(ФРП) при Минпромторге распределить 
льготное финансирование на максималь-
ное число компаний среднего производст-
венного бизнеса за счет снижения потол-
ка кредитов де-факто провалилась. Фонд 
не устроили масштаб и качество проектов, 
предложенных средним бизнесом, и рост 
их кредитного риска. Поэтому ФРП снова 
поднимет потолок кредита до 500 млн руб., 
чтобы «не отпугивать» крупный бизнес.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ФРП, в правила фонда 

по кредитованию проектов импортозамеще-
ния внесены изменения — по решению наб-
совета фонда максимальная сумма займа по 
программе «Проекты развития» (кредиты от 
50 млн руб. по ставке 1–5% годовых сроком до 
7 лет) выросла с 300 до 500 млн руб. Также заем-
щики ФРП теперь смогут тратить до 100% зай-
ма на закупку оборудования (ранее 80%), а зай-
мы по программе создания станкостроитель-
ных производств больше не привязаны к от-
раслевому лимиту. При запуске программы в 
марте 2016 года он составлял 1,3 млрд руб.— те-

перь же потолок ограничивает только общий 
капитал фонда. Отметим, что повышение мак-
симальной суммы кредита де-факто вернуло 
ее на прошлогодний уровень — год назад ФРП, 
наоборот, снижал предельный объем займа с 
500 млн руб. до 300 млн руб. (см.  

”
Ъ“ от 4 мар-

та 2016 года).
Тогда в ФРП были недовольны тем, что 15–

20% профинансированных фондом программ 
пришлось на проекты крупного бизнеса, и за-
являли о намерении переориентировать вы-
дачу льготных займов на средний производ-
ственный бизнес, увеличив их число «почти в 
два раза». В действительности за 2016 год ФРП 
профинансировал 119 проектов (против 74 в 
2015 году, рост в 1,6 раза), средний объем кре-
дита снизился с 350 млн до 214 млн руб. «Но 
при этом мы отмечаем снижение масштаба 
проектов, а порой и их качества, и повышение 
их кредитного риска»,— заявил «Ъ» директор 
ФРП Алексей Комиссаров. Также он объясня-
ет решение прошлого года и желанием руко-
водства ФРП «снизить долю импортозамещаю-
щих проектов крупных финансово-промыш-
ленных групп, располагающих доступом к 

другим источникам финансирования, и скон-
центрироваться на среднем производствен-
ном бизнесе».

Теперь в ФРП говорят, что регулярно полу-
чают заявки от среднего бизнеса с «интерес-
ными проектами, требующими более серьез-
ного финансирования». Как пояснил 

”
Ъ“ член 

наблюдательного совета ФРП, сопредседатель 
«Деловой России» Сергей Недорослев, при 
рассмотрении проектов на совете пришлось 
отсеять «несколько красивых проектов» из-за 
того, что «их заявка превышала размер мак-
симального займа на несколько миллионов 
рублей — они не подошли по формальному 
признаку». «Проанализировав ситуацию по 
итогам года, мы решили вернуться к модели с 
предельной суммой займа в 500 млн руб., что-
бы искусственно не заужать круг потенциаль-
ных заявителей с хорошими, но более круп-
ными проектами»,— пояснил «Ъ» господин 
Комиссаров. По его словам, снижение в прош-
лом году предельной суммы займа не только 
«отпугнуло» крупный бизнес, но и понизило 
интерес части средних производственных 
компаний. В фонд стали обращаться в основ-

ном с проектами малого масштаба, для кото-
рых сейчас создаются региональные фонды.

• С 2015 года ФРП софинансировал 133 про-
екта в 44 регионах с общей суммой займов в 
34,8 млрд руб. В 2015 году капитализация фон-
да составила 21,7 млрд руб., в 2016 году — 
26,3 млрд руб., в 2017 году в федеральном бюд-
жете на займы ФРП заложено лишь 800 млн 
руб., но в январе 2017 года Дмитрий Медведев 
предложил докапитализировать фонд — глава 
Минпромторга Денис Мантуров оценивал его 
потребности в 17,4 млрд руб.
Председатель комитета по промышленно-

сти «Опоры России» Николай Дунаев, впро-
чем, отмечает, что малый и средний производ-
ственный бизнес не может предложить «ни 
одного нормального проекта», потому что «на-
ходится в отвратительном состоянии». «Хол-
динги как-то крутятся, у некрупного бизне-
са сложная ситуация с оборотными средства-
ми — а фонд требует софинансирования — и 
предприниматели не верят, что в текущей эко-
номической ситуации проект будет успеш-
ным»,— говорит он.

Дарья Николаева

Дешево получилось слишком сердито
ФРП повышает потолок кредитов среднему бизнесу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,045

процента годовых составила максимальная ставка по рублевым депозитам в первой декаде 
марта 2017 года, сообщил Банк России. Показатель, который рассчитывается по данным десяти кредитных 
организаций, привлекающих наибольший объем депозитов физлиц, после роста в конце февраля вернулся к 
снижению. Максимальная ставка за месяц снизилась на 0,01 процентного пункта (п. п.), средняя же — на 0,07 
п. п. до 7,56% годовых (по депозитам на год). Доходность депозитов стала вновь падать после решения Сбер-
банка о ее снижении (ставки этого банка — ориентир для рынка). Дополнительным фактором послужил профи-
цит банковской ликвидности — граждане охотнее делают банковские сбережения, чем берут кредиты. 7,50
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Перехода граждан  
к сберегательной  
модели поведения  
в 2016 году не случилось

Исследование РАНХиГС, основан-
ное на социологическом опросе 
6 тыс. человек в десяти регионах 
РФ, фиксирует отказ домохозяйств 
от накоплений в 2016 году на 
фоне ухудшения экономических 
ожиданий. Результаты иссле-
дования стали дополнительным 
свидетельством того, что сберега-
тельная модель поведения семей, 
о формировании которой говорили 
экономические власти, не реализо-
валась. По данным Минэкономики, 
норма сбережений с исключением 
сезонности в декабре 2016 года 
сохранилась на уровне ноября и 
составила 12,4% располагаемых 
доходов, за 2016 год склонность 
к сбережению снизилась на 1,2 
процентных пункта, составив 
14,9% располагаемых доходов.

Данные РАНХиГС фиксируют, 
что доля респондентов, которые 
говорили о наличии сбережений, 

сократилась с 55% в 2015 году до 
40% в 2016-м. Изменилась за год 
и стратегия накоплений (см. гра-
фик). Срочные банковские вклады 
и ценные бумаги стали менее попу-
лярны, но вырос интерес к наибо-
лее ликвидным формам сбереже-
ний — в наличных и на банковских 
картах. Это подтверждают и данные 
ЦБ, согласно которым банков-
ские вклады в 2016 году выросли 
всего на 4,2%, что соответствует 
их снижению на 1,2% в реальном 
выражении.

Исследователи связывают 
снижение сбережений в 2016 году 
не с падением доходов (в 2015-м, 
когда было рекордное снижение 
доходов, сбережения выросли), 
а с ухудшением экономических 
ожиданий домохозяйств. В 2015 
году 64% респондентов считали, 
что трудности в экономике вре-
менные, в 2016 году так полагают 
всего 30%. «Люди не видят смысла 
сберегать средства в расчете на то, 
что при улучшении экономической 
ситуации (в частности, при сниже-
нии инфляции) они смогут сделать 
запланированные крупные покупки, 
начать бизнес и т. п. Поэтому те, 
кто раньше делал сбережения, 
начали их тратить»,— поясняют 
в РАНХиГС. 

Напомним, по данным ЦБ, 
в феврале 2016 года ожидания 
граждан относительно перспек-
тив восстановления экономики 
и улучшения личного финансового 
положения ухудшились. Вместе 
с ними ухудшились как сберега-
тельные, так и потребительские 
настроения. Вероятнее всего, нор-
ма накопления семей продолжит 
снижаться и в 2017 году. Заметного 
оживления потребления на фоне 
растущей зависимости доходов 
от государственных выплат тоже 
ждать не приходится.

Алексей Шаповалов

СПОСОБЫ ХРАНЕНИЯ СБЕРЕЖЕНИЙ 
(% ОБЩЕГО ЧИСЛА РЕСПОНДЕНТОВ, 
У КОТОРЫХ ЕСТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ)  
ИСТОЧНИК: РАНХиГС.

Имеют
срочный вклад
в банке

Хранят
деньги
на карточке

Хранят
деньги
наличными

Инвестируют
(в инвестиционные
фонды, бизнес)

2016 2015

52 64

36 29

23 18

10 14

«Рамочного закона сейчас не существует, необхо-
димо прописать общие правила: какие виды разре-
шений бывают, как они могут возникать, какие про-
цедуры применяются»,— пояснил 

”
Ъ“ член эксперт-

ного совета при правительстве Александр Брагин.
Исчерпывающего перечня видов разрешений в 

РФ нет, вопрос системно не урегулирован, сказано 
в представленном вчера на конференции докладе 
РСПП на эту тему. Сейчас существует 541 вид разре-
шительной деятельности (505 из них — на федераль-
ном уровне), в том числе лицензирование, госреги-
страция, аттестация, сертификация. Видов надзора, 
число которых призвана сократить административ-
ная реформа,— 199. В 44% случаев за разрешение 
бизнес должен платить (в том числе и негосударст-
венным организациям). В 52% такие документы фор-
мально бесплатны, в 4% случаев этот вопрос не уре-
гулирован. Больше всего разрешительных режи-
мов — у ЦБ (42), у Росавиации (38), Росприроднадзо-
ра (30) и Ростехнадзора (26). Несмотря на столь боль-
шое число разрешений, сокращать их число РСПП 
не призывает. При этом глава комитета по админис-
тративно-контрольной деятельности союза Андрей 
Варичев отметил, что «речь идет именно об ‘излиш-
ках’ в разрешительной деятельности, которые ме-
шают развитию бизнеса и не имеют действительно-
го практического смысла. Но этот процесс, конечно, 
не должен касаться тех ключевых процессов и доку-
ментов, от которых реально зависит здоровье и без-
опасность наших граждан». 

Поясним, что сейчас в этой сфере действует закон 
2011 года о лицензировании отдельных видов дея-
тельности (не распространяется на банки и торгов-
лю ценными бумагами, страховую, космическую де-
ятельность и производство этилового спирта). Неко-
торые отрасли (перевозка лекарств и взрывчатых ве-
ществ, сбор отходов) — регулируются постановлени-
ями правительства. «Существующий закон о лицен-
зировании неплох, но ему недостает универсально-
сти»,— отмечает старший научный сотрудник РАН-
ХиГС Вадим Новиков. Эксперт напоминает, что идея 
написать рамочный закон обсуждалась еще в нача-
ле двухтысячных. 

Новый проект будет состыкован с другим рамоч-
ным законом — о контроле и надзоре, который так-
же готовит Минэкономики (см. 

”
Ъ“ от 19 мая 2016 

года), пояснил вчера Михаил Абызов. Законопроект 
о разрешительных видах деятельности будет гото-
виться долго — как отметили в Минэкономики, о 
конкретных сроках говорить преждевременно. «По-
ка проект на стадии концепции»,— отмечает вице-
президент «Опоры России» Марина Блудян. «До кон-
ца мая концепция будет представлена для обсужде-
ния — сначала в экспертном сообществе, потом на 
площадках бизнес-объединений»,— пообещал Ми-
хаил Абызов. 

Пока же, выполняя поручение президента, Мин-
экономики с февраля 2017 года совместно с реги-
ональными властями проводит инвентаризацию 
действующих в РФ разрешительных режимов. Па-
раллельно ведомство готовит доклад о том, надо ли 
менять порядок аннулирования разрешительных 
документов.

Софья Окунь 

Белый дом 
рассортирует 
лицензии

Российский союз автостра-
ховщиков (РСА) предлага-
ет ограничить выплаты по 
 ОСАГО «снизу» — ввести так 
называемую франшизу, не-
оплачиваемую часть убытка 
при авариях. В РСА рассчиты-
вают, что размер франши-
зы составит 10–15 тыс. руб., 
эту сумму виновнику ава-
рии придется заплатить по-
терпевшим самостоятельно, 
при этом в РСА нет едино-
го мнения, будет ли это пра-
вило применяться только при 
ущербе менее объема фран-
шизы или при любых авари-
ях, решение этого вопроса 
союз оставляет «на суд ЦБ». 
 Защитники автомобилистов 
в ответ требуют снизить цену 
полиса минимум вдвое.

Не дожидаясь запуска ре-
монтной реформы в ОСАГО, 
страховое лобби предложило 
внести в систему новые изме-
нения: РСА выступил за введе-
ние в обязательном страхова-
нии гражданской ответственно-
сти франшизы. Как говорит гла-
ва союза Игорь Юргенс, «ОСА-
ГО должно стать, условно гово-
ря, базовым каско, то есть мини-
мальным продуктом, к которо-
му можно докупить столько нуж-
ных опций, сколько потребует-
ся». В беседе с 

”
Ъ“ он пояснил: по-

сле решения Конституционно-
го суда, который указал на воз-
можность взыскать с виновни-
ка недостающую сумму убытка 
сверх лимита ОСАГО (

”
Ъ“ писал 

об этом 11 марта), «для крупных 
мегаполисов возрастает актуаль-
ность расширения покрытия. Но 
для человека, который из своего 
небольшого поселка вырывает-
ся в столицу раз в три года, это не 
предмет первой необходимости. 
Для него может быть актуальнее 
возможность приобрести стра-
ховку подешевле, например по-
лис с франшизой».

По мнению господина Юр-
генса, размер франшизы мо-
жет составить 10–15 тыс. руб. 
При этом в РСА не решили, бу-
дет ли это правило применять-
ся только при ущербе менее 
объема франшизы или при лю-
бых авариях, решение этого во-
проса союз оставляет «на суд 
ЦБ». Впрочем, сами предложе-
ния РСА регулятору еще не на-
правил. По данным 

”
Ъ“, в Банке 

России скептически отзывают-

ся о перспективе новых измене-
ний в вопросах тарифов ОСАГО.

Учитывая убыточность ОСА-
ГО, на которую ссылаются в сою-
зе, скидок от текущих тарифов в 
случае реализации идеи автомо-
билистам ждать не стоит. По дан-
ным РСА, январь показал стати-
стическое перекрывание сборов 
выплатами: страховщики полу-
чили 14 млрд руб. премий, а вы-
платили 14,3 млрд руб. «С уче-
том расходов на ведение дел и 
формирование резервов убы-
точность уже превышает 130%. 
Независимые актуарии еще по 
результатам прошлого года го-
ворили о том, что тариф необхо-
димо повысить на 25–60%, но мы 
понимаем, что это нереально»,— 
продолжает президент РСА. Пе-
реход же на ОСАГО с франшизой 
может решить проблему убыточ-
ности для компаний без удоро-
жания страховки.

Это лишь одна часть модер-
низации ОСАГО, которую пред-
лагает страховое сообщество. 
Кардинальные изменения пред-
ложены Банку России и для рас-
четов коэффициента «бонус-ма-
лус» (КБМ) — системы скидок и 

надбавок по итогам аварийной 
езды. Сейчас КБМ варьируется 
от 0,5 (скидка 50%) до 2,45 и при-
меняется на весь срок действия 
договора. Союз предлагает рас-
считывать значение КБМ на каж-
дый календарный год и устра-
нить практику, при которой од-
ни водитель может быть вписан 
в разные полисы с разным КБМ. 
Эти предложения уже отправле-
ны союзом в ЦБ.

Идеи страхового сообщества 
ожидаемо вызвали критику за-
щитников автомобилистов. «В 
обязательном страховании на-
личие франшизы вряд ли умест-
но,— говорит глава Ассоциации 
по защите прав автострахова-
телей Максим Ханжин.— У нас 
есть незащищенные слои на-
селения, и для них взыскание 
убытка с виновной стороны в 
размере 10–15 тыс. руб. может 
оказаться непосильной практи-
кой». По его словам, взыскание 
ущерба с физлиц — «это тяжкое 
бремя, страховщики это знают и 
пытаются отстраниться от этой 
проблемы». «Вряд ли эта инициа-
тива пройдет»,— надеется госпо-
дин Ханжин.

По словам же координатора 
движения «Синие ведерки» Пет-
ра Шкуматова, инициатива с 
франшизой — «хорошая идея», 
но только в том случае, если цена 
полиса будет снижена в два-три 
раза. По данным РСА, в январе 

средняя цена полиса ОСАГО со-
ставила 6 тыс. руб. «Примечатель-
но, что в 2014 году мы сами пред-
лагали идею с франшизой и стра-
ховому сообществу, и регулято-
ру,— вспоминает господин Шку-
матов.— Многие автовладельцы 
ведут себя на дороге по принци-
пу 

”
все включено“, а перспекти-

ва заплатить за аварию из свое-
го кармана способна остудить 
пыл таких водителей». Схема, 
которую предлагали «Синие ве-
дерки», была несколько сложнее 
предложенной РСА: по ней, если 
водитель попадает в аварию раз в 
год, франшиза на него не распро-
страняется, но со второй аварии 
начинает действовать франшиза 
в 3–6 тыс. руб. При этом размер 
скидки на полис ОСАГО мог до-
ходить до 25%. «Аварий, где убы-
ток устраняется простой поли-
ровкой, очень много,— говорит 
эксперт,— водители бы догова-
ривались на месте при наличии 
франшизы и экономили бы на 
цене полиса». По его словам, сей-
час ОСАГО «дорогое, кондовое и 
неудобное», а возможность на-
страивать его под себя понрави-
лась бы автовладельцам.

Напомним, ближайшее изме-
нение закона об ОСАГО — заме-
ну денежных выплат ремонтом 
— Госдума рассмотрит во втором 
чтении уже сегодня. 

”
Ъ“ будет 

следить за развитием событий.
Татьяна Гришина

ОСАГО отгораживают от убытков 
франшизой
Страховщики предлагают платить за мелкие аварии их виновникам
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Президент сосредоточил 
прокуроров на зарплате
Владимир Путин определил приоритеты работы надзорного ведомства

Противодействие экстремизму и тер-
роризму, защиту добросовестного 
бизнеса и обеспечение прав граждан 
в социальной сфере назвал прези-
дент РФ Владимир Путин в числе при-
оритетных задач прокуратуры на вче-
рашней расширенной коллегии над-
зорного ведомства. В свою очередь, 
генпрокурор РФ Юрий Чайка сооб-
щил, что в результате деятельности 
органов прокуратуры в прошлом году 
к дисциплинарной и административ-
ной ответственности было привлече-
но около 1 млн человек, возбуждено 
23 тыс. уголовных дел.

Вчерашняя расширенная коллегия Ген-
прокуратуры России была посвящена ито-
гам прошлого года. Участвовавший в ее 
работе президент РФ Владимир Путин от-
метил работу надзорного ведомства в хо-
де подготовки и проведения выборов в 
Госдуму и региональные органы власти. 
«Прокуратура своевременно реагирова-
ла на нарушения избирательного законо-
дательства, сработала в рамках своей ком-
петенции достаточно эффективно и в кон-
тексте избирательных кампаний,— отме-
тил глава государства.— Достаточно ска-
зать, что всего за период выборов в Госду-
му в целях устранения нарушений изби-
рательных прав граждан прокурорами 
внесено 590 представлений».

Кроме того, важнейшими направлени-
ями работы органов прокуратуры в ны-
нешнем году Владимир Путин назвал про-
тиводействие экстремизму, терроризму и 
распространению националистической 
идеологии. Отдельно господин Путин 
остановился на работе прокуратуры в со-
циально-экономической сфере. «Вы знае-
те, что три четверти нарушений трудовых 
прав граждан, выявленных прокурорами, 
связаны с оплатой труда, — сказал прези-
дент.— В прошлом году при участии орга-
нов прокуратуры погашено 28,5 млрд руб. 
долгов по заработной плате. Каждый ру-
ководитель, собственник предприятия, 
пытающийся свалить собственные про-
блемы на плечи своих работников, дол-
жен понимать, что правовые последствия 
наступят неотвратимо».

Глава государства вновь напомнил о 
необходимости защиты прокуратурой 
добросовестного бизнеса от необоснован-
ных проверок и придирок.

Особое внимание Владимир Путин 
уделил борьбе с коррупцией. «В прошлом 

году по материалам прокурорских прове-
рок было возбуждено 3,8 тыс. уголовных 
дел антикоррупционного характера,— от-
метил глава государства.— В сфере госза-
купок, выполнения оборонзаказа, управ-
ления госимуществом и реализации ин-
фраструктурных проектов необходимо 
и далее укреплять контроль, повышать 
финансовую дисциплину, не допускать 
нецелевого использования бюджетных 
средств, их разбазаривания или прямого 
расхищения».

Кроме того, президент поручил проку-
рорам немедленно реагировать на нару-
шения прав граждан в сфере ЖКХ, при на-
числении зарплаты, пенсий и пособий, 
а также «детально разбираться с фактами 
неправомерного роста цен на основные 
продукты питания и жизненно важные 
медикаменты».

В свою очередь, генпрокурор РФ Юрий 
Чайка сообщил, что в прошлом году его 
ведомство выявило 5 млн правонару-
шений, в дисциплинарном и админис-
тративном порядке было наказано око-
ло 1 млн человек, кроме того, по проку-
рорским материалам было возбуждено 
23 тыс. уголовных дел.

Господин Чайка также отметил, что 
прокуратура решила наладить пря-

мой диалог с бизнесом. Для этого летом 
прошлого года надзорное ведомство 
приняло участие в экономическом фору-
ме в Санкт-Петербурге, был создан спе-
циальный электронный адрес, на кото-
рый только за полгода поступило более 
500 обращений предпринимателей. По 
словам генпрокурора, они были связаны 
с рейдерским захватом имущества, нео-
боснованным уголовным преследовани-
ем и долгами по оплате выполненных го-
сконтрактов. В результате реагирования 
прокуратуры, отметил Юрий Чайка, на-
пример, в Марий-Эл перед малыми пред-
приятиями была погашена задолжен-
ность в 60 млн руб., всего же по стране 
бизнесменам вернули 40 млрд руб. А для 
защиты предпринимателей от необосно-
ванного уголовного преследования ген-
прокурор предложил ускорить принятие 
законопроекта о согласовании проведе-
ния гласных оперативно-разыскных ме-
роприятий с прокурорами.

Господин Чайка сообщил, что чи-
сло преступлений в стране за год снизи-
лось почти на 10% и составило 2,16 млн, 
но при этом почти четверть из них, как 
и прежде, относится к тяжким и особо 
тяжким. Вместе с тем сокращение на 16% 
преступлений, связанных с наркотика-
ми, вызвало у генпрокурора сомнения, и 
он потребовал от своих подчиненных пе-
репроверить эти данные. Озабоченность 
у Юрия Чайки вызвал и резкий рост пре-
ступлений, совершенных с использова-
нием информационных технологий, и 
их низкая раскрываемость. По данным 
генпрокурора, было раскрыто всего 8% 
кибермошенничеств.

Юрий Чайка отметил рост числа вы-
явленных нарушений при производстве 
предварительного расследования — при-
рост за год составил 4,5%. В прошлом го-
ду прокурорами было возвращено на до-
полнительное расследование следовате-
лям всех ведомств более 19 тыс. дел в свя-
зи нарушениями прав потерпевших или 
обвиняемых. По словам генпрокурора, 
около трети уголовных дел расследуется 
слишком долго, при этом обвиняемые со-
держатся под стражей. Число арестован-
ных по неоконченным делам возросло, 
по данным генпрокурора, на 4% и соста-
вило 26 тыс. человек. Из них 1,3 тыс. чело-
век (прирост составил 69%) содержатся в 
СИЗО более года.

Юрий Сенаторов

За похищение в Ингушетии 
поплатится Россия
ЕСПЧ признал ответственность силовиков  
в инциденте с главой «Мемориала» и журналистами

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
вчера признал ответственность россий-
ских властей за похищение в 2007 году в Ин-
гушетии главы «Мемориала» Олега Орлова 
и трех журналистов телеканала РЕН ТВ, при-
бывших в Назрань для освещения протест-
ных акций против действий силовиков. Рос-
сия должна выплатить заявителям более 
€82 тыс. за бесчеловечное обращение и от-
сутствие расследования преступления, не-
законное лишение свободы и нарушение 
права на защиту собственности. В Минюсте 
заявили, что будут обжаловать это решение 
в Большой палате ЕСПЧ.

ЕСПЧ удовлетворил жалобу правозащитника 
Олега Орлова и журналистов РЕН ТВ Артема Вы-
соцкого, Станислава Горячих и Карена Сахино-
ва, похищенных в ноябре 2007 года вооруженны-
ми людьми из их номеров в гостинице «Асса» в На-
зрани. Господин Орлов находился там в команди-
ровке, а телевизионщики приехали снимать ак-
ции протеста в связи с убийством в Ингушетии со-
трудниками ФСБ при проведении спецоперации 
шестилетнего Рахима Амриева. Общенациональ-
ный митинг, напомним, готовился в республи-
ке против безнаказанности силовиков, убийств 
и похищений людей, но не был согласован с вла-
стями. Заявители пожаловались в Страсбург на 
запрещенное Конвенцией по правам человека 
бесчеловечное обращение (им надели на головы 
мешки, вывезли в безлюдную местность, избили, 
угрожали расстрелять, но бросили в заснеженном 
поле), а также незаконное лишение свободы на 
несколько часов и нарушение права защиты соб-
ственности (у похищенных отобрали документы, 
деньги, личные вещи, компьютеры и телеаппара-
туру). Похищенные настаивали, что ответствен-
ность за преступления несут российские силови-
ки, и жаловались на отсутствие эффективного рас-
следования. Российские власти прекратили его в 
2011 году, а ответственность за похищение долж-
ностных лиц в Страсбурге отрицали.

ЕСПЧ, исследовав обстоятельства дела, встал 
на сторону заявителей. Как рассказал 

”
Ъ“ их пред-

ставитель Кирилл Коротеев, судьи обратили вни-
мание на то, что полицейский наряд, постоян-
но охранявший вход в гостиницу, где в это вре-
мя остановились высокопоставленные предста-
вители МВД, в момент похищения был снят, по-
хитители получили доступ к данным регистра-
ции постояльцев, а фургон с захваченными людь-
ми был пропущен через усиленные в связи с ситу-
ацией в республике блокпосты. Персонал гости-
ницы свидетельствовал, что похитители предста-
вились сотрудниками правоохранительных орга-
нов, а снимая охрану, замглавы МВД республики 
должен был понимать, что подвергает риску нахо-
дившихся в отеле силовиков, учитывая, что в те-

чение 2007 года на сотрудников милиции и сило-
вых структур совершались нападения. Заявители 
утверждали, что объяснить это могла только осве-
домленность руководства МВД о преступлении. В 
2008 году господин Орлов просил переквалифи-
цировать дело на превышение полномочий долж-
ностными лицами, однако ему было отказано за 
отсутствием доказательства причастности сило-
виков к совершению преступления. Согласно ма-
териалам дела, следователь в 2011 году доклады-
вал руководству МВД Ингушетии, что «по делу от-
сутствует оперативная работа, в органы следствия 
не поступило ни одной оперативно значимой ин-
формации о лицах, возможно, совершивших пре-
ступление, что создает препятствия для полного, 
всестороннего и объективного расследования».

ЕСПЧ в решении отметил, что следствие не 
проверило информацию о причастности силови-
ков к преступлению и не приняло действенных 
мер для установления виновных, признав ука-
занные в жалобе нарушения. Каждому заявителю 
присуждено по €19,5 тыс. компенсации мораль-
ного вреда: в целом с учетом возмещения матери-
ального ущерба и судебных издержек РФ должна 
выплатить более €82 тыс.

Минюст сообщил 
”
Ъ“, что позиция России по 

этому делу «сформирована на основе предостав-
ленных компетентными государственными орга-
нами информации и доказательств», которые, по 
мнению ведомства, «в достаточной степени под-
тверждали непричастность российских властей к 
совершению в отношении заявителей каких-ли-
бо действий, противоречащих Конвенции». По-
становление ЕСПЧ будет обжаловано в трехмесяч-
ный срок по итогам его детального изучения и «с 
учетом дополнительной аргументации, сформу-
лированной во взаимодействии с заинтересован-
ными госорганами», заявили в ведомстве.

Минюст не впервые возражает против реше-
ния ЕСПЧ, в котором игнорируется его позиция о 
непричастности России к установленным в Страс-
бурге нарушениям. Ранее ведомство протестовало 
против постановления ЕСПЧ по жалобе «Катан и 
другие против РФ», а также ряду других, в которых 
на Россию была возложена ответственность за на-
рушения Конвенции в Приднестровье. ЕСПЧ при-
знавал, что, несмотря на отсутствие доказательств 
причастности РФ к этим нарушениям, именно Рос-
сия полностью контролирует ситуацию в Придне-
стровье. Обжаловать эти решения в Большой па-
лате ЕСПЧ Минюсту не удалось, на прошлой неде-
ле Комитет министров Совета Европы в очередной 
раз призвал Россию исполнить решение по делу 
Катана и выплатить заявителям компенсацию. Ру-
ководители Минюста не исключали, что обратят-
ся в Конституционный суд (КС) за разрешением не 
исполнять такие постановления Страсбурга.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Президент Владимир Путин 
напомнил ведомству Юрия Чайки 
о необходимости защищать 
честный бизнес от придирок 
и необоснованных проверок   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вчера жена первого президента 
России Бориса Ельцина праздно-
вала 85-летний юбилей. В Алек-
сандровском зале Кремля прием 
в честь Наины Ельциной устроил 
президент России Владимир  
Путин. С подробностями — спе-
циальный корреспондент ”Ъ“  
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Идея устроить прием в Кремле 
по случаю 85-летия Наины Иоси-
фовны Ельциной принадлежит Вла-
димиру Путину. Он позвонил с этим 
Валентину и Татьяне Юмашевым — 
и нельзя сказать, что они не удиви-
лись и не обрадовались.

Прием должен был начаться в 17 
часов. Первым за час до этого в Алек-
сандровском зале Кремля, где уже 
предлагали аперитив, был почет-
ный президент ТАСС Виталий Игна-
тенко с супругой. Привычку никуда 
не опаздывать Виталий Никитич, 
видимо, синхронизировал в свое 
время с такой же привычкой Бори-
са Николаевича Ельцина.

Впрочем, их очень скоро позвали 
в Малахитовое фойе: здесь, стоя по-
среди него, Наина Иосифовна при-
нимала цветы и поздравления. Все 
было, с одной стороны, очень тор-
жественно и вроде бы официально, 
а с другой — совершенно порази-
тельно по-домашнему. Признаюсь, 
я за последние 15 лет не замечал, 
чтобы Малахитовая гостиная имела 
такой домашний вид. Что-то Наина 
Ельцина говорила каждому, и чело-
век уходил от нее, уже, конечно, без 
цветов, буквально вспыхнувшим (в 
том числе и потому, что обязательно 
фотографировался с именинницей 
— всякому тут было понятно, что ка-
ждое такое фото в эту же минуту ста-
новится историческим).

— Спасибо,— сказала Наина Ио-
сифовна, например, мне,— я смо-
трела и плакала…

И для меня этот праздник, конеч-
но, сразу состоялся (наш с Аидой 
Медведевой фильм «Наина Ельци-
на. История в любви» вышел нака-
нуне глубочайшей ночью на телека-
нале «Россия 1», но она, значит, до-
ждалась все-таки…).

Здесь, в этой очереди с цветами, 
передо мной были ее дети и внуки, 
и Геннадий Бурбулис, и маршал Ев-
гений Шапошников, и Виктор Илю-
шин, и комендант Кремля Сергей 
Хлебников, и Сергей Кириенко, и 
Сергей Шойгу, за мной стояли Ана-
толий Чубайс с супругой Дуней, Ми-
хаил Прохоров, Роман Абрамович, 
Михаил Куснирович с мамой, Вла-
димир Спиваков… да не было тут 
людей, которых ты не знал бы лич-
но. Все знали всех. Потому что го-
стей к себе на прием выбирала са-
ма Наина Иосифовна Ельцина.

И кто-то, может, не знал близ-
ких подруг Наины Иосифовны, но о 
том, что это именно они, можно бы-
ло сразу догадаться: а кто же еще?

Я оглядывался вокруг и не мог от-
делаться от ощущения, что все это я 
где-то уже видел. И наконец, понял: 
да, это было 75-летие самого Бориса 
Николаевича в Кремле. Тогда, прав-
да, было немного больше президен-
тов, бывших и действующих: Гель-
мут Коль, Билл Клинтон… и все пре-
зиденты СНГ… это там Борис Ель-
цин сказал фразу, которую я запом-
нил навсегда: «Спасибо тем, кто ме-
ня не ненавидит».

Пока ждали начала приема, го-
ворили обо всем, конечно, понем-
ногу. Александр Волошин и Вик-
тор Лошак увлеклись темой сноса 
пятиэтажек (господин Лошак не яв-
ляется поклонником этой идеи). 
Один из гостей, заставший в Анд-
реевском зале ремонт еще времен 
Павла Павловича Бородина, удив-
лялся, что до сих пор, а уж сколько 
тут приемов-то было, никто так и 
не попытался хотя бы посидеть на 
царском троне, главной достопри-
мечательности этого зала. И уж так, 
он говорил, это не похоже на на-
ших людей…

— Да ведь рядом еще два кре-
сла… и на них никто не покушал-
ся, кажется, хотя приемы тут, быва-
ло, затягивались надолго, и гости 
уходили нетвердою походкой… Ну 
ладно, один трон понятно для кого, 
для Владимира Владимировича, и 
даже второй понятно… А вот тре-
тий для кого?..

— За него,— соглашались все,— 
люди-то поборются… люди неу-
ступчивые там, на третьем и чет-
вертом месте… в исполнительной-
то власти…

Галина Волчек тем временем 
звала Михаила Прохорова на спек-
такль «Амстердам», куда «спекулян-
ты огромные деньги спрашивают!», 
но господина Прохорова, похоже, 
даже это не останавливало. Решил 
идти во что бы то ни стало до конца. 
В данном случае — спектакля.

Пригласили в Александровский 
зал, где были накрыты 14 столов, че-
ловек по 12 за каждым.

— О, я смотрю, уже лопают! — 
оживленно произнесла одна очень 
уж известная актриса.— Давайте и 
мы начнем пробовать!

Владимир Путин вошел в зал вме-
сте с патриархом Кириллом так вне-
запно, что за спиной моей соседки с 
грохотом упал на пол стул: она, ви-
димо неожиданно для себя, захоте-
ла встать.

— Мы почитаем вас как неизмен-
но доброжелательного, очень так-
тичного собеседника, как человека, 
предъявившего всему нашему об-
ществу образец скромности, душев-
ной щедрости и достоинства,— гово-
рил Владимир Путин.— Это особен-
но ценно в трудные времена, в пе-
риоды кардинальных перемен, ког-
да люди остро нуждаются в понима-
нии и поддержке.

А поскольку у нас всегда трудные 
времена, то это всегда и особенно 
ценно.

— Вы старались избегать… Да что 
значит «старались»? — оборвал са-
мого себя Владимир Путин.— Избе-
гали лишней публичности. Но было 
немало сложных ситуаций, и все мы 
об этом помним и знаем, когда Бо-
рис Николаевич нуждался в вашей 
открытой поддержке (например, в 
истории с Ельцин-центром.— А. К.). 
И вы умели доходчиво, правдиво, а 
самое главное, с неуклонным ува-
жением к людям (хотя бы к Никите 
Михалкову.— А. К.) объяснять про-
исходящее. И ваши слова, в которых 
всегда звучала искренняя сопричаст-
ность к судьбам людей, находили от-
клик в их сердцах.

Президент вручил Наине Иоси-
фовне Ельциной орден Святой ве-
ликомученицы Екатерины — «за вы-
сокую духовно-нравственную пози-
цию и милосердие».

Наина Иосифовна казалась не то 
что смущенной — а даже и поражен-
ной:

— Дорогой Владимир Владимиро-
вич! Вы мне устроили такой празд-
ник! Но я совершенно не ожидала, 
что мне будет вручен орден! Какое 
это состояние… даже трудно пере-
дать словами. И волнительное, и во-
сторженное…

Есть люди, каждому слову ко-
торых веришь сразу и без остатка. 
Только потому, что они говорят од-
ну только правду. Так бывает в слу-
чае с людьми, у которых совсем нет 
второго дна. Кажется, у всех же есть. 
А у них вот нет. Ну просто нет. Я знаю 
только одного такого человека.

Наина Ельцина после этого еще 
несколько минут говорила про Ель-
цин-центр, и конечно, не случайно. 
Она хочет сберечь его. И более удач-
ного случая ей не могло бы предста-
виться:

— Я даже не ожидала, что смогу 
почувствовать себя членом этой мо-
лодой команды очень умных людей, 
которые и создавали центр, и сейчас 
делают все, чтобы превратить его в 
точку в Екатеринбурге, которая при-
тягивала бы людей и всех возрастов, 
и разного образования, и, соответст-
венно, разных взглядов.

Вести этот вечер Наина Ельцина 
поручила Михаилу Швыдкому. Да, 
это была работа для него: вряд ли 
кто-то справился бы с ней лучше. Да 
нет, точно никто.

Михаил Швыдкой дал слово сна-
чала Галине Волчек и тут же доба-
вил, обращаясь к Александру Шир-
виндту:

— Саша, ты ел студень, который 
делала Наина Иосифовна? Тогда го-
вори!

От этого Галина Волчек и Алек-
сандр Ширвиндт замешкались и не-

которое время выясняли, кто же дол-
жен говорить первым.

— Попробуйте, пожалуйста, вот 
эту корюшку,— шепнул мне на ухо 
в этот момент официант.— Гово- 
рят, самая свежайшая! Да, выглядит  
аппетитно!..— буквально облиз-
нулся он.— Нам, правда, пробовать 
не дают…

В голосе его звучало искреннее 
горькое сожаление.

Галина Волчек тем временем бла-
годарила Наину Иосифовну:

— Спасибо вам за память о Бо-
рисе Николаевиче… У вас внуки и 
правнуки! Огромное богатство и чу-
до!.. Ладно, Шурик, давай комедий-
ную часть!

— Художники и власть…— вздох-
нул Александр Ширвиндт,— это та-
кая история…

Он решил, видимо, поговорить 
сейчас все-таки о себе и еще о неко-
торых людях:

— Нерон, мы помним, бог зна-
ет что себе позволял… а отношения 
Мольера и Людовика XIV!.. Пушкин 
и Александр I! Извините, что я блес-
нул интеллектуальностью… Сталин 
и Булгаков вообще целая эпопея!

Было, конечно, интересно, а глав-
ное, понятно, на какую роль в новей-
шей истории претендует сам Алек-
сандр Ширвиндт.

— Сейчас весь мир, разделенный 
на мужчин и женщин, борется за по-
корение этой планеты,— так же нео-
жиданно перешел к делу Александр 
Ширвиндт.— Перед нами — титани-
ческая личность! У нее физиологиче-
ское обаяние!..

Мне было не очень понятно, к ко-
му из двух сидящих рядом за столом 
людей обращается сейчас Александр 
Ширвиндт.

— И если феминизм победит, то 
я хотел бы, чтобы эти победительни-
цы хоть отдаленно напоминали Наи-
ну!..— все-таки верно закончил Алек-
сандр Ширвиндт.

А если проиграет? Вот тогда и бу-
дет задействован, видимо, вариант 
«Б»…

За столом оживились. Все чаще 
слышались тосты в честь именин-
ницы. За нашим столом маршал Ша-
пошников рассказывал коменданту 
Кремля:

— Короче, звоню я Лужкову!.. А 
Касьянов и говорит…

Скромнейший комендант Крем-
ля слушал, казалось, с огромным 
вниманием. И правильно, конечно: 
для многих присутствие в этом зале 
было чуть не единственной возмож-
ностью поделиться вслух когда-то на-
болевшим.

Кто-то вспомнил про утреннюю 
публикацию в 

”
Ъ“ насчет рухнувше-

го в Черное море Ту-154 и про вер-
сию, что командир контролировал 
полет вплоть до того момента, как 
самолет влетел в море (а на самом де-
ле пилот, похоже, сажал его). Тут за-
говорили сразу все. Ближе других к 
сердцу это принял прежде всего го-
сподин Шапошников, сам много лет 
отслуживший в авиации:

— Бывает, что пилоты ночью пу-
тают небо и воду. Но это надо быть 
таким уставшим!.. И есть же второй 
пилот!..

Из-за стола встали дочери Наины 
Иосифовны Елена и Татьяна и обра-
тились к маме.

— Она нас никогда не поучала и 
не ругала,— сказала Лена.— Поддер-
живала или по крайней мере пони-
мала. Никогда не судила других лю-
дей. Давала нам возможность самим 
разобраться… из-за этого мы, конеч-
но, иногда ошибались, но мама счи-
тала, что мы все должны понять са-
ми… даже когда мы, уже не в первый 
раз, ходили замуж, она всегда встава-
ла на сторону наших мужей! И если 
папа был центром вселенной, то ма-
ма — центром дома…

— Вся ее жизнь,— сказала Та-
ня,— это попытка дать нам понять, 
как надо любить, как надо уважать 
и что такое преданность… и друж-
ба… я хочу сказать о совершенно 
необыкновенной любви моих ро-
дителей… несмотря на многочи-
сленных поклонниц, он ведь вы-
брал ее!.. И мама всегда была рядом. 
Каждое утро, когда он уходил, она 
его провожала и всегда встречала 
— может быть, за исключением тех 
моментов, когда рожала нас… Ей 
тоже, наверное, было иногда боль-
но и горько, но она тогда плакала 
где-то в уголке… мамочка, спасибо 
вам большое: тебе и папе.

Я увидел, как из-за стола встала и 
подошла к президенту, который все 
это время, уже больше часа, без оста-
новки говорил с Наиной Ельциной, 
Ольга Окуджава, вдова поэта. И тоже 
несколько минут говорила с прези-
дентом России.

— Удачно? — спросила ее Ната-
лья Селезнева, когда та вернулась за 
стол.

— Надеюсь…— вздохнула Ольга 
Окуджава.

— О чем вы с ним беседовали? — 
спросил я ее.

— Я сказала ему,— тяжело помол-
чав, призналась Ольга Окуджава,— 
что я — его кошмарный сон. Пять 
лет назад я написала ему, что за-
крыт музей Булата Окуджавы, и что 
это каменная стена, и что я ничего 
не могу сделать, а он когда-то ведь 
признавался в любви к Булату Шал-
вовичу… А он сказал, что в первый 
раз слышит об этом. Может, и прав-
да поможет…

Она не повеселела после разго-
вора с Владимиром Путиным. Нао-
борот, казалось, короткий разговор 
этот совершенно опустошил ее.

Встал из-за стола Алишер Усманов 
и сказал, что Наину Иосифовну уз-
нал не так давно:

— Но она так быстро завоевала 
мое сердце, что я представляю, на-
сколько должны быть счастливы ее 
дети и все ее близкие! Все матери, 
я хочу сказать, заслуживают своих 
детей!

Это следовало запомнить.
Патриарх Кирилл поделился сво-

им наблюдением:
— Вы понимаете гораздо боль-

ше, чем говорите!.. Скажу малень-
кий секрет: какую-то заготовку я в 
уме имел, когда сюда ехал, хотел го-
ворить о семейных ценностях… по-
сле выступления Ширвиндта жела-
ние усилилось, так как феминизм 
противоречит семейным ценно-
стям («Спорно!» — заметил кто-то за 
соседним столом.— А. К.). Но ког-
да я услышал выступление ваших  
дочек, Наина Иосифовна, желание 
говорить о семейных ценностях 
пропало!

Патриарх имел в виду, что они 
закрыли тему. Вынесли, а вернее, 
вывезли торт, и Наина Иосифовна 
буквально выбежала из-за своего 
места и долго потом разрезала его 
сама на кусочки, и нужно было та-
ких кусочков не меньше 200, и тор-
та хватило…

— Мы отмечаем этот день в за-
ле, который Борис Николаевич ког-
да-то восстанавливал,— сказала На-
ина Иосифовна, оглядев, казалось, 
всех, кто был здесь.— И знаете, по-
сле сегодняшнего дня я почувствова-
ла, что еще много должна. Надо еще 
очень много сделать… Борис Нико-
лаевич какие-то ниточки забросил и 
в будущее… если бы он был сейчас с 
нами… это было бы, конечно, здоро-
во, но я считаю, что его душа витает 
здесь и он все это видит…

Заплакали две молодых актрисы 
за нашим столом. И уж что угодно, но 
они сейчас не играли. 

И разве только у них сейчас ко-
мок был в горле.

Лидер хакерской группы «Шал-
тай-Болтай» Владимир Анике-
ев, который вместе с подельника-
ми занимался взломом аккаунтов 
и электронной почты известных 
людей, заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве с Ген-
прокуратурой. В рамках сделки 
он полностью признал свою вину 
и способствовал раскрытию един-
ственного инкриминированного 
ему эпизода в отношении бывше-
го сотрудника Сбербанка Евгения 
Кислякова.

По словам защищающего Влади-
мира Аникеева адвоката Руслана Коб-
лева, в течение нескольких недель 
он вместе с подзащитным анализи-
ровал, в какой форме сотрудничать 
со следственным управлением ФСБ. 
Одним из вариантов было просто со-
гласие на рассмотрение в суде в осо-
бом порядке уголовного дела о непра-
вомерном доступе к компьютерной 
информации, совершенном груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру или организованной группой (ч. 3 
ст. 272 УК РФ). Однако в итоге было ре-
шено пойти на заключение досудеб-
ного соглашения о сотрудничестве. 
Соответствующая сделка, по данным 

”
Ъ“, была заключена с заместителем 

генпрокурора Виктором Гринем.
По словам адвоката, в ее рамках 

Владимир Аникеев активно способ-
ствовал раскрытию преступления и 
по окончании расследования, кото-
рое планируется примерно через три 
недели, также будет ходатайствовать 
о рассмотрении дела в суде в особом 
порядке, то есть без исследования 
доказательств. В этом случае обвиня-
емому Аникееву по закону не может 
быть назначено наказание свыше 
двух третей от максимальной санк-
ции, которая по инкриминируемой 
ему части соответствующей статьи 
УК составляет пять лет.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, Влади-

мир Аникеев, известный в интерне-
те под именем Льюис, был арестован 
в ноябре 2016 года. Вслед за ними под 

стражу заключили и его предполагае-
мых подельников Константина Тепля-
кова и Александра Филинова. Из всех 
троих свою вину не признает только 
последний, заявляющий, что не име-
ет никакого отношения к компьютер-
ным взломам, так как не обладает со-
ответствующей квалификацией.

Напомним, что Льюису и его со-
общникам ФСБ по-прежнему инкри-
минирует всего один эпизод, связан-
ный со взломом электронного почто-
вого ящика бывшего начальника ди-
рекции по управлению проектами в 
сфере ЖКХ ПАО «Сбербанк России» и 
вице-президента департамента разви-
тия бизнеса АО «Универсальная элек-
тронная карта» (УЭК) Евгения Кисляко-
ва. Хакерская группа выставила на сво-
ем сайте на продажу его деловую кор-
респонденцию с августа 2013 по фев-
раль 2016 года, касающуюся в том чи-
сле реализуемых проектов Сбербанка 
в области УЭК, транспорта и ЖКХ.

Отметим, что даже сейчас, когда до 
окончания расследования этого дела 
осталось совсем немного времени, за-
щита Владимира Аникеева не исклю-
чает, что их подзащитному могут вме-
нить в вину и другие эпизоды. В част-
ности, СМИ сообщали, что участни-
ки «Шалтая-Болтая» могли иметь от-
ношение к взломам электронной 
почты помощника президента Рос-
сии Владислава Суркова, заместите-
ля начальника управления по вну-
тренней политике администрации 
президента России Тимура Проко-
пенко, известных чиновников, спор-
тсменов и журналистов. Конфиден-
циальные сведения из их компьюте-
ров, планшетов и мобильных телефо-
нов за вознаграждение возвращались 
самим пострадавшим или, если они 
не соглашались на условия выкупа, 
выставлялись на хакерские аукцио-
ны в сети. При этом, по словам Русла-
на Коблева, уже выяснилось, что яко-
бы взломанная «Шалтаем-Болтаем» 
электронная почта премьер-минис-
тра Дмитрия Медведева — это фейк.

Олег Рубникович

«Шалтай-Болтай» пошел  
на сделку с прокурором
Теперь лидер хакерской группы  
может рассчитывать на минимальный срок

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет ректор МГУ Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Жорес Иванович! В течение многих лет мы знаем вас 
как выдающегося ученого, смелого экспериментатора и наставника, чьи до-
стижения стали достоянием мировой науки. Ваш вклад в развитие физики 
был отмечен присуждением вам Нобелевской премии, высокими государст-
венными наградами. Ваш пример служения науке привлекает молодых уче-
ных, способствует ее развитию. Позвольте поздравить вас, почетного докто-
ра Московского университета, с днем рождения и пожелать крепкого здоро-
вья, новых научных достижений на благо российской и мировой науки.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 87 лет депутату 
Госдумы, вице-президенту РАН 
Жоресу Алферову

В июле 2016 года Минкульт опре-
делил механизм для исторических 
поселений федерального значения: 
инициатива может исходить от ре-
гиональных органов госвласти, орга-
нов местного самоуправления, обще-
ственных объединений, а статус сво-
им приказом закрепляет Министер-
ство культуры РФ.

Как пояснил 
”
Ъ“ координатор дви-

жения «Архнадзор» Константин Ми-
хайлов, на данный момент сущест-
вует список из более 40 федеральных 
исторических поселений. В него вхо-
дят, к примеру, города Касимов, Ко-
ломна, Выборг, Владимир, Суздаль. В 
конце 2016 года историческим посе-
лением федерального значения был 
признан Севастополь. Что касается 
региональных поселений, их переч-
ни определяют регионы, в частности, 
правительство Московской области 
еще в 2013 году закрепило список из 
20 региональных исторических посе-
лений, куда вошли такие города, как 
Руза, Клин, Талдом, Сергиев Посад, 
Волоколамск и Бронницы. Если зако-
нопроект будет принят, у админист-
раций этих населенных пунктов по-
явятся правовые основания для вво-
да платного въезда.

При этом Москва, пояснил 
”
Ъ“ го-

сподин Михайлов, не имеет стату-
са регионального или федерально-
го исторического поселения, «мос-
ковским властям это не нужно, по-
скольку автоматически накладывает 
серьезные ограничения на застрой-
ку». Так, по действующим правилам в 
историческом поселении любая гра-
достроительная деятельность и но-
вые архитектурные решения при-
нимаются только с согласования ор-
ганов охраны наследия. Кроме то-
го, историческое поселение имеет 
«предмет охраны», в который включе-
но все, вплоть до элементов ландшаф-

та, подлежащих сохранению. Москов-
ские градозащитники в мае 2016 го-
да даже выходили на митинг, требуя 
признать столицу историческим по-
селением, но результата не добились.

Впрочем, замдиректора Научно-ис-
следовательского института теории и 
истории архитектуры и градострои-
тельства Элеонора Шевченко счита-
ет, что московские власти это не оста-
новит. «Им нужно будет выбирать, что 
важнее — не ограничивать застройку 
или ввести платный въезд»,— гово-
рит она.

Господин Москвичев отметил, что 
для придания статуса исторического 
поселения понадобится решение за-
конодательного собрания субъекта 
РФ (Мосгордумы в случае с Москвой). 
«При желании историческим можно 
сделать любой район Москвы, вклю-
чая Куркино,— считает координа-
тор движения 

”
Синие ведерки“ Петр 

Шкуматов.— Все знают, что заксобра-
ния субъектов, как правило, управля-
емые исполнительной властью пар-
ламенты».

Напомним, с идеей ввести плат-
ный въезд в центр города несколько 
лет назад впервые выступил депар-
тамент транспорта Москвы, но потом 
ведомство от этой инициативы фак-
тически отказалось. Несмотря на раз-
рабатываемый законопроект, в депар-
таменте транспорта последний год да-
ют один и тот же комментарий: «Воз-
можности интеллектуальной транс-
портной системы и парковок для ре-
гулирования трафика еще не исчер-
паны, поэтому платный въезд город-
ские власти не обсуждают». Вчера в 
пресс-службе ведомства 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что позиция по этой теме не из-
менилась. В пресс-службе Минтранса 
на просьбу прокомментировать но-
вую редакцию законопроекта заяви-
ли 

”
Ъ“, что «вопрос требует дополни-

тельной проработки».
Иван Буранов

Правила платного 
въезда входят в историю

Из высшего руководства  
на приеме не было только 
Дмитрия Медведева: заболел 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Как можно быть такой Наиной
Как Наина Ельцина встретила  
свой день рождения с Владимиром Путиным с1
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Как стало известно ”Ъ“, СКР возбудил первое уго-
ловное дело по материалам прокурорских прове-
рок, выявивших незаконное начисление премий 
руководству «Почты России». Примечательно, что 
первым и пока единственным фигурантом рассле-
дования стал не глава подведомственного Минком-
связи ФГУПа Дмитрий Страшнов, а высокопостав-
ленный чиновник самого министерства — директор 
департамента организационного развития Ири-
на Лаптева, которую заподозрили в превышении 
должностных полномочий, совершенных, правда, 
именно в пользу господина Страшнова.

По данным 
”
Ъ“, первое процессуальное решение 

о возбуждении уголовного дела по материалам, посту-
пившим из Генпрокуратуры, принял старший следова-
тель по особо важным делам главного следственного 
управления СКР Андрей Гилев. В течение почти четы-
рех месяцев он рассматривал и в рамках доследствен-
ной проверки перепроверял данные о злоупотреблени-
ях во ФГУП «Почта России» и Минкомсвязи, поступив-
шие в СКР за подписью первого заместителя генпроку-
рора Александра Буксмана. Ранее главное управление 
по надзору за исполнением федерального законодатель-
ства надзорного ведомства выявило, что должностные 
лица министерства утвердили в июне 2015 года выпла-
ту премии главе «Почты России» Дмитрию Страшнову 
в размере 95,4 млн руб. Сама сумма рассчитывалась на 
основании отчета ФГУПа об итогах работы в 2014 году. 
В документах было указана чистая прибыль «Почты Рос-
сии» — 1,2 млрд руб. Однако, как посчитали сотрудни-
ки надзорного ведомства, эта сумма образовалась лишь 
из-за того, что в отчетном году ФГУП получило из бюдже-
та 5,4 млрд руб. А по многим показателям работы «По-
чта России» не достигла запланированных на год пока-
зателей. В частности, отмечалось, что план по инвести-
циям в предприятие не превысил 57% от намеченных. 
А потому, по расчетам Генпрокуратуры, премия главы 
«Почты России» должна была составлять не более 3,2 млн 
руб. При всем этом также вскрылось, что при назначении 
Дмитрия Страшнова на должность в 2014 году и заклю-
чении с ним контракта в обход действующего законода-
тельства не была обговорена так называемая величина 
норматива возможной премии. Обо всем этом господин 
Буксман написал в своем представлении в СКР, попросив 
изучить вопрос о возбуждении уголовного дела в отно-
шении Дмитрия Страшнова за злоупотребление полно-
мочиями (ст. 201 УК РФ), а также в отношении двух руко-
водителей департаментов Минкомсвязи, в действиях ко-
торых он усмотрел признаки халатности (ст. 293 УК РФ).

Однако следователь Андрей Гилев принял совсем дру-
гое решение. Он возбудил уголовное дело в отношении 
35-летней Ирины Лаптевой, директора департамента ор-
ганизационного развития Минкомсвязи, за превыше-
ние должностных полномочий — «совершение долж-
ностным лицом действий, явно выходящих за пределы 
его полномочий и повлекших существенное нарушение 
прав и законных интересов граждан или организаций 
либо охраняемых законом интересов общества или го-
сударства» (ч. 1 ст. 286 УК РФ, предусматривает до четы-
рех лет лишения свободы). Именно в компетенцию го-
спожи Лаптевой входит формирование зарплат и пре-
мий сотрудникам Минкомсвязи и подведомственных 
ей организаций. По версии следствия, она необоснован-
но отдала указания о выплате Дмитрию Страшнову зар-
платы в 2014–2015 годах в размере 46 млн руб. и премии 
по итогам 2014 года на сумму более 82 млн руб. Таким 
образом, СКР изменил как требуемую прокуратурой ква-

лификацию предполагаемого преступления, так и сум-
му причиненного ущерба, оценив его в 128 млн руб. Бо-
лее того, сам глава «Почты России» в деле пока фигуриру-
ет лишь косвенно, хотя Андрей Гилев прямо указал, что, 
по его мнению, Ирина Лаптева превышала свои долж-
ностные полномочия именно в его пользу.

Отметим, что в момент совершения предполагаемо-
го преступления госпожа Лаптева, психолог и юрист по 
образованию, полтора года проработала в должности ди-
ректора департамента Минкомсвязи, а ранее являлась 
его заместителем. До этого госпожа Лаптева преподава-
ла, работала старшим психологом в банке «Уралсиб» и за-
нималась подбором кадров в Россельхозбанке.

При этом дальнейший процессуальный статус самого 
Дмитрия Страшнова теперь зависит от показаний госпо-
жи Лаптевой, а также экспертиз, в том числе финансовой 
и бухгалтерской, которые будут назначены в рамках рас-
следования. Кроме того, как сообщал 

”
Ъ“, прокуратура 

передала в столичный главк СКР материалы по другому 
«премиальному делу» — выплаты 270 млн руб. премий 
по итогам работы в 2014–2015 годах Дмитрием Страш-
новым своим заместителям. В этом случае прокуроры 
опять же усмотрели в действиях гендиректора «Почты 
России» нарушение ст. 201 УК РФ. Кроме того, надзорное 
ведомство ведет проверку законности и обоснованности 
покупки ФГУПом двух лайнеров Ту-204 для перевозки по-
сылок на Дальний Восток, в Сибирь и Восточную Азию.

В СКР 
”
Ъ“ вчера подтвердили сам факт возбуждения 

уголовного дела. В Генпрокуратуре от комментариев 
воздержалась. По некоторым данным, это связано с тем, 
что Александр Буксман еще не получил официального 
ответа из СКР на свое обращение. В Минкомсвязи уго-
ловное преследование начальника департамента не 
комментировали.

Сергей Сергеев

Дело «Почты России» переслали 
в Минкомсвязи
Его фигурантом стала чиновница,  
премировавшая Дмитрия Страшнова

Как стало известно ”Ъ“, заверше-
но одно из первых уголовных дел, 
возбужденных в отношении рос-
сийских военнослужащих, уча-
ствовавших в боевых действиях 
в Сирии. Однако, несмотря на при-
знание фигурантом своей вины, 
оно так не попало на рассмотрение 
суда по существу. Более того, что-
бы определить его подсудность, 
в разбирательство пришлось вме-
шаться главному военному проку-
рору и даже Верховному суду.

Рядовой контрактной службы Ар-
тем Хилько обвиняется 314-м воен-
ным следственным отделом СКР (Ро-
стов-на-Дону) в совершении преступ-
ления, предусмотренного ст. 348 УК 
РФ (нарушение правил сбережения 
вверенных для служебного поль-
зования оружия, боеприпасов или 
предметов военной техники, если 
это повлекло по неосторожности их 
утрату). Что именно и при каких об-
стоятельствах утратил рядовой — 
а местом совершенного им преступ-
ления в судебных документах назы-
вается Сирийская Арабская Респу-
блика,— является тайной следствия.

В Сирию, по данным источников 

”
Ъ“, контрактник попал в составе од-

ного из подразделений Таманской 
мотострелковой дивизии, солдаты 
которой используются в основном 
для сопровождения различных гру-
зов, поступающих российским вой-
скам. В частности, обеспечивают их 
перевозку и охрану из порта Тартус 
на базу Хмеймим. Очевидно, рядо-

вой по какой-то причине, например 
в результате кражи или ДТП, утратил 
некий спецгруз, который принял 
под свою материальную ответствен-
ность на период перевозки.

Отметим, что уголовные дела 
о совершении преступлений не-
большой тяжести, к которым от-
носится ст. 348 УК РФ (максималь-
ное наказание по ней всего два го-
да), рассматриваются гарнизонны-
ми военными судами. В окружные 
же суды они попадают только в том 
случае, если материалы дела имеют 
гриф секретности.

Рядовой Хилько полностью при-
знал свою вину, ходатайствовав о рас-
смотрении уголовного дела в особом 
порядке судопроизводства. В итоге де-
ло военнослужащего было направле-
но в Московский окружной военный 
суд (МОВС), однако тот счел, что судить 
рядового должен Северо-Кавказский 
окружной военный суд в Ростове-на-
Дону, где и велось предварительное 
следствие. Еще одним поводом для 
изменения подсудности указывалось, 
что в Ростове находится ФГКУ «Южное 
региональное управление правового 
обеспечения» Министерства обороны 
РФ, которому департамент претензи-
онной и судебно-правовой работы во-
енного ведомства доверил выступать 
потерпевшей стороной по этому делу. 
Кстати, само ФГКУ участвовать в раз-
бирательстве не стало, наняв для это-
го ростовского адвоката.

В свою очередь, военный проку-
рор Южного военного округа гене-

рал-лейтенант юстиции Сергей Ко-
ломиец, обратившись в МОВС, ука-
зал, что решение о передаче дела 
в Ростов-на-Дону было принято с су-
щественным нарушением норм уго-
ловно-процессуального закона. По 
данным генерала, а также адвоката 
потерпевшей стороны, дело должно 
рассматриваться в МОВС, поскольку 
вред действиями рядового был нане-
сен Минобороны в целом, а сам фи-
гурант расследования и свидетели 
по делу проживают и проходят служ-
бу в подмосковном Наро-Фоминске. 
Однако окружной суд представле-
ние генерала и жалобу адвоката от-
клонил, сославшись при этом на то, 
что свидетели к процессу привле-
каться не будут, так как дело предсто-
ит рассматривать в особом порядке, 
то есть без их участия.

После этого в судебный спор, по 
данным 

”
Ъ“, включился главный 

военный прокурор Сергей Фридин-
ский, который обратился уже в воен-
ную коллегию Верховного суда. Рас-
смотрев его представление, Верхов-
ный суд на днях вернул скандальное 
дело в президиум МОВС, который 
и должен определить, где должны су-
дить контрактника. Адвокат послед-
него обсуждать с 

”
Ъ“ перипетии дела 

не стал, сославшись на то, что участ-
вовал в нем по назначению, не вда-
ваясь в суть инкриминируемого во-
енному преступления.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин,  
Сергей Машкин

Дело сирийского рядового 
оказалось нерядовым
Военные суды не хотят рассматривать дело  
об утрате имущества на войне

Как стало известно ”Ъ“, заме-
ститель генерального директо-
ра госкорпорации «Роскосмос» 
Сергей Пономарев, курировав-
ший создание боевой ракет-
ной техники, покинул свой пост. 
Причиной стала как структур-
ная реформа госкорпорации, по-
дразумевающая перевод полно-
мочий господина Пономарева на 
уровень исполнительного дирек-
тора по реализации оборонных 
программ, так и его возраст. За 
11 лет он успел поработать при 
четырех руководителях космиче-
ской отрасли.

О том, что Сергей Пономарев по-
кинул пост заместителя гендиректо-
ра «Роскосмоса» по боевой ракетной 
технике, 

”
Ъ“ рассказали источник, 

близкий к командованию ракетных 
войск стратегического назначения 
(РВСН), а также руководитель круп-
ного предприятия ракетно-косми-
ческой отрасли. «Это действительно 
так, я перешел на должность совет-
ника главы госкорпорации Игоря 
Комарова,— подтвердил 

”
Ъ“ госпо-

дин Пономарев.— Заниматься на но-
вом посту буду тем же самым — бо-
евой ракетной техникой, то есть ос-
новной контур смещен не будет».

Поводов для кадрового решения 
было несколько. По словам Сергея 
Пономарева, это связано и с измене-
нием структуры управления в самой 
госкорпорации. Речь идет, в частно-
сти, об упразднении в «Роскосмосе» 
ставки заместителя по боевой ракет-
ной технике и о появлении вместо 
нее должности исполнительного ди-

ректора по реализации оборонных 
программ. Его работу будет куриро-
вать заместитель по ракетно-косми-
ческой промышленности Юрий Вла-
сов (см. 

”
Ъ“ от 2 марта). Кроме того, 

как пояснили отраслевые источни-
ки 

”
Ъ“, у господина Пономарева воз-

никли проблемы со здоровьем.
Господин Пономарев окончил 

в 1976 году Серпуховское высшее во-
енное командное училище, он на-
чал службу в РВСН. Через десять лет 
в звании подполковника стал коман-
диром 593-го ракетного полка (Пер-
вомайск Николаевской области). По-
сле его расформирования продол-
жил службу в штабе РВСН, где к на-
чалу 2000-х получил звание генерал-
лейтенанта и должность начальни-
ка оперативного отдела РВСН, а за-
тем первого заместителя начальни-
ка штаба РВСН. В 2006 году он по при-
глашению главы Федерального кос-
мического агентства Анатолия Пер-
минова возглавил сводное управле-
ние организаций космической дея-
тельности, а в 2008-м — стал его за-
местителем по боевой ракетной тех-
нике. Сергей Пономарев являлся са-
мым возрастным топ-менеджером 
госкорпорации — в мае ему долж-
но исполниться 64 года, из которых 
11 лет он проработал в космической 
отрасли при четырех разных началь-
никах: помимо Анатолия Пермино-
ва это Владимир Поповкин, Олег Ос-
тапенко и Игорь Комаров.

Исходя из специфики своей ра-
боты, господин Пономарев обладал 
доступом к проектам с грифами «со-
вершенно секретно» и ОВ («особой 

важности»), а его назначение и про-
дление контракта согласовыва-
лись со спецслужбами. По данным 

”
Ъ“, он курировал со стороны кос-

мической промышленности созда-
ние твердотопливных подвижных 
стратегических ракетных комплек-
сов РС-24 «Ярс» и «Рубеж», баллисти-
ческих ракет подводных лодок «Бу-
лава» и «Лайнер», а в последнее вре-
мя уделял большое внимание про-
екту «Сармат». Этот комплекс дол-
жен заменить стратегическую ра-
кету шахтного базирования РС-20В 
«Воевода» в Ужурской (Краснояр-
ский край) и Домбаровской (Орен-
бургская область) дивизиях РВСН. 
Его принятие на вооружение, как 
говорят в Минобороны РФ, должно 
состояться в 2019–2020 годах. «Сар-
мат» планируется также использо-
вать в качестве носителя гиперзву-
ковых блоков, в частности «объек-
та 4202» (ОКР «Авангард»), который 
разрабатывает реутовское НПО ма-
шиностроения. По данным 

”
Ъ“, на 

март были намечены бросковые ис-
пытания «Сармата», они, возможно, 
будут перенесены на более поздний 
срок из-за необходимости провес-
ти на Красноярском машиностро-
ительном заводе повторные проч-
ностные тесты изделия.

Точной информации о том, кто 
возьмет на себя функционал госпо-
дина Пономарева, пока нет. Несколь-
ко источников в ракетной промыш-
ленности убеждены, что это будет 
выходец из Минобороны.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Заместителя меняют 
на исполнителя
В «Роскосмосе» меняется  
куратор производства боевой ракетной техники

Совет Европы (СЕ) зафиксиро-
вал в России самые населен-
ные по сравнению с европей-
скими странами места лишения 
свободы и наиболее высокий 
уровень смертности и самоу-
бийств заключенных. Лидиру-
ет РФ и по числу отбывающих 
срок за наркопреступления, 
их доля приближается к пока-
зателю приговоренных за убий-
ство, по которому РФ опережа-
ет только Албания. По мнению 
правозащитников, число приго-
воров к реальным срокам необ-
ходимо сокращать, а сэконом-
ленные на содержании колоний 
средства направлять на улучше-
ние условий.

Согласно опубликованному СЕ 
ежегодному докладу ученых Уни-
верситета Лозанны, уровень лише-
ния свободы в РФ остается самым 
высоким cреди 42 стран Европы: 
в учреждениях ФСИН сидели в 2015 
году 642,5 тыс. человек (на 4% мень-
ше, чем в 2014 году, и на 20% мень-
ше, чем в 2005 году), в том числе око-
ло 35 тыс. женщин и 1,7 тыс. несо-
вершеннолетних. Всего на 100 тыс. 
жителей РФ приходилось 439,2 за-
ключенных — это почти в четы-
ре раза выше среднего показателя 
по Европе. По доле женщин-заклю-
ченных (8,1% при среднеевропей-
ском показателе 5,2%) РФ занимает 
третье место после Андорры и Лих-
тенштейна. Средняя плотность тю-
ремного населения в РФ составля-
ла в 2015 году 79 заключенных на 
100 мест (на каждого по 4 кв. м), что 
ниже показателя 2014 года и значи-
тельно ниже, чем в среднем по Ев-
ропе (91,4 на 100 мест). Статисти-
ка Украины, Польши, Исландии, 
Мальты, Монако и частично Бос-
нии и Герцеговины не представле-
на и не учтена: на вопросы экспер-
тов там не ответили.

25% приговоров в РФ вынеcено 
за наркопреступления (в 2014 го-
ду — 22,6%). По доле осужденных за 
убийство (27,8% заключенных) РФ за-
нимала второе место, уступая толь-
ко Албании (39,4%). Почти две трети 
умерших в заключении в европей-
ских странах приходится на Россию 
(4,1 тыс. из 6,4 тыс.). На одного заклю-
ченного в РФ в день в 2014 году тра-
тили €22,5, а в Европе — €52.

Генеральный секретарь СЕ Турбь-
орн Ягланд вчера отметил позитив-
ную тенденцию снижения числа за-
ключенных в Европе. «Рост примене-
ния альтернативных приговоров мо-
жет помочь реинтегрировать право-
нарушителей и устранить перепол-
ненность». Российские эксперты от-
мечают «печальное лидерство» Рос-
сии по числу заключенных, в том чи-
сле несовершеннолетних и женщин, 
а также смертей и самоубийств. По 
мнению юриста правозащитной ор-
ганизации «Сутяжник» Антона Бурко-
ва, число заключенных необходимо 
сокращать, чтобы уменьшить необхо-
димость строительства новых испра-
вительных колоний и закрыть старые 
отдаленные, дорогие для бюджета ко-
лонии,— например, заполярную ИК-
18 «Полярная сова». «Освободившиеся 
средства нужны для лечения заклю-
ченных»,— отмечает эксперт.

ЕСПЧ неоднократно рассматри-
вал жалобы о непредоставлении 
медпомощи российским заключен-
ным и находил в этих делах наруше-
ния ст. 2 (право на жизнь) и ст. 3 (пра-
во не подвергаться жестокому обра-
щению) Европейской конвенции, 
напомнила юрист правозащитно-
го центра «Мемориал» Татьяна Глуш-
кова. По ее словам, низкое качест-
во российской тюремной медици-
ны связано с недостатком квалифи-
цированного медперсонала, отсут-
ствием лекарств, в том числе против 
распространенных в колониях ВИЧ 

и туберкулеза, кроме того, добить-
ся формально предусмотренного ос-
вобождения тяжелобольных заклю-
ченных очень трудно. «Известны слу-
чаи, когда утром суд признавал, что 
заболевание заключенного не явля-
ется достаточно тяжелым для освобо-
ждения, а к вечеру он умирал»,— го-
ворит госпожа Глушкова. А столь зна-
чительное число осужденных за на-
ркопреступления в РФ эксперт на-
зывает прямым следствием россий-
ской политики: запрет заместитель-
ной терапии метадоном (официаль-
но поддерживаемый ВОЗ способ ле-
чения опиоидной зависимости), тю-
ремное заключение за любые дейст-
вия, в том числе хранение и перевоз-
ку наркотиков без цели сбыта, а так-
же приготовление к нему, за что ча-
сто сажают (на срок от 2 до 4 лет) тех, 
кто купил незначительную дозу для 
себя. Юридический директор «Мемо-
риала» Кирилл Коротеев считает, что 
усредненные данные об отсутствии 
переполненности в местах лишения 
свободы в РФ не отражают локаль-
ных проблем: например, «женщины 
в СИЗО-6 Москвы спят по очереди». 
Эксперт также обратил внимание на 
заниженные данные о том, что в РФ 
в 2015 году сидело 785 осужденных 
за экономические преступления: по 
данным судебного департамента, их 
было в несколько раз больше.

Минюст в связи с отчетом СЕ сооб-
щил 

”
Ъ“, что, по данным ФСИН, чи-

сло заключенных в России продол-
жает сокращаться. По данным на 1 де-
кабря 2016 и 2015 годов, в учрежде-
ниях уголовно-исполнительной си-
стемы показатель упал с 644,2 тыс. 
до 633,8 тыс. человек, в СИЗО — c 
111,1 тыс. до 102,9 тыс. В женских ко-
лониях — c 34,8 тыс. до 33,6 тыс. отбы-
вавших наказание, в воспитательных 
колониях — с 1676 до 1638 человек.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Россия лидирует по смертности 
и самоубийствам осужденных
Совет Европы опубликовал отчет о состоянии тюрем

По делу о начислении премии Дмитрию Страшнову  
пока проходит только чиновница Минкомсвязи
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Индия держится за сильную руку
Триумф партии власти на выборах в ключевых регионах  
обещает продлить эпоху премьера Моди

В Индии подводят итоги  местных 
выборов в пяти штатах, факти-
чески ставших референдумом 
о доверии правящей «Бхаратия 
джаната парти» во главе с премь-
ер-министром Нарендрой  Моди. 
Голосование принесло победу 
партии власти, сенсационно укре-
пившей свои позиции, несмотря 
на ряд непопулярных мер, одной 
из которых стала болезненная де-
нежная реформа. После этой по-
беды Нарендра Моди имеет все 
шансы сохранить премьерское 
кресло по итогам парламентских 
выборов 2019 года и в ближайшие 
годы реализовать свою програм-
му строительства «новой Индии» — 
нарождающейся глобальной 
сверхдержавы. Слагаемыми 
успеха Нарендры Моди стали 
ставка на национализм, апелля-
ция к традиционным ценностям, 
превращение Индии в «мировую 
фабрику» и борьба с коррупцией, 
реализовавшая растущий в Индии 
запрос на «сильную руку». 

На пути к «новой Индии» 
2022 года
Проходившие с февраля по март 
и растянувшиеся на несколько эта-
пов выборы в национальные собра-
ния пяти штатов — Уттар-Прадеша, 
Уттаракханда, Гоа, Пенджаба и Мани-
пура — стали для индийских поли-
тиков моментом истины. 

В то время как правящая национа-
листическая «Бхаратия джаната пар-
ти» премьера Моди заявляла о реши-
мости укрепить свои позиции в клю-
чевых регионах, оппозиция обещала 
дать властям генеральное сражение. 
Оппоненты обвиняли Нарендру Мо-
ди в проведении «антинародной» со-
циально-экономической политики 
и наступлении на демократические 
свободы под видом борьбы с корруп-
цией. Главным аргументом ведущей 
оппозиционной силы — партии «Ин-
дийский национальный конгресс» 
(ИНК) стало широкое недовольство 
проведенной кабинетом Моди в ноя-
бре прошлого года денежной рефор-
мой, в ходе которой из оборота бы-
ли выведены купюры достоинством 
500 и 1000 рупий ($7,5 и $15). Власти 
объявили реформу частью програм-
мы борьбы с фальшивомонетчика-
ми и коррупционерами, однако на-
кануне Нового года в стране возник 
острый кризис наличности.

Между тем итоги прошедших 
выборов показали: расчет оппози-
ции не оправдался. В самом круп-
ном штате, 220-миллионном Уттар-
Прадеше, который называют «сер-
дцем Индии», «Бхаратия джаната 
парти» (БДП) получила 281 мандат 
в 403-местном законодательном со-
брании (для абсолютного большин-
ства БДП необходимо было завое-
вать 202 места). Столь убедитель-
ной победы в Уттар-Прадеше не до-
бивалась ни одна партия за послед-
ние 40 лет — с 1977 года. Кроме то-
го, БДП уверенно захватила лидер-
ство и в Уттаракханде, по предва-
рительным оценкам получив в ре-
гиональном парламенте 55 мест 
(для формирования большинства 
 необходимо 36).

«В ближайшие дни мы увидим по-
беду БДП и в других штатах. Это су-
лит нашей партии еще более убеди-
тельный успех на парламентских 
выборах 2019 года»,— заявил предсе-
датель БДП Амит Шах в связи с про-
должающимся подсчетом голосов 
в Гоа и Манипуре. Единственным 
успехом оппозиционного ИНК ста-
ла победа в штате Пенджаб. «Мы мо-
жем что-то делать не так, но мы ни-
когда не будет делать что-либо с не-
правильными намерениями,— объ-
явил, обращаясь к сторонникам, На-
рендра Моди.— У нас есть пять лет, 
чтобы к 75-летию независимости, 
в 2022 году, построить новую Ин-
дию — страну нашей мечты». 

От Нарендры Моди  
до Дональда Трампа
«Нарендру Моди нередко сравнивают 
то с президентом России Владимиром 
Путиным, то с американским лиде-
ром Дональдом Трампом,— рассказал 

”
Ъ“ базирующийся в Дели вице-пре-

зидент Observer Research Foundation 
Нандан Унникришнан.— При всей 
условности подобных параллелей 
речь идет о мировой тенденции — 
появлении целой группы лидеров, 
которые говорят о приоритете нацио-
нальных ценностей, противопостав-
ляемых ценностям глобального либе-
рального проекта. В Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе в список этих руко-
водителей входят президент Филип-
пин Родриго Дутерте, председатель 
КНР Си Цзиньпин, японский премьер 
Синдзо Абэ. Волна национализма, как 
показывает сезон больших выборов 
2017 года, поднимается и в Европе». 

По мнению эксперта, «это не вызов 
глобализации, а скорее реакция на ее 
негативные последствия». Лозунг До-
нальда Трампа «America first» («Аме-
рика прежде всего») перекликается 
с формулой Нарендры Моди «Make 
in India» («Делай в Индии»), ставшей 
его политическим кредо еще в 2014 
году. Дональд Трамп обещает не дать 
американским рабочим местам уйти 
в Китай, а Нарендра Моди ставит сво-
ей главной задачей как можно боль-
ше производить в Индии. 

«Для части же индийской элиты, 
не приемлющей национализма и об-
виняющей Моди в авторитаризме, 
победа партии власти на местных 
выборах, сулящая продление эпо-
хи 

”
сильной руки“ в самой многочи-

сленной демократии мира, стала на-
стоящим шоком»,— говорит Нандан 
Унникришнан.

Накануне выборов представители 
оппозиции обвиняли премьера в раз-
рушении национальной экономики 
и наступлении на интересы малои-
мущих слоев. «В связи с этим ряд экс-
пертов прогнозировали, что непопу-
лярные шаги правительства, вклю-
чая проведенную в конце прошлого 
года демонетизацию, ударят по пози-
циям правящей партии и скажутся 
на результатах выборов,— напомни-
ла 

”
Ъ“ руководитель Центра индий-

ских исследований Института восто-
коведения РАН Татьяна Шаумян.— 
Однако голосование в Уттар-Прадеше 
и других штатах показало: Моди про-
должает пользоваться широкой под-
держкой. А оппозиция в лице старей-
шей партии ИНК так и не нашла об-
щего языка с избирателями». По сло-
вам госпожи Шаумян, «выборы пока-
зали, что старая политическая элита 
Индии находится в глубоком кризи-
се, утратив чувство реальности и не 
сумев сформулировать альтернативу 
программе Нарендре Моди». В резуль-
тате связанная с партией ИНК поли-
тическая династия Неру—Ганди, пра-
вившая страной на протяжении боль-
шей части ее независимого развития, 
может уйти в историю, уступив место 
националистам новой волны.

С этим тезисом согласен и Нандан 
Унникришнан: «Многие из тех, кто еще 
недавно считался политическим мейн-
стримом, пребывают в депрессии и го-
ворят о закате индийской демократии 
эпохи Неру—Ганди и приходе эпохи 
авторитаризма Нарендры Моди».

Сергей Строкань

Китайский интернет  
становится все сувереннее
Несмотря на призывы ослабить цензуру

Ужесточение контроля над интер-
нетом в Китае внезапно стало 
предметом критики со стороны 
Народного политического кон-
сультативного совета (НПКСК), 
обычно следующего генераль-
ной линии Пекина. По информа-
ции гонконгской газеты South 
China Morning Post, несколько де-
легатов НПКСК заявили, что дей-
ствующие в китайском сегменте 
интернета жесткие  ограничения 
изолируют КНР от  остального 
мира и подрывают экономику 
страны. По информации газеты, 
предложение ослабить цензуру 
встретило большой отклик в хо-
де обсуждения, но впоследствии 
было удалено из документов съе-
зда. Согласно опубликованной 
на днях «Стратегии международ-
ного сотрудничества в киберпро-
странстве», послаблений в этой 
сфере не планируется: Китай, 
как и Россия, намерен укреплять 
свой сетевой суверенитет.

Против цензуры в китайском ин-
тернете выступила Китайская ассо-
циация за продвижение демокра-
тии (КАПД), одна из восьми малых 
партий, которым Компартия разре-
шает существовать и даже дает пра-
во «консультировать» ее в рамках 
НПКСК. Зампред КАПД Ло Фухэ зая-
вил местным журналистам, что пар-
тия намерена рекомендовать прави-
тельству ослабить контроль над ин-
тернетом хотя бы в части не имею-
щих отношения к политике акаде-
мических журналов. «Совершенно 
ненормально, когда ряд исследова-
телей вынуждены платить за про-
граммное обеспечение, позволяю-
щее им обходить ограничения в ин-
тернете, чтобы проводить свои ис-
следования»,— посетовал он. Ло 
Фухэ имел в виду программы для 
подключения к виртуальным част-
ным сетям (VPN), которые позво-
ляют жителям Китая относительно 
свободно получать доступ к заблоки-
рованным западным сервисам.

Со схожим предложением высту-
пила Кэролайн Чен И, знаменитый 
гонконгский скульптор, более де-
сяти лет назад перебравшаяся в ма-
териковый Китай. Она предложила 
полностью снять блокировки с сай-
тов, важных для научной и экономи-
ческой деятельности, а также разбло-
кировать Facebook и Google. «Я про-

даю через Facebook китайскую кера-
мику,— рассказала она.— После его 
блокировки я вынуждена управлять 
страницей или из Гонконга, или че-
рез VPN, которая нестабильна. Без 
Facebook Китай лишается многих 
возможностей». Скульптор заяви-
ла, что, хотя председатель КНР Си 
Цзиньпин все время говорит о не-
обходимости открыться миру, на 
практике «страна все больше стано-
вится похожа на Северную Корею». 
Последней каплей, по ее словам, 
стала недавняя блокировка сайта 
Pinterest, который нередко исполь-
зуется художниками и дизайнерами 
для обмена идеями.

Внимание прессы эти заявления 
привлекли, поскольку НПКСК в по-
давляющем большинстве случаев 
выступает декоративным органом, 
призванным продемонстрировать 
единство всех общественных ор-
ганизаций Китая под эгидой Ком-
партии. Столь выраженной крити-
ке члены совета генеральную ли-
нию Пекина ранее не подвергали. 
По информации газеты South China 
Morning Post, оба предложения полу-
чили широкую поддержку во время 
обсуждения. Однако впоследствии 
информация о них была удалена из 
официальных документов съезда, 
с новостных порталов и из соцсетей.

«Ужесточение режима замеча-
ют последние годы все больше лю-
дей, причем оно действительно на-
растает вместе с риторикой о необ-
ходимости открытости миру,— зая-
вил 

”
Ъ“ замдиректора ИСАА МГУ Ан-

дрей Карнеев.— Варианта здесь мо-
жет быть два. Либо это просто двули-
чие, либо нынешнее руководство ре-
шило взять на вооружение практику 
позднего Дэн Сяопина, который уже-
сточал политический контроль для 
проведения радикальных экономи-
ческих реформ».

О том, что ужесточение контр-
оля над интернетом — это долгос-
рочная политика правительства, го-
ворит и опубликованная в начале 
марта «Стратегия международного 
сотрудничества в киберпростран-
стве». Слово «суверенитет» встре-
чается в ней 14 раз, а его сохране-
ние в киберпространстве названо 
одной из главных задач. В понима-
нии Пекина (этот взгляд разделя-
ет и Москва) это означает, что цен-
тральная власть должна иметь воз-

можность в любой момент пресечь 
распространение нежелательной 
информации, чтобы не допустить 
повторения «арабской весны» в Ки-
тае. «Стратегия…» призывает к тому, 
чтобы правила поведения в интер-
нете вырабатывались националь-
ными правительствами под эгидой 
ООН и при «соответствующем уча-
стии» бизнеса, некоммерческих ор-
ганизаций и частных лиц. Впрочем, 
документ прямо говорит о том, что 
Китай не допустит подрыва нацио-
нальной безопасности «под предло-
гом нужд свободной торговли».

Источник 
”
Ъ“, близкий к Крем-

лю, сказал, что обнародованная вла-
стями Китая киберстратегия «полно-
стью совпадает» с российским виде-
нием того, как должно выстраивать-
ся межгосударственное сотрудниче-
ство в этой сфере. Позиция Москвы 
изложена в подписанных в 2013 году 
«Основах государственной полити-
ки РФ в области международной ин-
формационной безопасности на пе-
риод до 2020 года» (см. 

”
Ъ“ от 1 авгу-

ста 2013 года). Термин «суверенитет» 
в этом документе также упоминает-
ся чаще других (десять раз). По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, Москва и Пе-

кин выступают с одинаковых пози-
ций и в группе правительственных 
экспертов ООН, занимающейся вы-
работкой правил поведения госу-
дарств в интернете.

Отметим, что в последние пол-
тора года Китай принял ряд зако-
нов, направленных на ужесточе-
ние контроля над интернетом. Куль-
минацией процесса стало приня-
тие в ноябре 2016 года закона о ки-
бербезопасности. Согласно ему, все 
провайдеры и поставщики интер-
нет-контента обязаны по первому 
требованию властей ограничивать 
доступ к любой информации, кото-
рую Пекин сочтет нежелательной. 
А все пользователи китайских соцсе-
тей должны предоставлять при реги-
страции свои паспортные данные. 
После принятия закона даже сервис 
VPN, который долгое время позво-
лял не замечать ограничений, стал 
давать серьезные сбои.

По итогам 2016 года количество 
пользователей интернета в Китае 
выросло на 6,2%, превысив 730 млн 
человек.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

Сомалийские пираты взялись за новое
Захват танкера грозит стать прологом к более серьезным операциям

Сомалийские пираты совершили пер-
вую успешную атаку за почти пять лет, 
захватив танкер, шедший из Джибути 
под флагом Шри-Ланки. Об этом вчера 
рассказали власти самопровозглашен-
ного государства Пунтленд — одного из 
многих, образовавшихся на месте фак-
тически распавшегося Сомали. Акция 
стала напоминанием, что проблема пи-
ратства, угрожающая одному из самых 
оживленных торговых путей планеты, 
остается актуальной, несмотря на все 
усилия ведущих держав. О том, что пи-
раты отнюдь не побеждены и ждут свое-
го часа, корреспонденту ”Ъ“ МАКСИМУ 
ЮСИНУ, посетившему недавно Джибу-
ти и Сомалиленд, говорили иностран-
ные и российские эксперты. По их про-
гнозам, наиболее серьезные проблемы 
возникнут после 2018 года, когда закон-
чится «Аталанта» — проводимая ЕС во-
енная операция по борьбе с пиратством.

Танкер Aris 13, шедший под флагом Шри-
Ланки из Джибути в столицу Сомали Мога-
дишо, был, по данным местных СМИ, захва-
чен пиратами. Они высадились на борт суд-
на с двух скоростных катеров. Экипаж, со-
стоящий из граждан Шри-Ланки, оказался 
в плену у злоумышленников, направивших 
его к побережью самопровозглашенного го-
сударства Пунтленд.

Инцидент с танкером Aris 13 напомнил 
о проблеме пиратства в Аденском заливе 
и Баб-эль-Мандебском проливе, которая наи-
более остро стояла в начале 2010-х годов, за-
ставив многие страны (в том числе Россию) 
направить в этот район, через который про-
ходят важнейшие торговые пути, свои воен-
но-морские силы.

«Еще лет пять-шесть назад тема пиратст-
ва у берегов Сомали (точнее сказать — быв-
шего Сомали) серьезно волновала все клю-
чевые мировые державы»,— напоминает 

”
Ъ“ сотрудник посольства одной из европей-

ских стран в Джибути, в обязанности которо-
го входит, в частности, координация между-
народных усилий в борьбе с пиратами.

«В портах Пунтленда в некоторые дни од-
новременно стояли до 30 захваченных су-
дов, в том числе груженные нефтью танке-
ры,— продолжает собеседник 

”
Ъ“.— За их 

освобождение приходилось платить выкуп, 
и речь шла об огромных суммах. Здесь бы-
ла задействована целая индустрия, причем 
не столько в Африке, сколько в Европе, осо-
бенно в Лондоне, и в странах Персидского 
залива,— адвокаты, посредники, через кото-
рых велись переговоры, банковские струк-

туры, обеспечивавшие перевод и получе-
ние средств, страховые компании, охран-
ные агентства».

По мнению источника 
”
Ъ“, «несмотря на 

временное затишье, тема пиратства никуда 
не ушла, поскольку причины, вызывавшие 
эту проблему, не устранены». «Пираты зата-
ились и ждут своего часа,— убежден евро-
пейский дипломат в Джибути.— И час этот, 
как они надеются, наступит в следующем го-
ду, когда ЕС прекратит военно-морскую опе-
рацию 

”
Аталанта“, в рамках которой велась 

борьба с пиратством у побережья Сомали».
После этого, как опасаются и другие опро-

шенные 
”
Ъ“ эксперты, эффективность дей-

ствия международных сил, противостоя-
щих сомалийским пиратам, может суще-
ственно снизиться. Впрочем, есть и другие 
прогнозы — произойдет перераспределе-
ние ответственности. Ключевую роль в ан-
типиратских операциях станут играть те 
государства, для которых жизненно важны 
торговые пути, проходящие через этот рай-
он. В первую очередь Китай. «Через Баб-эль-
Мандебский пролив между Африкой и Ара-
вийским полуостровом осуществляется 20% 
всех мировых грузоперевозок и 50% китай-
ского нефтяного импорта. Уже сейчас в Аден-
ском заливе на постоянной основе дежурят 
два китайских корабля, ротация происходит 

раз в полгода,— рассказывает 
”
Ъ“ информи-

рованный собеседник в Джибути.— Имен-
но для защиты торговых путей (всего че-
рез залив ежедневно проходят около 200 су-
дов) Китай и Япония создали в Джибути свои 
единственные военные базы за рубежом» 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 13 февраля).

Несмотря на планы завершить операцию 
«Аталанта», маловероятно, что европейские 
страны свернут свою деятельность по борь-
бе с пиратством в этом регионе. Так, на ита-
льянской базе в Джибути (также единствен-
ном военном объекте этой страны за рубе-
жом), по данным 

”
Ъ“, размещены беспилот-

ники, которые используются в качестве мор-
ских разведчиков и собирают информацию 
о передвижении «подозрительных судов» 
(пиратских быстроходных катеров).

Кроме того, в Аденском заливе присутст-
вуют американские военно-морские и воен-
но-воздушные силы, которые ранее прини-
мали участие в завершившейся в конце 2016 
года антипиратской операции НАТО «Океан-
ский щит». Заметную роль в борьбе с пирата-
ми играют самолеты-разведчики Lockheed 
P-3 Orion, размещенные на американской 
военной базе Camp Lemonnier в Джибути 
(единственный в Африке постоянно дейст-
вующий военный объект США).

Несмотря на столь серьезные силы, стя-
нутые для противостояния пиратам, успех 
мирового сообщества отнюдь не гаранти-
рован. «Пираты прекрасно подготовлены 

и оснащены,— говорит источник 
”
Ъ“ в Джи-

бути.— У них есть новейшие катера, совре-
менное оружие, а кроме того, плавбазы, ко-
торые располагаются далеко в море, сокра-
щая пиратским судам путь до потенциаль-
ных жертв. Вся эта инфраструктура осталась 
нетронутой, никто не пытался ее разрушить. 
Более того, по нашим данным, официаль-
ные лица непризнанного Пунтленда покро-
вительствуют пиратам, а возможно, и стоят 
у истоков их бизнеса».

Деятельность пиратов одобряют не толь-
ко их «партнеры по бизнесу» из числа офи-
циальных лиц, но и значительная часть на-
селения Пунтленда. Эти настроения уже по-
сле захвата танкера Aris 13 выразил в ком-
ментарии агентству АР Салад Нур, старей-
шина одного из племен в портовом городе 
Алула. По его словам, «молодые рыбаки бы-
ли вынуждены перехватить иностранное 
судно, так как те же иностранцы оставили 
их без работы, выловив всю рыбу в терри-
ториальных водах».

По данным источников 
”

Ъ“ в Джибу-
ти и Сомалиленде (еще одном непризнан-
ном государстве, возникшем на руинах Со-
мали), подобные аргументы нередко звучат 
и из уст министров Пунтленда, когда они 
пытаются оправдать действия пиратов «бед-
ственным положением разоренных рыба-
ков», для которых разбой на море якобы 
остается единственной возможностью про-
кормить свои семьи.

Харгейса

Кисмайо

Колбио

Гарбахаррей
Байдоа

Марка
МОГАДИШО

ДЖИБУТИ

Бербера Эригабо
Бандарбейла

Эйль

Хобью

Галькайо

Гароуэ

Беледуэйне

Буръо

Босасо

Баб-эль-Мандебский пролив

Кандала
Баргаль

С О М А Л И

Д Ж И БУ Т И

К Е Н И Я

И Н Д И Й С К И Й
О К Е А Н

Э Ф И О П И Я

Места последних 
боестолкновений 
с исламистами

Места последних 
терактов

Аэропорты

Порты

Самопровозглашенное 
государство Сомалиленд

Самопровозглашенное 
государство Пунтленд

Территория непризнанного 
государства Хатумо, оспариваемая 
Сомалилендом и Пунтлендом

Территории под контролем исламистской 
группировки «Аш-Шабаб», связанной
с «Аль-Каидой»

Районы под контролем 
правительства Сомали

Военные базы:

США

Франции

Италии

Японии

Турции
Кении*

Эфиопии*

Уганды*
*В СОСТАВЕ МИССИИ АФРИКАНСКОГО СОЮЗА.

ОАЭ (строящаяся)

КНР

НА ЧТО РАСПАЛСЯ СОМАЛИ Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  С О М А Л И Й С К О Г О  П И Р А Т С Т В А

Пиратство у побережья Сомали в северо-западной 
 части Индийского океана превратилось в международ-
ную проблему в середине 2000-х годов. По оценкам 
экспертов, в пиковый 2011 год потери мировой эконо-
мики от пиратства в регионе составили $6,6–6,9 млрд. 
80% ущерба приходится на отрасль морского транспор-
та, остальное — расходы национальных правительств. 
С 2012 года начался резкий спад активности пиратов. 
Последний раз сомалийские пираты успешно захватили 
греческий танкер Smyrni 10 мая 2012 года.

Согласно отчету Международного морского бюро, 
в 2011 году пираты атаковали 237 судов, сумев захва-
тить 28 из них. По разным оценкам, пираты получили 
от $80 млн до $160 млн. Общая сумма полученных 
ими выкупов приближается к отметке $500 млн. К кон-
цу 2000-х зона действия сомалийских пиратов рас-
ширилась за пределы Аденского залива, где в 2008 
году было зафиксировано подавляющее большинство 
нападений, вплоть до берегов Индии и Мадагаскара. 
Средний размер выкупа увеличился со $150 тыс. 
в 2005 году до $4,5–5 млн в 2011-м. Рекордным стал 

выкуп за супертанкер Irene SL. За судно с 2 млн  
баррелей нефти рыночной стоимостью $200 млн  
было  заплачено $13,5 млн.

В конце 2000-х годов военные суда свыше 
30  государств, в том числе России, Индии и Китая, 
начали дежурство у побережья Сомали. На регуляр-
ной основе проводились операции военно-морских 
сил ЕС (Atalanta), НАТО (Ocean Shield) и междуна-
родных сил (Combined Task Force 151). Общее число 
задействованных в этих операциях судов ежедневно 
достигало 18 единиц.

В начале 2012 года международные силы увели-
чили свое присутствие в Индийском океане. Более 
25 военных судов Китая, России, Индии и Японии па-
трулировали участок океана площадью 8,3 млн кв. км 
(порядка четверти площади Африки). В июле 2012 
года Евросоюз начал проведение новой масштабной 
операции EUCAP Nestor, многократно усилив рейды 
в Индийском океане. В 2013 году пираты совершили 
только девять безуспешных попыток захвата судов.

Евгений Федуненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19609,50 (-24,25)
РТС 1063,69 (−5,45)
FTSE 100 7357,85 (−9,23)

DAX 30 11988,79 (−1,24)
DJIA* 20824,39 (−57,09)
NASDAQ Composite* 5854,066 (−21,718)

*На 20:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.03.17
Австралийский доллар 44,5044
Английский фунт 71,4935
Белорусский рубль** 30,8095
Датская крона* 84,3815

Доллар США 58,9540
Евро 62,7447
Индийская рупия*** 89,1082
Казахский тенге*** 18,5224

Канадский доллар 43,7734
Китайский юань* 85,2774
Норвежская крона* 68,6166
СДР 79,6775

Сингапурский доллар 41,6607
Новая турецкая лира 15,6788
Украинская гривна* 21,9160
Шведская крона* 65,8314

Швейцарский франк 58,4513
Японская иена*** 51,2309
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в выселение из пятиэтажек 
разбирает корреспондент 
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

В прошлую пятницу в Госдуму вне-
сли законопроект, призванный отре-
гулировать вопросы переселения мо-
сквичей в рамках разрабатываемой 
столичными властями программы 
по сносу 25 млн кв. м устаревшего жи-
лья. Жители сносимых пятиэтажек, 
предварительно около 1,6 млн чело-
век, должны получить равнозначную 
квартиру в том же районе или округе.

Документ вызвал много вопросов 
и критики, в том числе со стороны 
владельцев таких квартир. Но очень 
быстро появилась и другая реакция, 
скорее оптимистическая: собствен-
ники жилья стали снимать его с про-
дажи. Люди осознали — переселе-
ние действительно запланировано и 
новые квартиры будут лучше, счита-
ют эксперты рынка недвижимости. 
Из законопроекта следует, что стои-
мость новой недвижимости может на 
35% превысить цену прежнего жилья. 
Управляющий партнер «Миэль-Сеть 
офисов недвижимости» Марина Тол-

стик ожидает, что те квартиры из пя-
тиэтажек, предложение о продаже ко-
торых не было отозвано, скорее всего, 
покажут незначительный рост стои-
мости. Но скачок цен будет недолгим, 
так как он будет отражать только по-
желания владельцев квартир, счита-
ют в компании «Бест-новострой».

Аналитики ЦИАН фиксируют сни-
жение числа продаваемых лотов по 
жилью из пятиэтажек еще с 21 февра-
ля. В тот день была встреча мэра Мо-
сквы Сергея Собянина с Владимиром 
Путиным, на которой градоначаль-
ник заручился поддержкой президен-
та по вопросам реновации устаревше-
го фонда. Если до 20 февраля в день 
на продажу в среднем выставляли 90 
квартир в пятиэтажках, теперь это 76, 
следует из данных ЦИАН. Срок экспо-
зиции квартир вырос с 81 до 92 дней, 
а средняя стоимость — с 6,75 млн до 
6,69 млн руб.

Предстоящий снос хрущевок заста-
вил суетиться и девелоперов. Так, на-
пример, компания «Химки Групп» за-
пустила маркетинговую акцию «Снос-
хрущ». Она предлагает покупателям, 
подтвердившим документально со-
вершенную ранее сделку по продаже 
квартиры в сносимом жилом фонде, 
получить скидку в 5% на покупку не-
движимости в построенном компани-
ей комплексе «Олимпийская деревня 
Новогорск. Квартиры» в Химках.

Пока перечень сносимых объек-
тов в Москве не утвержден, скидки 
будут предоставляться всем бывшим 
владельцем квартир, а дальше в про-
грамму может быть внесен и девяти-
этажный фонд, рассказали в «Химки 
Групп». Там надеются с помощью ак-
ции поднять продажи более чем на 
20%, поскольку речь идет о колоссаль-
ной целевой аудитории: расчет стро-
ится на том, что многие люди не за-
хотят ждать сноса домов, предпочтя 
улучшить жилищные условия само-
стоятельно.

Впрочем, председатель совета ди-
ректоров «Бест-новострой» Ирина 
Доброхотова сомневается в перспек-
тивах такой затеи, так как скидка 
предлагается на покупку квартиры 
в Подмосковье, тогда как владельцев 
домов должны расселить в пределах 
Москвы.

вчера

MAIL.RU GROUP

запустила сервис клиентской 
аналитики для ритейла, кото-
рый помогает компаниям по-
высить конверсию и увели-
чить лояльность клиентов, со-
общили ”Ъ“ в Mail.ru Group. Сервис 
разработан бизнес-направлени-
ем «Большие данные» и использу-
ет предиктивные математические 
модели, для того чтобы проводить 
глубокую сегментацию, предска-
зывать потенциальный интерес 
к той или иной категории товаров, 
выбирать правильные каналы ком-
муникаций, прогнозировать веро-
ятности оттока и т. д. Продуктом 
уже воспользовались «Эльдорадо» 
и Ozon.ru. Роман Рожков

ID FINANCE,

международная финтех-
компания, интегрировалась 
с платформой секьюритиза-
ции кредитных портфелей 
Blackmoon, основателями кото-
рой являются бывший вице-пре-
зидент «ВКонтакте» Илья Перекоп-
ский и экс-управляющий фонда 
Flint Capital Олег Сейдак, сообщил 

”Ъ“ представитель ID Finance и под-
твердил господин Сейдак. За счет 
сотрудничества ID Finance (разви-
вает бренды MoneyMan, AmmoPay 
и Solva в России, Испании, Казах-
стане, Грузии, Польше и Бразилии) 
планирует привлечь инвестиции 
в размере €10 млн. Треть суммы 
холдинг уже получил, оставшиеся 
средства будут получены в течение 
ближайших месяцев, рассчитыва-
ют в ID Finance. Роман Рожков

РОССЕЛЬХОЗБАНК

заявил, что «с осторожностью» 
рассматривает вопрос выхо-
да в Крым. О планах возможно-
го расширения филиальной сети 
сообщил председатель правления 
Россельхозбанка Дмитрий Патру-
шев. «Ситуация нас пока заставля-
ет несколько осторожно рассма-
тривать этот вопрос. Относитель-
но нас и так введены секторальные 
санкции. В случае начала нашей 
работы в Крыму по нам будут вве-
дены персональные санкции, что 
затруднит в целом работу банка 
по всей территории РФ и усложнит 
получение нашими заемщиками 
качественных банковских услуг»,— 
отметил господин Патрушев. Впро-
чем, он не исключил, что по выходу 
в Крым позже «какое-то решение 
будет сформировано». Отметим, 
что в настоящий момент в Кры-
му активно работают банки РНКБ, 
банк «Россия» и Генбанк. RNS

ЛУКОЙЛ

снизил чистую прибыль по 
МСФО по итогам прошлого 
года на 29%, до 206,8   млрд 
руб., следует из отчетности вто-
рой по величине российской неф-
тяной компании. Выручка снизи-
лась на 9%, до 5,2 трлн руб., EBITDA 
сократилась на 10,5%, до 731   млрд 
руб. На показатели компании не-
гативно повлияли снижение цен 
на нефть, сокращение выплат 
в виде компенсационной нефти 
по иракскому проекту «Западная 
Курна-2», а также курсовые перео-
ценки, вызванные укреплением ру-
бля. При этом свободный денеж-
ный поток ЛУКОЙЛа вырос на 2,7%, 
до 255,1   млрд руб. Этот резуль-
тат был обеспечен в основном со-
кращением инвестиций в резуль-
тате завершения основной про-
граммы модернизации НПЗ. До-
быча нефти компании сократилась 
на 8,7%, до 92 млн тонн, из-за эф-
фекта «Западной Курны-2» и есте-
ственного снижения добычи на ос-
новных месторождениях в Запад-
ной Сибири (падение на 8,3%). При 
этом  ЛУКОЙЛ собирается увели-
чить бурение на этих месторожде-
ниях, чтобы замедлить снижение 
добычи. Кроме того, компания рас-
считывает на существенный рост 
добычи на новом месторождении 
имени Филановского на Каспии, за-
пущенном осенью прошлого года. 
Юрий Барсуков

правила  
игрыБанк России встал на раздачу

Санаторы начали получать дополнительное финансирование

ЦБ отступил от своего 
же правила не выделять 
дополнительные средст-
ва на текущие санацион-
ные проекты. Регулятор 
согласовал дополнитель-
ные льготные кредиты 
для РНКБ и Транскапитал-
банка (ТКБ). Открытым 
остается вопрос, по како-
му принципу ЦБ одобряет 
отдельным санаторам до-
полнительную  помощь, 
а другим отказывает, этот 
механизм совершенно 
 непрозрачен, несмотря 
на претензии Генпроку-
ратуры.

Как рассказали 
”
Ъ“ источ-

ники на банковском рынке, 
в январе—феврале два бан-
ка-санатора получили одобре-
ние ЦБ на выделение допол-
нительных льготных креди-
тов на санационные проекты. 
«Одобрен дополнительный 
кредит для РНКБ, который са-
нирует Крайинвестбанк, в том 
объеме, что и запрашивал са-
натор,— чуть менее 13 мл-
рд руб.,— рассказал собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей.— Небольшую часть из за-
прошенных дополнительно 
27 млрд руб. получил Транска-
питалбанк на санацию Инвес-
тторгбанка». По словам других 
источников 

”
Ъ“, знакомых с 

позицией регулятора, допол-
нительное финансирование 
предоставлено из-за значи-
тельной корректировки сто-
имости активов санируемых 
банков. В пресс-службе РНКБ 
и Транскапиталбанка отказа-
лись от комментариев. В АСВ 
не ответили на запрос 

”
Ъ“, в 

ЦБ сообщили, что «не коммен-
тируют действующие банки».

Выделение новых средств 
— неожиданный шаг со сто-
роны ЦБ. Ведь именно запро-
сы на дополнительное финан-
сирование стали одной из ос-
новных причин, по которым 
он летом 2016 года объявил о 
радикальной реформе меха-
низма санации. На эту про-
блему указывала и Генпроку-
ратура, когда банк ФК «Откры-
тие» просил дополнительно 
46 млрд руб. к первоначально-
му кредиту в размере 129 мл-
рд руб. на санацию «Траста». 
Тогда в Генпрокуратуре отме-
чали, что порядок предостав-
ления такой помощи и меха-
низм расчета дополнительно-
го кредита нигде норматив-

но не прописан, а значит, сам 
по себе механизм непрозра-
чен. История дофинансиро-
вания «Траста» так ничем и не 
закончилась. Как сообщили в 
ФК «Открытие», для пересмо-
тра условий финансирования 
был объявлен повторный кон-
курс, который до сих пор не 
завершен. После ФК «Откры-
тие» за дополнительным кре-
дитом на санацию обращал-
ся Новикомбанк, однако, как 
уточнили в его пресс-службе, 
средства не выделялись.

Таким образом, до сих пор 
единственным игроком, ко-
торому удалось добиться уве-
личения первоначальной 
суммы, выделенной на сана-
цию, оставался СМП-банк. На 
оздоровление Мособлбанка 

он исходно получил 117 мл-
рд руб., дополнительно — 
50 млрд руб. Решение о выде-
лении средств было принято 
в декабре 2014 года в связи с 
увеличением разрыва меж-
ду объемом активов и обяза-
тельств по итогам детальной 
оценки состояния банка. При 
этом СМП-банк находится так-
же под жесткими западными 
санкциями.

РНКБ, как крупнейший 
крымский банк, также под 
санкциями, что могло бы от-
части объяснять выделение 
ему дополнительной помо-
щи. Кроме того, РНКБ на 100% 
принадлежит государству. 
«Вероятно, осуществляя опе-
рационный и акционерный 
контроль за банком-санато-

ром, государству проще при-
нимать решение о выделе-
нии дополнительных средств 
как с точки зрения их целево-
го использования, так и досто-
верности оценки требуемого 
объема,— рассуждает руко-
водитель группы банковских 
рейтингов АКРА Кирилл Лу-
кашук.— Кроме того, банков-
ский бизнес в Крыму сегодня 
преимущественно дотацион-
ный, и, возможно, это обстоя-
тельство также принималось 
во внимание».

А вот у ТКБ никаких осо-
бых обстоятельств нет: под 
санкциями банк не находит-
ся, государством даже частич-
но не контролируется. «Не 
очень понятно, исходя из чего 
Новикомбанк и ФК 

”
Откры-

тие“ получили отказ, а ТКБ вы-
делили дополнительные сред-
ства,— отмечает аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковенко.— 

Никаких логических объясне-
ний, кроме того, что ЦБ пере-
смотрел свое отношение к вы-
делению допсредств, в прин-
ципе не возникает».

В такой ситуации и другие 
санаторы могут вспомнить о 
своих просьбах, и немотиви-
рованный отказ может стать 
поводом для выхода их из 
проектов санации, продолжа-
ет господин Яковенко. Такая 
возможность сейчас обсужда-
ется. Ранее первый зампред 
ЦБ Дмитрий Тулин объявлял, 
что в случае каких-то проблем 
в создаваемый ЦБ фонд консо-
лидации банковского секто-
ра могут быть переданы теку-
щие санационные проекты.

Юлия Локшина

Зеленую генерацию просят подешеветь
Потребители энергии считают, что переплачивают

Крупные потребители электроэ-
нергии предлагают снизить пре-
дельные капзатраты в РФ на зе-
леную энергетику, что приведет 
к аналогичному снижению пла-
ты за их мощность. Но энерге-
тики считают эту инициати-
ву необоснованной, ссылаясь 
на высокие кредитные ставки 
и девальвацию рубля.

Ассоциация «Сообщество потре-
бителей энергии» предлагает мини-
мум вдвое снизить capex (капзатра-
ты) для генерации на возобновляе-
мых источниках энергии (ВИЭ — сол-
нечные и ветряные станции — СЭС 
и ВЭС, малые ГЭС). По данным 

”
Ъ“, 

этот вопрос ассоциация вынесла на 

рассмотрение профильной рабочей 
группы при «Совете рынка» 17 марта.

• Сейчас при отборе проектов ВИЭ-
генерации инвестор заключает до-
говор на поставку мощности (ДПМ), 
по которому 15 лет возмещает инве-
стиции за счет повышенных плате-
жей рынка. В конкурсе побеждают за-
явки с наименьшим capex, который 
является основой для расчета пла-
ты по ДПМ. Урезание удельных капза-
трат вдвое фактически на столько 
же снизит выплаты. Следующий от-
бор с вводами мощностей в 2018–2021 
годах пройдет с 29 мая по 9 июня.
Основным аргументом потреби-

телей в пользу снижения предель-
ных капзатрат на ВИЭ стало иссле-

дование консалтинговой компании 
Lazard от декабря 2016 года. В нем от-
мечается, что себестоимость элек-
троэнергии (LCOE) СЭС снизилась на 
11% к 2015 году (для крупных мощно-
стей снижение 14–15%) — с $58–70 до 
$49–61 за 1 МВт•ч. В ветрогенерации 
LCOE за 1 МВт•ч упала за год с $32–77 
до $32–62. Ориентировочный capex 
по ДПМ для ветра на 2018–2021 годы 
установлен на уровне около 109,5 тыс. 
руб. за 1 кВт, для СЭС он снижается от 
107,4 тыс. до 101 тыс. руб. за 1 кВт, для 
малых ГЭС — 146 тыс. руб. за 1 кВт.

Но энергокомпании заметного 
снижения стоимости производства 
ВИЭ не зафиксировали. В «ВетроОГК» 
(входит в «Росатом» и традиционно 

выбирает большую часть объема ДПМ 
по ветру) 

”
Ъ“ сообщили, что не соглас-

ны со снижением предельного capex, 
поскольку в РФ еще не создана инду-
стрия ВИЭ, и поднимать этот вопрос 
можно «только после того, как создана 
отрасль и работают 2–3 ГВт ВЭС».

Производитель комплектую-
щих для СЭС «Хевел» (СП «Реновы» и 
«Роснано») считает, что capex ВИЭ в 
России ниже среднемирового, но на-
иболее чувствительна стоимость при-
влечения капитала: «В РФ усреднен-
ная кредитная ставка — порядка 14%, 
а в ЕС, США и Японии кредиты при-
влекают в среднем под 2–3%».
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Нефть с рынка не утекает
Сокращение добычи пока не повлияло на запасы

Рынок все более скептически относится 
к сделке ОПЕК и стран вне картеля по сокра-
щению добычи нефти. Участники соглаше-
ния придерживаются его, но цены на нефть 
продолжают снижаться, поскольку бурение 
в США растет, а рекордные запасы нефти 
не сокращаются. Кувейт и Иран уже начали 
поддерживать цены словесными интервен-
циями, предлагая продлить сокращение до-
бычи на второе полугодие.

Страны ОПЕК, присоединившиеся к соглаше-
нию по сокращению добычи нефти, выполняют 
его более чем на 100%, следует из мартовского от-
чета организации. Лидер картеля Саудовская Ара-
вия дополнительно сократила добычу в феврале 
на 68 тыс. баррелей в сутки (б/с) по сравнению с 
январем, в целом добыча ОПЕК по сравнению с 
январем снизилась на 139,5 тыс. б/с. Относитель-
но октября 2016 года, от которого рассчитывается 
уровень сокращения добычи, страны ОПЕК (вклю-
чая не присоединившихся к сделке Иран, Ливию 
и Нигерию) сократили добычу на 1,285 млн б/с, что 
больше обещанного на 1,2 млн б/с. Выполнению 
сделки способствовал и низкий уровень добычи 
в Ливии и Нигерии. В целом ОПЕК выполняет об-
ещания значительно лучше, чем ожидал рынок 
прошлой осенью. Россия, по данным Reuters, к се-
редине марта снизила производство на 179 тыс. 
б/с, что примерно соответствует обязательствам.

Но цены на нефть отреагировали на публика-
цию отчета ОПЕК парадоксальным снижением: 

стоимость барреля Brent продолжила начавшее-
ся 8 марта падение и с уровня в $56 вплотную при-
близилась к $50 — впервые с декабря 2016 года (о 
последствиях этого для российского валютного 
рынка см. на стр. 8). Поводом мог послужить про-
гноз роста добычи нефти вне ОПЕК (в том числе 
сланцевой) на 2017 год, который в отчете повы-
шен до 300 тыс. б/с. При этом запасы нефти в стра-
нах ОЭСР фактически не изменились по сравне-
нию с концом 2016 года. А именно сокращение из-
быточных запасов было объявлено главной целью 
сделки ОПЕК и стран вне ОПЕК.

Собеседники 
”
Ъ“ расходятся во мнениях, явля-

ется ли текущее снижение цен доказательством 
того, что рынок еще далек от баланса, либо про-
сто техническим отскоком после быстрого роста 
цен в последние месяцы. «Халид аль-Фатих (ми-
нистр нефти Саудовской Аравии.— 

”
Ъ“) доволь-

но резко предупредил сланцевиков в начале мар-
та в Хьюстоне, что не стоит резко наращивать бу-
рение»,— говорит один из источников 

”
Ъ“. По его 

мнению, резкий рост бурения в США очевидно 
демонстрирует, что себестоимость добычи слан-
цевой нефти ниже $55 за баррель, и балансирова-
ние рынка должно проходить при более низкой 
цене. В то же время сейчас на НПЗ в США и Евро-
пе идут профилактические работы, что негатив-
но влияет на потребление и может объяснять ста-
бильность запасов.

«Перепалка в Хьюстоне повлияла на цены»,— 
согласен аналитик крупного западного инвест-

банка. Но, по его мнению, было открыто огром-
ное количество длинных позиций по фьючерсам 
на нефть и ситуация нуждалась в коррекции. По 
оценкам Sberbank Investment Research, еще две 
недели назад соотношение длинных и коротких 
позиций по нефтяным фьючерсам на ICE и NYMEX 
составляло рекордные 10,3 к 1. Кроме того, по мне-
нию источника 

”
Ъ“, сезонный фактор, который 

сдерживает сокращение запасов — ремонты на 
НПЗ и низкий спрос на топливо зимой в Северном 
полушарии,— будет нивелирован в ближайшие 
месяцы. Это позволит более корректно понять ре-
альное влияние сокращения добычи на рынок.

«Рынок видит резкий рост бурения в США, и 
инвесторов беспокоит, что будет во втором полу-
годии, после завершения сделки производителей 
нефти, не вернемся ли мы снова к ценовой вой-
не»,— полагает Андрей Полищук из Райффайзен-
банка. По его мнению, не исключено, что нефте-
добывающие страны в такой ситуации решат про-
длить сделку. Словесные интервенции в этом на-
правлении уже начались. В понедельник министр 
нефти Кувейта Иссам аль-Марзук первым из высо-
копоставленных чиновников стран ОПЕК отме-
тил, что считает правильным продлить сделку 
по сокращению добычи после 1 июля. А министр 
нефти Ирана Бижан Намдар Зангане вчера заявил, 
что Тегеран в случае такого продления обязуется 
не наращивать добычу и заморозить ее на теку-
щем уровне в 3,8 млн б/с.

Юрий Барсуков
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Люди осознали — 
 переселение действи-
тельно запланировано: 
аналитики фиксируют 
снижение числа 
 продаваемых квартир 
из пятиэтажек



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Недолгий период относитель
ной стабильности рубля вчера 
завершился резким ростом 
 курсов иностранных валют. 
Курс доллара на Московской 
бирже вернулся к значениям 
полуторамесячной давности, 
поднимаясь в ходе торгов вы
ше уровня 59,6 руб./$. Игре про
тив российской валюты спо
собствует устойчивое сниже
ние цен на нефть, которые 
 вернулись к значениям нояб
ря прошлого года.

Вчерашние торги в валютной сек-
ции Московской биржи начались с 
резкого ослабления рубля. Уже в са-
мом начале основной торговой сес-
сии курс доллара взлетел выше уров-
ня 59 руб./$, а после полудня был 
преодолен уровень 59,5 руб./$. К 
17:10 он достиг отметки 59,628 руб./$, 
обновив полуторамесячный макси-
мум. По итогам основной торговой 
сессии курс стабилизировался возле 
отметки 59,27 руб./$, что на 34 коп. 
выше закрытия понедельника. Курс 
евро вырос на 21 коп., до 63,07 руб./€.

Ослаблению рубля способствуют в 
первую очередь снизившиеся цены 
на нефть. По данным агентства 
Reuters, во вторник стоимость май-
ского контракта на поставку северо-
морской нефти Brent опускалась до 
минимального значения с 30 ноября 
— $50,25 за баррель. Многомесячный 
минимум обновила и цена россий-
ской Urals, которая вчера на спот-рын-
ке снижалась до $47,32 за баррель. За 
пять дней непрерывного снижения 
цены на европейские сорта нефти 
снизились почти на 10%, причем 
только во вторник они потеряли 1,5–
2,1%. По словам стратега по операци-
ям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank Investment Research Михаи-
ла Шейбе, давление на нефтяные ко-
тировки оказывает «медвежье» на-

строение инвесторов в отношении 
эффективности усилий по сокраще-
нию добычи нефти со стороны ОПЕК 
и стран, не входящих в состав карте-
ля. «Краеугольным камнем, подо-
рвавшим терпение инвесторов, ста-
ли очередные данные EIA, свиде-
тельствующие об очередном росте 
запасов нефти в США»,— отмечает 
господин Шейбе.

Добавили нервозности инвесто-
рам противоречивые сообщения об 
объемах добычи странами ОПЕК. Вче-
ра картель отчиталась о снижении 
объемов добычи на 139,5 тыс. барре-
лей в день, до 31,958 млн баррелей 
(см. материал на стр. 7). При этом до-
быча нефти в Саудовской Аравии сни-
зилась на 68,1 тыс. баррелей в день, 
до 9,797 млн баррелей. В то же время 
стало известно, что Саудовская Ара-
вия сообщила в секретариат ОПЕК, 
что в феврале увеличила свою добычу 
на 263,3 тыс. баррелей в день по срав-
нению с январем, до 10,011 млн бар-
релей в сутки. С учетом заявления по-
лучается, что сокращения добычи 
картелем в феврале не было, более то-
го, она даже выросла почти на 
200 тыс. баррелей в сутки. По словам 
главного аналитика ВТБ24 Станисла-
ва Клещева, тема исполнения взятых 
на себя странами-производителями 
обязательств становится все более ак-
туальной, порождая внутренние про-

тиворечия. «Если их не удастся пога-
сить, то вопрос продления ограниче-
ний по добыче просто уйдет с повест-
ки дня к маю. А это означает возраста-
ние риска недостижения целей по ре-
балансировке рынка нефти в теку-
щем году. С соответствующим нега-
тивным эффектом на цены»,— отме-
чает господин Клещев.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают дальнейшего осла-
бления курса российской валюты. 
По оценке главного аналитика Нор-
деа-банка Ольги Лапшиной, при це-
не на нефть марки Brent в районе $50 
за баррель равновесный курс долла-
ра находится возле отметки 60 руб./$. 
Не стоит забывать и о давлении, ко-
торое могут оказать на курс рубля 
итоги завершающегося сегодня засе-
дания комитета по открытому рын-
ку Федеральной резервной системы 
(ФРС) США. От ФРС ждут повышения 
ставки, и это действие регулятора 
уже заложено в цены. Внимание бу-
дет приковано к комментариям, ко-
торые могут дать сигнал относитель-
но темпов повышения ставок в теку-
щем году. «Намеки на возможности 
более решительного повышения 
ставки в этом году негативно скажут-
ся на валютах развивающихся стран, 
и рубля в том числе»,— отмечает Оль-
га Лапшина.

Виталий Гайдаев

Нефть сократила 
добычу рубля
Курс национальной валюты пошел вниз  
вместе с баррелем

Alibaba Group впервые инвести
ровала в стартап с российскими 
корнями. Китайская интернет
компания вместе с партнерами 
вложила $18 млн в компанию 
WayRay. Проект, в числе совла
дельцев которого АФК «Система», 
занимается разработкой голо
графических дисплеев и участву
ет в создании автомобильной на
вигационной системы, основан
ной на технологии дополненной 
реальности. Ставка на относи
тельно недорогие российские 
технологии может помочь китай
ским автопроизводителям вый
ти в более маржинальные сег
менты, констатируют эксперты.

Alibaba Group вместе с партнерами 
в качестве лид-инвестора вложила 
$18 млн в российско-швейцарский 
стартап WayRay, рассказал 

”
Ъ“ основа-

тель и гендиректор WayRay Виталий 
Пономарев. «Действительно, раунд 
был, но АФК в нем не участвовала»,— 
подтвердил представитель АФК «Сис-
тема» Сергей Копытов. АФК инвести-
ровала в WayRay еще в конце 2015 го-
да, сумма сделки не раскрывалась. 
Представитель Alibaba Group на за-
прос 

”
Ъ“ не ответил.

WayRay — международная компа-
ния со штаб-квартирой в швейцар-
ской Лозанне и R&D-центром в Рос-
сии, в штате которого более ста инже-
неров. Контроль в компании после 
сделки с Alibaba остался за Виталием 
Пономаревым. Ранее WayRay вложи-
ла около $10 млн венчурных инвести-
ций и собственных средств в техноло-
гию производства голографических 
дисплеев и навигационной системы, 
работающей в дополненной реально-
сти. Среди инвесторов проекта поми-
мо АФК «Система» инвестиционно-
строительная компания «Цертум-Ин-
вест» Филиппа Полянского.

У WayRay несколько продуктов: го-
лографический AR-навигатор (aug-
mented reality — «дополненная реаль-
ность») Navion, устройство для диагно-
стики автомобиля Element и AR-инфо-
тейнмент-система для беспилотных ав-
томобилей. Ранее WayRay объявила о 
стратегическом партнерстве с амери-
канским производителем бытовой и 
автомобильной электроники Harman 
International.

Вчера WayRay также объявила о пи-
лотном проекте с Banma Technologies 
— совместным предприятием Alibaba 
Group и китайского автопроизводите-
ля SAIC Motor. В ходе проекта партнеры 
планируют разработать AR-систему, ко-
торую внедрят в массовое производст-
во в составе одного из автомобилей 
SAIC Motor в 2018 году. Это будет пер-
вый в мире серийный автомобиль с го-
лографическим AR-дисплеем, утвер-
ждают в WayRay. Предполагается, что 
система навигации в AR будет показы-
вать водителю маршрут, уведомлять о 
дорожной ситуации и отображать ин-
формацию с приборной панели.

Ранее Alibaba в российские старта-
пы не инвестировала. «В лице Alibaba 

и Banma WayRay нашла сильных парт-
неров на крупнейшем авторынке в 
мире»,— подтверждает инвестдирек-
тор Runa Capital Дмитрий Гальперин. 
Alibaba вообще «довольно агрессив-
но» инвестирует в VR/AR, напоминает 
он. В частности, китайская компания 
возглавила инвестраунд на $800 млн в 
американскую Magic Leap на стадии, 
когда даже прототип устройства еще 
не был показан публично. «В случае с 
WayRay ситуация схожая: продукт се-
рийно еще не выпускается и не прода-
ется. Впрочем, применение техноло-
гии голографического дисплея в нави-
гационных системах действительно 
интересно»,— рассуждает господин 
Гальперин. По оценке агентства Digi-
Capital, за 12 месяцев, завершившихся 
в апреле 2016 года, мировые инвесто-
ры суммарно вложили в проекты вир-
туальной и дополненной реальности 
(VR/AR) $1,7 млрд.

Banma — участник локального ки-
тайского рынка, сейчас производя-
щий недорогие автомобили, но край-
не заинтересованный в выходе в бо-
лее маржинальные премиальные 
сегменты, в первую очередь на миро-
вых рынках, считает инвестицион-
ный менеджер Фонда развития ин-
тернет-инициатив Илья Королев. 
«Ставка на технологии AR российско-
го стартапа, вероятно, призвана по-
мочь этому. Европейские и амери-
канские разработки дороже и давно 
нарасхват среди мировых автокон-
цернов»,— поясняет он. Китайские 
вендоры смартфонов развивались по 
схожему пути последнее десятиле-
тие. «Сначала вышли на высокие объ-
емы производства за счет недорогих 
моделей на местных рынках, а затем 
штурмовали мировые в более маржи-
нальных сегментах»,— напоминает 
господин Королев.

Роман Рожков

Alibaba дополнила реальность
Китайская компания инвестирует  
в российско-швейцарский стартап WayRay

БАНКИ

Тинькофф-банк смешал карты
Банкир Олег Тиньков все дальше уходит от биз
неса на кредитных картах, на котором истори
чески базировался. Он инвестирует миллиарды 
рублей в развитие платформы Tinkoff.ru с целью 
зарабатывать на комиссиях от продажи финансо
вых услуг (использования клиентами дебетовых 
карт, ипотечного брокериджа и услуг для малого 
бизнеса).

Вчера TCS Group Holding Plc опубликовала результаты 
за 2016 год по МСФО. Чистая прибыль группы выросла в 
шесть раз, до 11 млрд руб., чистый процентный доход уве-
личился на 38% и составил 34 млрд руб. При этом высокие 
результаты группы стали возможны не только за счет тра-
диционных для Тинькофф-банка кредитных карт, но так-
же благодаря росту новых направлений бизнеса (распро-
странения дебетовых карт, ипотечного брокериджа и пре-

доставления услуг предпринимателям). В результате чи-
стые комиссионные доходы группы выросли в 1,7 раза, до 
4,9 млрд руб. Как сообщила пресс-служба Тинькофф-бан-
ка, «финансовая экосистема» строится на платформе 
Tinkoff.ru, основой которой «является бизнес текущих 
счетов на базе дебетовой карты Tinkoff Black».

Осенью 2016 года в Лондоне группа объявляла, что к 
2019 году в общем доходе доля некредитных доходов со-
ставит 30%. По итогам прошлого года на некредитный биз-
нес пришлось пока 13% от совокупного дохода. Операци-
онные расходы по итогам 2016 года составили 18 млрд 
руб.— это во многом инвестиции в развитие платформы 
Tinkoff.ru и наем персонала для развития новых направ-
лений. По мнению аналитика Moody’s Петра Паклина, ру-
ководство Тинькофф-банка развивает новые направления 
бизнеса, которые не подвержены влиянию кредитных ри-
сков и экономических циклов.

Юлия Полякова

Страны Евразийского экономи
ческого союза (ЕАЭС) завершили 
работу над проектом соглаше
ния, в рамках которого на тер
ритории союза будут действо
вать единые принципы аудита. 
Они предусматривают общие 
правила аттестации аудиторов 
и контроля качества и т. д. Та
ким образом, внутри союза бу
дут действовать заключения 
 аудиторов, зарегистрирован
ных в любой из странучастни
ков. Для российских аудиторов 
это грозит ростом конкуренции 
и демпингом со стороны коллег 
из других стран.

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕАК) завершила публичное 
обсуждение проекта соглашения об 
аудиторской деятельности на терри-
тории ЕАЭС. Задача соглашения — 
формирование единого рынка ауди-
торских услуг на территории союза. 
В документе декларируются общие 
подходы к организации и регулиро-
ванию аудиторской деятельности на 
территории России, Белоруссии, Ка-
захстана, Киргизии и Армении. На 
практике это будет означать, что на 
территории стран союза будут дейст-
вовать аттестаты аудиторов, выдан-
ные в других странах—членах ЕА-
ЭС, контроль качества будет прово-
диться по одним правилам. Таким 
образом, для работы на территории 
другой страны ЕАЭС аудиторской 

компании достаточно быть вклю-
ченной в ее реестр регулятора, не ре-
гистрируя там юрлицо.

• По состоянию на 1 января 2016 го-
да общее количество аудиторских ор-
ганизаций на территории ЕАЭС со-
ставило 5,9 тыс. При этом в Арме-
нии — 34, в Киргизии —129, в Казахс-
тане — 195, в Белоруссии — 457, в Рос-
сии — 5,1 тыс. Количество аттесто-
ванных аудиторов в странах—чле-
нах ЕАЭС — около 24,7 тыс. человек. 
Объем оказанных аудиторских услуг 
на территории ЕАЭС в 2015 году 
 (более поздние данные недоступны) — 
порядка $871,1 млн.
Работа над соглашением была на-

чата в 2015 году и сейчас фактически 
завершена. «По итогам обсуждения 
мы видим, что запрос на реализацию 
соглашения очень высок,— отмечает 
директор департамента финансовой 
политики ЕАК Тигран Давтян.— За-
мечания есть, но идея поддержана 
бизнесом». Думаю, что от принятия 
соглашения выиграют клиенты с до-
черними структурами в странах—
членах ЕАЭС, так как это позволит им 
привлекать одного и того же аудито-
ра, отмечает руководитель департа-
мента аудиторских услуг КПМГ Ки-
рилл Алтухов.

Участники российского рынка ау-
дита восприняли соглашение весьма 
неоднозначно. «Казалось бы, оно рас-
ширяет поле деятельности аудиторов, 
но для российских игроков это расши-

рение формальное,— отмечает глава 
НКО ИПАР Дарья Долотенкова.— В 
России гораздо больше интересных 
клиентов для аудиторов, чем в других 
странах—участницах ЕАЭС, поэтому 
не исключена ситуация притока ауди-
торов из других стран к нам и усиле-
ние конкуренции». «Если аудиторы из 
других стран будут демпинговать, то 
это может стать проблемой уже для 
российских компаний»,— отмечает 
Кирилл Алтухов. В подобной ситуа-
ции будет особенно тяжело неболь-
шим российским аудиторским компа-
ниям, которые не смогут предлагать 
цену ниже зарубежных коллег и каче-
ство проверок как у более крупных иг-
роков, отметили эксперты.

На первых порах введения в дей-
ствие соглашения нельзя исключать 
появления «черных аудиторов» из 
других стран, на которых российско-
му регулятору будет крайне сложно 
воздействовать, предостерегает парт-
нер компании «Бейкер Тилли Рос-
сия» Александр Малков. «На наш 
взгляд, необходим переходный пе-
риод — минимум пять лет, — отмеча-
ет глава СРО 

”
Ассоциация аудиторов 

«Содружество»“ Ольга Носова.— Этот 
срок потребуется для изучения осо-
бенностей национального законода-
тельства государств-членов, унифи-
кации законодательных требований, 
определения механизмов контроля 
за нарушениями».

Вероника Горячева

Российским аудиторам  
придется потесниться
На территории ЕАЭС вводится единый аудит

700 млн руб. 
составили инвести-
ции в российский 
рынок дополненной  
и виртуальной реаль-
ности в 2016 году 
(данные Ассоциации 
дополненной и вирту-
альной реальности)
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Традиционная структура мировой 
 атомной отрасли, где основная кон-
куренция шла между американской 
Westinghouse, французской Areva 
и  «Росатомом», в ближайшие годы мо-
жет кардинально измениться. Япон-
ская Toshiba вчера объявила о готов-
ности продать контрольный пакет 
убыточной Westinghouse, а Areva будет 
продана французской энергокомпании 
EdF. Но на фоне проблем западных ком-
паний основными соперниками «Роса-
тома» становятся китайские и корей-
ские атомные корпорации.

Toshiba рассматривает возможность 
продажи контрольного пакета (77%) 
Westinghouse, лидера атомной отрасли США, 
об этом вчера рассказал глава японской кор-
порации Сатоси Цунакава. Это заявление бы-
ло сделано на фоне проблем Toshiba с отчет-
ностью за три квартала 2016/17 финансово-
го года: корпорация второй раз отложила ее 
публикацию из-за проблем с аудитом, после 
чего возникли риски принудительного дели-
стинга акций корпорации с японских бирж. 
Ключевой проблемой Toshiba являются убыт-
ки Westinghouse: по неаудированным дан-
ным, за три квартала они составили $4,3 мл-
рд, а от американской компании японцы по-
лучили убыток в размере $6,2 млрд.

Westinghouse — один из крупнейших иг-
роков мировой атомной отрасли, способных 
построить АЭС, наряду с «Росатомом» и фран-
цузской Areva. В 2006 году контрольный па-
кет Westinghouse выкупила за $5,4 млрд 
Toshiba. При этом именно американцы наи-
более жестко конкурировали с «Росатомом»: 
Westinghouse постепенно вытесняет его с 
рынка ядерного топлива Украины, американ-
ское лобби, как говорили собеседники 

”
Ъ“ в 

отрасли, сыграло важную роль в разрыве Бол-
гарией контракта с «Росатомом» на строитель-
ство АЭС «Белене». В госкорпорации вчера про-
блемы конкурента комментировать не стали.

Глава независимого издания AtomInfo.
Ru Александр Уваров отмечает несколько 
факторов, спровоцировавших проблемы 
Westinghouse: в частности, рискованные 
приобретения активов, наличие большо-
го количества внешних поставщиков, а так-

же то, что в последние годы компании при-
шлось несколько раз переделывать свой ос-
новной проект блока с реактором AP1000. 
Эксперт отметил, что сложно предположить, 
кто может стать покупателем контрольного 
пакета американской компании, но напом-
нил, что в отрасли обсуждался возможный 
интерес к Westinghouse корейской KEPCO. 
Эта компания, по неофициальным данным, 
может выкупить у Toshiba долю в консорци-
уме NuGen (создан для строительства АЭС в 
Британии) и не исключала возможности пе-
реговоров с японцами о Westinghouse.

Серьезные проблемы возникли и у вто-
рого исторического конкурента «Росатома» 
Areva, также столкнувшейся с хронически-
ми убытками (€665 млн в 2016 году, €2 мл-
рд годом ранее, убыток по EBITDA в 2016 го-
ду — €630 млн). Сейчас компания в процес-
се реструктуризации, основной бизнес Areva 
должна выкупить крупнейшая энергокомпа-
ния Франции EdF, кроме того, предполагает-
ся значительная госпомощь. Это фактически 
разрушает традиционную систему глобаль-
ной атомной отрасли, но при этом на пер-
вый план начинают выходить новые конку-
ренты — KEPCO и китайцы, в первую очередь 
CNNC. Источник 

”
Ъ“ в отрасли полагает, что 

через два или три года «Росатому», активно на-
ращивающему портфель зарубежных заказов 
на строительство АЭС, придется столкнуть-
ся с противодействием освоивших атомные 
технологии китайцев и корейцев на перспек-
тивных рынках в Азии и на Ближнем Восто-
ке. Александр Уваров отмечает успех KEPCO 
в реализации проекта сооружения четырех-
блочной АЭС «Барака» в ОАЭ, где, по словам 
эксперта, корейская компания укладывает-
ся как в сроки, так и в смету. Отметим, что это 
большая редкость в мировой практике: слож-
ные проекты строительства атомных блоков 
обычно затягиваются и дорожают. Например, 
одной из ключевых причин краха Areva ста-
ли проблемы в реализации проекта третьего 
блока АЭС «Олкилуото» в Финляндии — сдвиг 
срока сдачи с 2009 на 2018 год и подорожание 
с €3,2 млрд до €8,5 млрд (о российских про-
блемах со сдачей новых АЭС в срок см., на-
пример, 

”
Ъ“ от 22 февраля).

Владимир Дзагуто

Атом с Востока
У мирового рынка меняется география 

Вчера гендиректор «Ростеха» Сергей 
 Чемезов назвал «целесообразным, 
но не сегодня» передачу госкорпора-
ции акций Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК). Источники 

”
Ъ“ в отрасли утверждают, что разгово-

ры о подобной интеграции периодиче-
ски возникают, но не находят поддер-
жки в правительстве. Но в Белом доме, 
однако, настаивают на усилении коо-
перации между авиационными акти-
вами «Ростеха» и ОАК.

Гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов 
вчера заявил телеканалу «Россия 24», что це-
лесообразно передать акции ОАК госкорпо-
рации, оговорившись при этом: «Не сегод-
ня». Он пояснил, что для самолетов ОАК 60–
70% комплектующих (двигатели, авионика, 
средства радиоэлектронной борьбы, воору-
жение) производят предприятия госкорпо-
рации, а ОАК осуществляет финальную сбор-
ку. В «Ростехе» уточнили, что господин Чеме-
зов заявлял о целесообразности объедине-
ния компетенций «с учетом существующей 
глубокой кооперации между холдингами 

”
Ростеха“ и ОАК», но «на данный момент во-

прос о передаче ОАК в 
”
Ростех“ не стоит». В 

ОАК от комментариев отказались, подчерк-
нув, что распоряжение акциями корпора-
ции — прерогатива правительства.

• В «Ростех» входит более 700 организаций, 
его авиационный кластер объединяет «Вер-

толеты России», Объединенную двигателе-
строительную корпорацию, КРЭТ и «Техноди-
намику». В составе ОАК 30 компаний, в том 
числе «Гражданские самолеты Сухого», кор-
порация «Иркут», Авиакомплекс имени Иль-
юшина, нижегородский авиазавод «Сокол», 
 «Туполев», «Ильюшин Финанс Ко», «Авиа стар-
СП», РСК «МиГ» и другие.
По словам двух топ-менеджеров предпри-

ятий авиапрома, разговоры о присоедине-
нии ОАК к «Ростеху» периодически возни-
кали, однако дело никогда не доходило да-
же до стадии документального оформления 
предложений. Не обсуждался такой вариант 
и на совещаниях в Белом доме, говорят собе-
седники 

”
Ъ“, курирующий авиастроение ви-

це-премьер Дмитрий Рогозин не иницииро-
вал подобных проектов, поскольку считает, 
что «Ростеху» следует сосредоточиться на уже 
имеющихся активах, а в авиационной отра-
сли — остаться комплектатором. «Случай с 
передачей госкорпорации Уралвагонзаво-
да (см. 

”
Ъ“ от 27 декабря 2016 года) является 

исключением из правил, там была чересчур 
тяжелая ситуация»,— говорит источник в ап-
парате правительства.

По сведениям 
”
Ъ“, позицию Дмитрия Ро-

гозина поддерживают и высокопоставлен-
ные чиновники Кремля. Как рассказали 

”
Ъ“ 

несколько источников, вчера спецпредстави-
тель президента по вопросам экологии, тран-
спорта и природоохранной деятельности Сер-

гей Иванов, посетивший расширенное заседа-
ние коллегии Генпрокуратуры РФ (см. стр. 4), 
поинтересовался мнением главы Минпром-
торга Дениса Мантурова по включению ОАК 
в периметр «Ростеха». Услышав ответ, что во-
прос прорабатывается, господин Иванов, как 
утверждают очевидцы, сказал: «Не при моей 
жизни!» В этот момент его поддержал госпо-
дин Рогозин: «А жить вы будете долго!»

Несмотря на нежелание перегружать «Ро-
стех», в Белом доме считают, что усиливать ко-
операцию между предприятиями ОАК и го-
скорпорации нужно. В частности, как расска-
зали источники 

”
Ъ“ в оборонной промыш-

ленности, речь идет о подключении Улан-
Удэнского авиазавода (входит в «Вертоле-
ты России») к работе по проекту среднемаги-
стрального самолета МС-21, который собира-
ется на Иркутском авиазаводе (входит в «Ир-
кут»). «Учитывая их географическую близость 
и компетенции улан-удэнского предприятия, 
производившего штурмовики Су-25 в совет-
ское время, кооперация вполне может состо-
яться»,— считает собеседник 

”
Ъ“. Впрочем, 

ОАК и «Вертолеты России» в скором времени 
и так станут гораздо ближе друг к другу: по све-
дениям источников 

”
Ъ“, уже этой весной тру-

довые коллективы и топ-менеджмент корпо-
рации и холдинга переедут в одно здание по 
адресу: улица Большая Пионерская, 1/17.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов

Крылья врозь
Интеграция ОАК в «Ростех» не находит понимания в правительстве

В «Фортуме» (строит ВЭС на 
35 МВт в Ульяновской области) 
замечают, что строительство ве-
тропарков в РФ (без учета лока-
лизации производства) в полто-
ра-два раза дороже. Это объясня-
ется малыми масштабами про-
ектов и рынка ВИЭ в целом, «из-
быточными требованиями» тех-
регулирования. Если добавить к 
этому затраты на локализацию, 

то разница в цене станет еще вы-
ше, добавляют в компании.

На отборе ДПМ ВИЭ в 2016 го-
ду заявки подала только «Ветро-
ОГК», но в этом году может раз-
вернуться серьезная борьба. На 
СЭС претендует «Хевел», в «Солар 
Системс» и «Энел России» не ком-
ментируют планы. В «Евросибэ-
нерго» (подконтрольна En+ Оле-
га Дерипаски) сообщили, что рас-
сматривают возможность рас-
ширения своей СЭС в Абакане в 

рамках ДПМ, анализируют про-
екты ВЭС и мини-ГЭС, но «окон-
чательного решения нет». Пла-
ны на участие в отборе по малым 
ГЭС подтвердили в «РусГидро», в 
«Норд Гидро» пока «рассматри-
вают возможность участия». В «Т 
Плюс» сообщили, что ведут ве-
тромониторинг площадок для 
ВЭС, его результаты ожидаются в 
третьем квартале.

По оценке Натальи Порохо-
вой из АКРА, по сравнению с 

мартом 2016 года (дата прошло-
го отбора) курс рубля укрепил-
ся на 15%, но он еще почти в два 
раза ниже уровня 2014 года, ког-
да программа поддержки ВИЭ 
вызывала ажиотаж инвесторов. 
Уровень поддержки ВИЭ в Рос-
сии не ниже, чем за рубежом, но 
проблема низкой привлекатель-
ности проектов связана с общим 
падением инвестиций в эконо-
мике страны, считает она.

Татьяна Дятел

Зеленую генерацию просят подешеветь
с7
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деловые новости

Бывший совладелец девелопера «Мортон» Алек-
сандр Ручьев запускает первый проект своей но-
вой компании «Основа». Он предполагает строи-
тельство второй очереди технопарка «Физтех-
парк», площадью в четыре раза больше действую-
щего корпуса. Инвестиции составят 780 млн руб. 
Эксперты говорят о росте популярности технопар-
ков в Москве, но также отмечают достаточно высо-
кие риски и долгий срок окупаемости проекта.

Александр Ручьев рассказал 
”
Ъ“, что получил одобре-

ние градостроительно-земельной комиссии Москвы на 
планировку участка под застройку второй очереди техно-
парка «Физтехпарк». Это первый проект созданной бизнес-
меном в конце 2016 года компании «Основа». В Москомс-
тройинвесте подтвердили выдачу разрешения. «Вторая 
очередь предполагает строительство кластера площадью 
130 тыс. кв. м на участке, прилегающем к действующему 
корпусу 

”
Физтехпарка“»,— уточнил господин Ручьев. 

Новое здание более чем в четыре раза превысит пло-
щадь действующего корпуса «Физтехпарка» (30 тыс. 
кв. м). Он был построен в 2015 году в начале Долгопруд-
ненского шоссе рядом с Московским физико-техниче-
ским институтом. По данным Александра Ручьева, сей-
час в «Физтехпарке» для арендаторов доступны 6 тыс. 
кв. м. Инвестиции в строительство второй очереди «Физ-
техпарка» владелец «Основы» оценивает из расчета 
60 тыс. руб. на 1 кв. м. Таким образом, стоимость всего 
проекта может составить 780 млн руб. 

В 2016 году Александр Ручьев продал совладельцу ГК 
ПИК Сергею Гордееву девелоперскую компанию «Мор-
тон» (сумма сделки не раскрывалась), оставив себе из ее 
портфеля только коммерческие площади. В числе этих 
активов — загородный отель «Лепота» в 80 км от Москвы 
в Талдомском районе. Созданная после сделки «Основа» 
задумывалась как компания, которая займется поиском 
проектов по девелопменту жилья. Решение вкладывать 
средства в строительство технопарков господин Ручьев 
объяснил тем, что такие объекты окупаются быстрее, 
чем офисы.

Начальник отдела стратегического консалтинга JLL 
Юлия Никуличева, напротив, говорит, что срок окупае-
мости технопарков чуть длиннее, чем у офисов, и состав-
ляет не менее десяти лет (офисов — около семи лет). При 
этом она отмечает, что для «Физтехпарка» плюсом явля-
ется его близость к Москве и присутствие рядом анали-
тическо-исследовательской базы МФТИ. Заявленный 
объем строительства в рамках второй очереди эксперт 
считает завышенным: «Без подтвержденного якорного 
арендатора проект очень рискованный».

Технопарки — относительно новый для Москвы фор-
мат коммерческой недвижимости. Он появился в 2010 
году, когда на территории АЗЛК «Москович» возникла 
одноименная территория инновационного развития, 
ставшая позднее технополисом «Москва». В том же году 
вышел закон «Об инновационном центре 

”
Сколково“». 

Строительство технопарков укладывается в политику 
мэрии Москвы, которой нужно осваивать промзоны и 
увеличивать промышленный потенциал города. Техно-
парки строятся так, чтобы обеспечивать многоуровне-
вую среду для инновационных компаний: есть якорный 
арендатор и те, кто зарабатывает, обеспечивая его по-
требности. Сейчас в Москве 27 технопарков, общая пло-
щадь которых достигает 1,9 млн кв. м. Пять из них — 
«Слава», «Строгино», «Мосгормаш», «Нагатино», «Москва» 
— полностью принадлежат государству. 

Консультанты, опрошенные 
”
Ъ“, говорят, что техно-

парки стали популярным форматом. «Для их арендато-
ров предусмотрены налоговые льготы, которые на-
столько оптимизируют их расходы, что аренда получа-
ется очень недорогой»,— поясняет директор департа-
мента офисной недвижимости Knight Frank Констан-
тин Лосюков. По его сведениям, в технопарке «Отрад-
ное» за полгода была сдана половина площадей (арен-
дуемая площадь первой фазы — 25 тыс. кв. м). Стои-
мость аренды находится на уровне офисов класса В, 
для которых средняя запрашиваемая ставка составля-
ет 13,5 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Екатерина Геращенко, Халиль Аминов

Александр Ручьев  
расширит «Физтехпарк»
Его компания «Основа» построит вторую очередь за 780 млн руб.

В 2018 году российские мульти-
пликаторы могут наконец полу-
чить право на льготы, которых 
добиваются последние несколь-
ко лет. Минэкономики подгото-
вило законопроект, снижаю-
щий для отрасли размер страхо-
вых взносов с 30% до 14% по ана-
логии с IT-компаниями. Льготы 
помогут конкурировать с ино-
странными студиями и привле-
кать зарубежные инвестиции, 
надеются участники рынка.

Минэкономики разработало за-
конопроект о льготах для отечест-
венных производителей анимации 
и направило его вице-премьеру Оль-
ге Голодец, сообщил «Интерфакс». 
Предполагается, что льготы будут 
действовать с 2018 по 2023 год: 
взнос на обязательное пенсионное 
страхование составит 8%, на соцстра-
хование — 2%, на обязательное ме-
дицинское страхование — 4%. Стан-
дартные ставки составляют 22%, 
2,9% и 5,1% соответственно. На льго-
ты могут рассчитывать компании, 
которым продажа анимационного 
контента и финансирование его 
производства из бюджета приносят 
не менее 70% доходов. Объем выпа-
дающих доходов внебюджетных 
фондов Минэкономики оценивает 
не более чем в 300 млн руб. в год. В 
Минэкономики 

”
Ъ“ подтвердили, 

что подготовили предложения по 
льготам для аниматоров, сейчас «во-
прос прорабатывается».

Льготы для аниматоров обсужда-
ются уже несколько лет. Так, в мае 
2013 года на встрече кинематогра-
фистов с президентом РФ Владими-
ром Путиным вопрос поднимал 
продюсер Сергей Сельянов. Тогда 
же Минэкономики предлагало рас-
смотреть поэтапное повышение 
ставки для мультипликаторов: с 
14% в 2013–2017 годах, до 21% в 
2018-м и до 28% в 2019 году.

При этом сейчас, как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, в правительстве также обсу-

ждаются снижение ставки страхо-
вых взносов с 30% до 22% и повыше-
ние НДС с 18% до 22% — такие пара-
метры возможного налогового ма-
невра 13 марта называл глава Мин-
фина Антон Силуанов.

В производстве мультфильмов в 
России заняты 2–2,5 тыс. человек, го-
ворит президент Ассоциации ани-
мационного кино и генпродюсер ГК 
«Рики» Илья Попов. Есть несколько 
крупных студий — «Анимакорд», 

«Петербург», «Паровоз», «Аэроплан», 
Wizart, «Мельница», «Киноартис» и 
др.,— каждая выпускает десятки ча-
сов анимации в год. В зависимости 
от техники, сроков и качества стои-
мость минуты малобюджетного 
двухмерного мультсериала может 
составлять до 150 тыс. руб. Минута 
среднебюджетной сериальной ани-
мации, такой как «Фиксики» или 
«Смешарики», может стоить 250–
500 тыс. руб.; высокобюджетной, на-
пример «Маши и медведя»,— от 
500 тыс. до 1 млн руб. Стоимость ри-
сованного анимационного полно-
метражного фильма господин По-
пов оценивает в 100–150 млн руб., 
трехмерного — в 200–300 млн руб.

Льготы стимулировали бы раз-
витие отрасли, которая конкуриру-
ет за специалистов и по стоимости 
производства на глобальном уров-
не, отмечает Илья Попов. «Ослабле-
ние рубля позволило создать искус-
ственную ситуацию снижения за-
трат и сделать внутреннее произ-
водство в России более привлека-
тельным, но зарплаты с тех пор по-
менялись, а затраты на импортное 

оборудование и софт выросли 
вдвое»,— рассказывает он. На пер-
вом этапе льготы вряд ли приведут 
напрямую к увеличению объема 
производства, но если цена продук-
ции будет конкурентной, то рос-
сийские компании смогут делать 
совместные проекты с зарубежны-
ми и привлекать иностранные ин-
вестиции, говорит эксперт.

Председатель правления «Союз-
мультфильма» Юлиана Слащева на-
ходит странным, что анимация на 
законодательном уровне не счита-
ется инновационной отраслью, «по-
тому что это одна из немногих ве-
щей, в чем Россия действительно 
может конкурировать с другими 
странами». «Союзмультфильм», по 
ее словам, сейчас не может расши-
рить штат аниматоров, так как со-
циальные налоги душат предприя-
тие. «Это не тот случай, когда можно 
сократить персонал и снизить нало-
ги. В больших анимационных ком-
паниях работают по 200–300 чело-
век, и в каждом проекте, как, на-
пример, 

”
Смешарики“, задейство-

вано не менее сотни»,— рассказы-
вает она. Сейчас юристы «Союз-
мультфильма» ведут консультации 
со «Сколково» о возможности стать 
его индустриальным партнером, 
что также может дать ФГУПу некото-
рые льготы.

Генпродюсер Wizart Юрий Моск-
вин согласен, что льготы помогут 
быть более конкурентоспособны-
ми на международных рынках. «Мы 
очень долго добивались, чтобы нас 
приравняли к IT-компаниям, так 
как у нас очень схожие задачи и 
проблемы, большая доля зарплат-
ной составляющей в проекте»,— 
подтверждает он.

Анна Афанасьева

Аниматорам обрисовали  
неплохие перспективы
Для них могут ввести льготные страховые взносы

Интерес россиян к покупкам 
в интернете в 2016 году снова 
резко усилился после сниже-
ния темпов роста годом ранее. 
Онлайн-продажи выросли на 
21%, составив 920 млрд руб., 
а уже в 2017-м достигнут 1,1  трлн 
руб., ожидают аналитики. Ино-
странные интернет-магазины 
заняли уже треть рынка, при-
чем доминируют китайские ри-
тейлеры, включая AliExpress: 
на них приходится 90% всех 
трансграничных покупок в ко-
личественном и примерно поло-
вина в денежном выражении.

По итогам 2016 года объем рынка 
электронной торговли в России вы-
рос на 21%, до 920 млрд руб., говорит-
ся в исследовании Ассоциации ком-
паний интернет-торговли (АКИТ; объ-
единяет 36 российских ритейлеров, 
включая «Детский мир», «Юлмарт», 
Ozon.ru, re:Store, KupiVIP, Lamoda, 
«М.Видео», «Эльдорадо», «220 Вольт» и 
др.) и «Почты России». Годом ранее 
рост составлял лишь 7%. В 2017 году 
объем рынка наконец превысит от-
метку 1 трлн руб. и вырастет до 1,1 тр-
лн руб., прогнозируют эксперты.

Россияне все чаще делают выбор в 
пользу покупок в зарубежных интер-
нет-магазинах: трансграничный сег-
мент по темпам роста существенно 
опережает локальный. Так, в прош-
лом году импорт посылок, заказан-
ных онлайн, увеличился на 37% в де-
нежном выражении и составил 
301,8 млрд руб., то есть 33% всего рын-
ка интернет-торговли в России. Рост 
его доли составил 4 процентных пун-
кта. При этом количество входящих 
международных отправлений с то-
варным вложением в 2016 году выро-
сло сразу на 102%, до 233 млн. АКИТ 
ожидает, что в 2017 году на товары из-
за рубежа россияне потратят уже око-
ло 420 млрд руб., а количество входя-
щих отправлений составит около 

400 млн штук. На внутреннем рынке 
число заказов в 2016 году выросло 
лишь на 6%. При этом доля «Почты 
России» в сфере доставки товаров, за-
казанных по интернету, растет. Если в 
2014 году она составляла 39%, то в 
2015-м — 51%, а в 2016 году — уже 62%.

По-прежнему больше всего това-
ров россияне покупают в Китае. Доля 
отправлений из этой страны состави-
ла 90%, тогда как из Евросоюза — 4%, 
из США — 2%. Но в денежном выраже-
нии на Китай приходится лишь 52%, 
что говорит о невысоком среднем че-
ке товаров из этой страны. На Евросо-
юз приходится 23% в деньгах, на США 
— 12%. В целом более 64% покупок в 
зарубежных магазинах не превыша-
ют по стоимости €22, а более 96% не 
превышают €150, следует из отчета.

Китайский AliExpress стал самым 
популярным среди россиян интер-
нет-ритейлером. Он лидирует с боль-
шим отрывом по посещаемости от 
Ozon.ru — 22,194 млн уникальных 
пользователей в январе 2017 года 
против 8,987 млн соответственно, 
ссылаются аналитики на данные Me-
diascope. Замыкает тройку сайт ри-
тейлера «Эльдорадо» — 7,564 млн по-
сетителей.

В 2016 году рынок показал дина-
мику лучше ожидаемой, говорит ге-

неральный менеджер «Ситилинка» 
Михаил Славинский. По его мнению, 
ключевой тенденцией стал уверен-
ный рост доли интернет-торговли в 
общем обороте непродовольствен-
ной розницы. «Пока традиционный 
офлайн раскачивается, онлайн при-
растает уверенными темпами. Прои-
зошло это за счет активного развития 
некоторых сегментов e-commerce — в 
том числе fashion и DIY (do-it-yourself; 
товары для дома и сада, строительные 
и отделочные материалы.— 

”
Ъ“)»,— 

говорит он. Господин Славинский на-
блюдает у потребителя «обнадежива-
ющие тенденции к накоплению», но 
подчеркивает, что рынок 2016 и 2017 
годов — «это все еще рынок цены, ко-
торая является основным критерием 
выбора покупателя».

Стремление потребителей к эко-
номии подтверждают и результаты 
недавних опросов «РБК. Исследова-
ния рынков». Так, по их данным, 
шесть из десяти респондентов стара-
ются реже совершать покупки в ин-
тернете. 37% онлайн-покупателей от-
метили, что за год с ноября 2015 по 
ноябрь 2016 года их затраты на това-
ры и услуги в интернете сократи-
лись. У 26% расходы не изменились и 
только у 25% респондентов выросли.

Роман Рожков

Интернет-торговля  
тянется к триллиону
Треть рынка заняли иностранные магазины

В 282 контрактах (22% нарушений) нашлись призна-
ки превышения разрешенного размера выплат в 5% от 
цены поставки, которые сети могут брать с поставщика 
за оказание услуг по продвижению товаров, логистике, 
обработке, упаковке и т. д. Также ФАС выявила факты, 
когда ритейлеры, формально приведя свои договоры в 
соответствие с обновленным законом, обеспечили за-
ключение контрактов на оказание услуг с иной подкон-
трольной организацией, что в конечном итоге привело 
к обязанности поставщика выплачивать вознагражде-
ния более 5%.

В большинстве случаев нарушения были найдены в де-
ятельности региональных и муниципальных торговых 
сетей, отмечается в материалах ФАС. В отношении них 
проводились выездные проверки, тогда как федеральных 
ритейлеров проверяли в документарной форме (послед-
ние сами присылали документы по запросу), что оказа-
лось менее эффективно, считают в службе. Так, например, 
кемеровское УФАС нашло признаки нарушения закона у 
трех местных сетей. Как сообщила 

”
Ъ“ представитель 

управления Анна Дрешер, есть вопросы к договорам кеме-
ровских сетей «Калина-Малина», «СДС-Маркет» и новокуз-
нецких супермаркетов «Ближний». Проверки этих ритей-
леров были продолжены. Челябинское УФАС обнаружило 
признаки нарушения в документах сети «Монетка» — их 
анализ продлится еще примерно два месяца.

Цифра в 11% нарушений, полученная ФАС, свидетель-
ствует скорее об исполнении участниками рынка обнов-

ленного закона «О торговле», считает глава Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ) Илья Ломакин-
Румянцев. При этом он признает, что расстроен выяв-
ленными нарушениями, например, в части превыше-
ния допустимого размера выплат.

«Опора России» проводит свой мониторинг исполне-
ния закона «О торговле» на основе опроса поставщиков. 
По словам члена президиума организации Алексея Не-
больсина, от производителей получено много сигналов 
о нарушениях закона и об усилившемся давлении со 
стороны сетей. Итоги мониторинга пока не подведены. 
В Союзе независимых сетей, объединяющем региональ-
ных ритейлеров, с результатами проверок ФАС не знако-
мы, поэтому не стали их комментировать. В аппарате го-
спожи Яровой комментарий также не предоставили.

Анастасия Дуленкова;  
Игорь Лавренков, Кемерово;  
Надежда Алексеева, Челябинск

Закон на 89%

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А I V I  С О Б Р А Л  П О Д П И С К У

Чистая выручка онлайн-кинотеатра Ivi по итогам 2016 года выросла на 50%, до 
1,57 млрд руб., сообщили в компании. Ежемесячная аудитория сервиса составила 
33 млн человек. Объем платящей аудитории вырос в два раза к уровню 2015 года 
и достиг 350 тыс. человек, из них около 250 тыс. покупают подписку. Как ранее пи-
сал ”Ъ“, в 2016 году доходы Ivi от платных сервисов впервые превысили выручку 
от рекламы. В 2016 году онлайн-кинотеатр стал доступен по всему миру. В других 
странах Ivi работает по подписке, но эти доходы пока занимают незначительную 
долю в обороте компании, отметил гендиректор Ivi Олег Туманов.

В 2017 году Ivi продолжит вкладываться в производство партнерского контента, 
сосредоточившись на сериалах. Компания планирует совместно с партнерами про-
дюсировать около трех сериалов и мультипликационные проекты. Все они выйдут 
не раньше 2018 года. Ранее кинотеатр инвестировал в производство мультсериала 
«Десять друзей Кролика», хоррора «Невеста» и комедии «Одноклассницы: Новый по-
ворот». Елизавета Макарова

контекст  

РЕСТОРАНЫ

Papa John’s утраивается

Papa John’s International, Inc., третий в ми-
ре оператор по доставке пиццы, планиру-
ет в 2017 году открыть в России не менее 
50 ресторанов «Папа Джонс» и довести сеть 
до 150 объектов. Из 100 существующих ре-

сторанов 60 будут собственными, еще 
40  откроются по франшизе. В связи с тем, 
что  более 75% всех заказов поступает через 
интернет, в 2017 году компания планирует 
сфокусироваться на совершенствовании 
сайта, мобильного приложения и других 
 направлений бизнеса, приоритетных для 
 e-commerce. Мастер-франчайзи «Папа 
Джонс» для России — компания PJ Western. 
«Интерфакс»

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

TH True Milk смотрит 
на Восток

Вьетнамская TH True Milk может вложить бо-
лее $1,5 млрд в молочное животноводство 
на Дальнем Востоке, сообщила президент 
компании Тхай Хыонг. Она уточнила, что в за-
висимости от природных условий и поддержки 
российской стороны компания примет реше-
ние о месте и объеме строительства комп-
лекса ферм. Всего TH True Milk планирует ин-
вестировать в Россию $2,7 млрд, построив 
за десять лет молочные фермы на 350 тыс. 
 голов. Тхай Хыонг отметила, что в проекты 
в Калужской и Московской областях уже вло-
жено порядка 1 млрд руб. TH Group основана 
в 2009 году и является одной из ведущих мо-
лочных корпораций Вьетнама. Стадо компа-
нии насчитывает 45 тыс. голов и производит 
500 тонн молока в сутки. «Прайм»

69 регионов
обнаруживают признаки 
 нарушения антимонопольных 
правил и законодательства 
о торговле, по мнению ФАС

ЦИТАТА

Мультики — дорогое удовольст-
вие: нам приходится на всем 
 экономить, чтобы выжить  
и что-то сделать
— Гарри Бардин,
мультипликатор  
(”Ъ“ от 16 августа 2014 года)
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Британская инди-поп-
группа Bastille выступи-
ла с сольным концер-
том в московском клубе 
Yotaspace. Концерт имел 
бурный успех, причины 
которого пытался понять 
БОРИС БАРАБАНОВ.

Открывать свои концер-
ты в нынешнее турне группа 
Bastille взяла поющего гита-
риста из западного Лондона 
Мэтта Уиллса. В британских 
музыкальных кругах о нем 
говорят как о будущем боль-
шом артисте и чуть ли не но-
вом Эде Ширане. Убедиться 
в справедливости этих аван-
сов можно было в Москве.

В туре с Bastille Мэтт Уиллс 
выступает без своей группы, 
аккомпанируя себе на элек-
трогитаре, и от этого горя-
чий прием аудитории вы-
глядит еще большей неожи-
данностью. Корреспондент 

”
Ъ“ не обнаружил в интерне-

те следов какой-то особой ак-
тивности русских поклонни-

ков певца. Тем удивительнее 
был тот факт, что девочки, 
из которых по большей ча-
сти состояла аудитория кон-
церта, подпевали практиче-
ски всем песням. Сам Мэтт 
Уиллс не только уверенно об-
ращался с инструментом, но 
и пел на разные голоса в ди-
апазоне от лютого рокерско-
го хрипа до фальцета Сэма 
Смита, а также виртуозно чи-
тал рэп. Одинокий малоиз-
вестный юноша с гитарой 
был в высшей степени убе-
дителен.

Bastille — группа, испо-
ведующая не столько ан-
глийский стиль, не столь-
ко наследующая The Beatles 
или, например, Oasis, сколь-
ко создающая унифициро-

ванный продукт для боль-
ших арен, в котором есть 
место и классическому рок-
наследию, и актуальным 
альтернативным веяниям, 
и поп-мелодике, и могучей 
электронной основе. В этом 
смысле Bastille стоят в од-
ном ряду с группами вро-
де Imagine Dragons, в музы-
ке которых на первом ме-
сте коммерческий продак-
шен, а уже на втором — ав-
торская мысль. Формально 
Bastille — группа, но в цен-
тре композиции на ее кон-
церте нет человека с гита-
рой. Музыканты Bastille во-
обще нередко обходятся 
без гитар. Зато на сцене не-
сколько батарей синтезато-
ров, да еще у каждого музы-
канта под рукой барабаны, 
чтобы в пиковые моменты 
коллективного экстаза ра-
ботать в едином ритме ста-
дионной поп-машины.

Главное действующее ли-
цо Bastille — Дэн Смит. Он 

фронтмен и автор песенно-
го материала. Он поет, же-
стикулирует на манер рэп-
артистов, ходит вдоль сце-
ны, собирает записочки от 
поклонниц, время от време-
ни спускается в зал и, в об-
щем, фокусирует на себе 
лучи фанатской любви. Все 
прочие действующие лица 
скорее подходят под опре-
деление «сессионный музы-
кант», хотя и позволяют се-
бе сольные выходы в свете 
прожекторов.

Организаторы концерта 
из компании Pop Farm сооб-
щили корреспонденту 

”
Ъ“, 

что света, звука, аппарату-
ры и прочих постановочных 
мощностей, которыми опе-
рируют Bastille, хватило бы 
на площадку гораздо боль-
шего объема, чем Yotaspace. 
Вкупе с готовностью фронт-
мена к самому тесному кон-
такту с публикой получается 
некий особый вид развлече-
ния, в котором качество са-

мих песен не является опре-
деляющим. В песнях Bastille 
есть довольно формальные 
мелодические «крючки» 
и тщательно продуманные 
хоровые «кричалки», способ-
ствующие поддержанию ста-
дионного настроения. Важ-
но не это.

В Москве Дэн Смит не-
сколько раз  спуск ался 
в танцпартер, пел на отдель-
ной маленькой сцене, раз-
мещенной у звукорежиссер-
ского пульта, и на VIP-балко-
не, он много разговаривал 
со зрителями, аккуратно со-
бирал все, что передавали 
и бросали на сцену востор-
женные поклонницы. При 
этом слушателю, принадле-
жащему к старшему поколе-
нию меломанов, сложно от-
ветить на вопрос, стоит ли 
забираться в самую гущу 
толпы и выстраивать из это-
го целую драматургию, что-
бы исполнить кавер на дис-
котечный шлягер 1993 года 
«The Rhythm Of The Night». 
Нельзя сказать, что в песен-
ке эпохи евродэнса Bastille 
нашли какое-то второе дно 
и от этого захватывало дух. 
Впрочем, когда она появи-
лась, Дэну Смиту было шесть 
лет, и вполне может быть, 
что она вызывает у него ка-
кие-то ностальгические эмо-
ции, недоступные старшим 
товарищам.

И все-таки от выступле-
ния Bastille осталось легкое 
ощущение надуманного па-
фоса и искусственности про-
исходящего. Даже главный 
хит Bastille «Pompeii» — не 
то, ради чего стоит городить 
весь этот дорогостоящий 
огород. И здесь, возможно, 
стоит оговориться: это точ-
ка зрения человека с боль-
шим концертным опытом, 
который видел аренные 
шоу в диапазоне от U2 до 
The Killers и от Placebo до 
Arcade Fire. Для девочек, ко-
торые в большинстве своем 
моложе песни «The Rhythm 
Of The Night», Bastille — это, 
возможно, вообще едва ли 
не первый опыт общения 
с живой музыкой. Что же, 
у них впереди еще много от-
крытий.

ГАСТРОЛИ ЭСТРАДА

Bastille пленила Москву
Группа Дэна Смита дала концерт в Yotaspace

На Новой сцене Александрин-
ского театра прошла церемония 
награждения лауреатов Санкт-
Петербургской театральной 
 премии для молодых «Прорыв». 
Коммен тирует обозреватель 

”Ъ“ и член жюри премии РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Премия «Прорыв» — награда ис-
ключительно персональная, в ней 
нет номинации «лучший спектакль». 
Но поскольку молодые актеры нужны 
в спектаклях любых театров, то афи-
ша премии легко и естественно объе-
динила, например, номинированную 
на «Золотую маску» сложносочинен-
ную «Грозу» БДТ имени Товстоногова 
(«лучшей работой художника» были 
названы костюмы Светланы Грибано-
вой для этой постановки Андрея Мо-
гучего) с камерным спектаклем «Обло-
мов иль я», который идет в маленьком 
зальчике одного из лофтов. Безуслов-
ное достоинство «Прорыва» заклю-
чается в том, что фестиваль молодеж-
ной премии позволяет панорамным 
взглядом оглядеть весь театральный 
ландшафт города, где с недавних пор 
уже на равных правах существуют го-
сударственные академические инсти-
туции и независимые проекты, часто 
не имеющие не только гарантирован-
ного финансирования, но и постоян-
ной прописки.

Собственно говоря, уже список 
номинантов, кажется, задавал не-
явный, но столь важный вопрос — 
где сегодня легче реализовать свои 
способности молодым актерам и ре-
жиссерам, в стенах репертуарных 
театров, работающих по традици-
онным моделям, или в рамках сво-
бодных проектов, не имеющих под-
час даже своего юридического стату-
са. Так или иначе, но выбор жюри не 
мог не стать еще и косвенным отве-
том на этот вопрос — помимо того, 
что должен был просто назвать име-
на лучших в шести номинациях.

Актерских номинаций у премии 
три — две гендерных и одна «роль 
второго плана». Последнюю решено 
было не присуждать вовсе, но боль-
шинство зрителей даже не сразу по-
няли, что конверт был пуст: режис-

сер Денис Хуснияров придумал на-
граждение в форме заседания суда 
галантной эпохи, но суда абсурдно-
го, где судья пребывает уже в глубо-
ком маразме и выдает дурацкие, ко-
мические приговоры, ведущий то 
и дело всех перебивает, да и вообще 
все происходит наоборот — обойден-
ные наградами оказываются «оправ-
данными», лауреаты же премии, на-
против, предстают «осужденными». 
Что касается лауреатов, то в номина-
ции «лучшая мужская роль» победил 
Максим Блинов, отлично сыграв-
ший в подробном, психологически 
точном спектакле Григория Козлова 
«Записки юного врача» (театр «Мас-
терская»). В номинации «лучшая жен-
ская роль» победила исполнительни-
ца роли Маши в спектакле Александ-
ринского театра «По ту сторону зана-
веса» Елена Вожакина. Впрочем, вы-
вод о том, что победила «старая шко-
ла», будет ошибочным — Вожакина 
раскрылась в режиссерских руках 
смелого Андрея Жолдака, работаю-
щего с актерами отнюдь не по обще-
принятым лекалам.

В номинации «лучший режиссер» 
жюри, возглавляемое знаменитым ре-
жиссером Адольфом Шапиро, решило 
разделить награду между двумя моло-
дыми постановщиками — Семеном 
Александровским, автором мобиль-
ного документального спектакля-пор-
трета «Топливо», и Дмитрием Егоро-
вым, сделавшим одну из частей спек-
такля-триптиха «Молодая гвардия» (те-
атр «Мастерская»). Тем самым оно вы-
сказалось за равноправие «реперту-
арной» и «независимой» моделей и за 
объективную необходимость их сосу-
ществования. Режиссер Борис Павло-
вич получил специальный приз за ин-
клюзивный спектакль «Язык птиц», 
а молодые актеры БДТ — за ансамбль 
спектакля «Крещенные крестами» по 
книге Эдуарда Кочергина.

ПРЕМИЯ ТЕАТР

Прорвались к лаврам
Названы лауреаты  
театральной премии «Прорыв»
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В прокат выходит фильм «Скрытые фигуры» — драма  
о математиках-афроамериканках, работавших в НАСА во времена 
космической  гонки. Рецензию читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

Греческая национальная 
опера начала пилотный 
сезон в новом помеще-
нии — в Культурном цен-
тре имени Ставроса Ни-
архоса на окраине Афин 
в районе Каллифея. По-
мимо основного театраль-
ного зала на 1,4 тыс. мест 
здесь разместится дру-
гой, для альтернативных 
и экспериментальных по-
становок, а также Наци-
ональная библиотека. 
В архитектурном творе-
нии Ренцо Пьяно побывал 
и проверил его готовность 
к высокой культурной 
миссии АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Первое впечатление — 
как будто вы волшебным 
образом перенеслись из 
Афин в совершенно другой 
город. Длинный тяжеловес-
ный проспект Сигру, застро-
енный банками, отелями 
и административными зда-
ниями, обрывается на подхо-
де к морю вовсе без полагаю-
щегося в таких случаях кра-
сивого вида. Еще не так дав-
но здесь была мегапарковка, 
пустовавшая после Олимпи-
ады. Как раз на ее месте насы-
пали огромный холм и раз-
били парк с 400-метровым 
искусственным водоемом 
и ландшафтным дизайном. 
На вершине холма располо-
жилось 35-метровое хай-те-
ковое здание с «летящей» 
крышей, предлагающее ве-
ликолепный обзор (самый 
лучший — из расположенно-
го на восьмом этаже читаль-
ного зала библиотеки). С «но-
вого Акрополя», как называ-
ют очередной шедевр Ренцо 
Пьяно, можно увидеть Эгей-
ское море и практически все 
Афины, в том числе и насто-
ящий Акрополь, вполне, как 
выяснилось, рифмующийся 
с новыми технологиями.

Поднимаясь по снабжен-
ному широкими пологими 
лестницами склону холма, 
понимаешь, конечно, что это 
Греция: даже ранней весной 
на открытых парковых тер-
расах жарит солнце, вокруг 
высажены оливковые и дру-
гие южные деревья. И одна-
ко в какой-то момент начина-
ет казаться, что это то ли сады 
Тюильри с их перспективой 
на просвет, то ли подъем на 
Монмартр, который должен 
завершиться культовым соо-
ружением. Как и Сакре-Кер, 
здание с казенным названи-
ем «культурный центр», по-
глощенное холмом, вырисо-
вывается не сразу, и его мас-
штаб осознаешь, лишь совер-
шив совсем не альпинист-

ский подъем. Мираж превра-
щается в реальность — и вме-
сте с тем остается полуприз-
рачным, как будто не вполне 
материальным.

Ощущение «нездешно-
сти» возникает еще и отто-
го, что основной афинский 
пейзаж состоит из лабирин-
тов тесных улиц и улочек, ме-
шанины строений разных 
эпох, следов поспешной ин-
дустриализации. А тут попа-
даешь в колоссальное про-
странство, спроектирован-
ное с размахом, без суеты 
и на века. Специалисты рас-
сказывают о впечатляющих 
технологических новациях: 
5698 солнечных батарей на 
крыше, максимальный уро-
вень естественного освеще-
ния, система регенерации 
тепла, защита от наводнений 
и, разумеется, от землетрясе-
ний. Полное соответствие са-
мым строгим экологическим 
стандартам. Ты можешь всего 
этого не знать, но ощущение 
надежности возникает от од-

ного взгляда на эти стеклян-
ные стены, покрытые (всего 
лишь двухсантиметровым) 
навесом из армобетона со 
стальной сеткой.

Легкость и надежность, 
прозрачность и устойчивость 
в одном флаконе — фирмен-
ная черта созданий велико-
го итальянского архитектора. 
Подобно его Центру Помпи-
ду, ставшему символом ново-
го Парижа, нынешнее соору-
жение символично для Афин 
и увековечивает память об 
одном из самых знаменитых 
греков. Миллиардер и судов-
ладелец Ставрос Ниархос — 
вечный соперник Аристоте-
ля Онассиса, потому неслу-
чайно, что здание и парк рас-
положились неподалеку от 
культурного центра и центра 
кардиохирургии, носящих 
имя Онассиса. Соперников 
давно нет в живых, но создан-
ные ими фонды продолжают 
соревноваться в меценатстве. 
Создание нового центра куль-
туры — дело рук Фонда Ниар-

хоса, затратившего на пода-
рок городу почти €600 млн. 
Несомненно, центр будет про-
пагандировать достижения 
греческого искусства — на-
чиная с первой развернутой 
в его стенах выставки, посвя-
щенной художникам Яннису 
Моралису и Христосу Капра-
лосу, классикам греческого 
модернизма. Впрочем, и сре-
ди источников их вдохнове-
ния тоже немало парижских.

Центр задумывался и про-
ектировался еще до кризиса, 
охватившего все сферы гре-
ческой экономики. В то, что 
проект такого уровня все же 
осуществлен, не до конца ве-
рится, похоже, самим его ре-
ализаторам. И хотя уже мно-
го горожан приходит погла-
зеть на чудо архитектуры, 
посетить выставки и пилот-
ные спектакли в альтерна-
тивном зале, тем не менее 
центр, строительство кото-
рого формально заверши-
лось год назад, функциони-
рует далеко не в полную си-
лу. Ему еще предстоит стать 
«афинским Бобуром», интел-
лектуальным магнитом для 
молодежи, инструментом 
приобщения к культуре де-
тей и подростков с помощью 
интерактивных примочек.

А что касается оперы, 
пилотный сезон на глав-
ной сцене откроется поста-
новкой «Макбета» Джузеп-
пе Верди уже в апреле. Би-
леты можно купить по демо-
кратичным ценам от €15 до 
€65, для студентов — все-
го по €10. Открытие офици-
ального оперного сезона на-
мечено на октябрь. В качест-
ве первой премьеры обеща-
ют одну из самых знамени-
тых опер ХХ века, вдохнов-
ленных произведениями 
трагиков античных Афин,— 
«Электру» Рихарда Штрауса.

ПРОЕКТ АРХИТЕКТУРА

Мираж обретает плоть
Здание Ренцо Пьяно становится культурным центром Афин

Церемония изображала по-
тешное судебное заседание 
XVIII века (справа — лауреат 
в номинации «лучший менед-
жер» Филипп Вулах) 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Благодаря Ренцо Пья-
но Афины превраща-
ются в точку притяже-
ния для ценителей 
не только древностей, 
но и современной 
 архитектуры  ФОТО AFP

Ради пущего эффекта 
барабаны были под ру-
кой не только у фронт-
мена Bastille Дэна  
Смита, но и у всех 
 музыкантов группы  
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Сегодня в случае победы над «Барысом»  
магнитогорский «Металлург» станет  
первым полуфиналистом Кубка Гагарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

КАДРЫ

Тариф «Без лимиты»
В российском клубном спорте появился тренд на покупку своих

В отечественном спорте, как и в осталь
ных отраслях экономики, идет процесс 
импортозамещения. В наиболее замет
ных чемпионатах по игровым видам 
спорта он прибрел черты явного трен
да, сменив существовавшую ранее моду 
на дорогих иностранцев. Самое интерес
ное, что на результатах клубов снижение 
«удельного веса» зарубежных игроков 
пока никак не сказывается: Россия в об
щем и целом сохраняет на международ
ной арене те позиции, которые занимала 
в начале десятилетия.

Футбол подешевел вдвое
Мода рассуждать о пользе импортозамеще-
ния в российском спорте возникла еще до то-
го, как в целом ряде отраслей оно преврати-
лось в актуальнейшую идею и, можно сказать, 
жизненную необходимость, учитывая осо-
бенности международной ситуации. Спор-
тивные функционеры, включая руководив-
шего всей сферой с 2008 года в ранге минис-
тра, а с прошлой осени вице-премьера Вита-
лия Мутко, говорили о том, что возможностью 
приобретать иностранцев не следует злоупо-
треблять, еще когда такая возможность бы-
ла у многих участников рынка. А материаль-
ным выражением этих рекомендаций были 
вводившиеся в лигах лимиты на легионеров. 
Впрочем, сами участники рынка долго к реко-
мендациям предпочитали не прислушивать-
ся. Но жизнь диктует свои правила. И нынеш-
ний сезон стал, пожалуй, убедительным дока-
зательством того, что в новых условиях воз-
ник и новый тренд. Проще всего отследить 
его на примере четырех чемпионатов по иг-
ровым видам спорта — футболу, хоккею, ба-
скетболу и волейболу, наиболее дорогих и на-
иболее «рыночных» соревнованиях.

Разумеется, самым показательным выгля-
дит происходящее в Российской футбольной 
премьер-лиге (РФПЛ). В футболе споры о том, 
каким должен быть баланс между иностран-
цами и своими, и о том, нужно ли устанавли-
вать баланс сверху, ввиду популярности вида 
и, скажем так, неоднозначности результатов 
всегда были особенно жаркими. Они продол-
жаются и сейчас, когда лимит после ряда кор-
ректировок в сторону ужесточения «устака-
нился» на формуле «6+5» (не более шести ле-
гионеров на поле).

Корректировки, надо сказать, были не 
слишком радикальными — по существу, 
клубы «потеряли» одного иностранца. Но об-
щий «вес» зарубежных игроков в РФПЛ по 
сравнению с началом десятилетия при этом 
уменьшился куда более радикально — и ко-
личественно, и качественно, то есть в денеж-
ном выражении.

В 2011 году состоялся переход российско-
го чемпионата на систему «осень-весна». Од-
нако главной изюминкой того сезона мож-
но было считать объем инвестиций, вложен-
ных клубами лиги в новичков и, в частности, 
новичков зарубежных. Они прекрасно иллю-
стрировали их богатство и щедрость — или 
по крайней мере богатство и щедрость отдель-
ных представителей РФПЛ. Если брать только 
крупные по европейским меркам трансфе-
ры стоимостью выше €6 млн с покупкой ино-
странцев за границей, то их за три окна пере-
ходного первенства состоялось 11. А «Анжи», 
реализовавший проект по созданию в Дагес-
тане суперклуба, потом быстро свернутый, за-
платил за легионеров €88 млн. В следующем 
сезоне, уже обычном, с двумя окнами, исто-
рия повторилась. Снова 11 крупных трансфе-
ров, и снова находится клуб, готовый выло-
жить за новичков €88 млн (теперь это «Зенит», 
а большая часть трат приходится на Халка и 
Акселя Витселя).

То, что «проседание» в этом смысле обяза-
тельно случится и без дальнейшего ужесточе-
ния лимита, было ясно еще в конце 2014 года 
— после девальвации рубля. Вопрос был в его 
глубине. А проседание между тем оказалось 
чрезвычайно глубоким. В последнее время 
не впечатляет покупательской активностью 
даже «Зенит», уже продавший Халка и Витсе-
ля, а число легионеров в РФПЛ по сравнению 

с 2011 годом сократилось более чем вдвое — 
с 312 игроков до 148. Кстати, примерно на-
столько же уменьшилась, причем не за пять 
лет, а за три года, и общая трансферная стои-
мость футболистов лиги, по оценке портала 
Transfermarkt,— с рекордных €1,54 млрд к се-
редине десятилетия до €0,7 млрд. И привела к 
уменьшению во многом ориентация на более 
дешевую рабочую силу.

Впрочем, генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров России Николай 
Грамматиков полагает, что российский фут-
бол не избежал бы «проседания» в области на-
полнения зарубежными кадрами, даже если 
бы сохранил денежные ресурсы в прежнем, 
докризисном объеме. Он обратил внимание 
на то, что «мировой футбольный рынок шага-
ет вперед и спрос на футболистов резко вырос 
благодаря, скажем, увеличению стоимости 
медийных прав в ряде топовых лиг — прежде 
всего в английской премьер-лиге»: «Теперь 
условный 

”
Халл Сити“ способен предложить 

за игрока столько, сколько прежде предлагал 
гранд. Наши команды, представляющие не 
слишком престижный для звезд чемпионат, 
на таком фоне явно не тянут».

Незакрытые квоты
Не менее показательной, чем история 
РФПЛ, выглядит история Единой лиги ВТБ. 
Амбициозный баскетбольный проект в пер-
вой половине десятилетия также приучил к 
тому, что его клубы в погоне за кадрами за 
ценой не стоят.

То, что российские баскетбольные клубы 
также весьма остро ощутили на себе послед-
ствия кризиса и сместили акценты в селек-
ции, повернувшись в сторону внутренних ре-
зервов, стало очевидно в этом сезоне, чуть по-
зже, чем в футболе. Задержка объяснима. Сум-
мы, вращающиеся в европейском баскетбо-
ле, все-таки в разы меньше тех, что крутятся в 
футболе. Кроме того, недостатка в достаточно 
дешевых американцах, не дотягивающих до 
уровня НБА, на баскетбольном рынке на про-
тивоположной от Америки стороне Атланти-
ки никогда не было.

Для простоты и четкого понимания кар-
тины можно брать в расчет только приобре-
тения четырех сильнейших российских клу-
бов — ЦСКА, «Локомотива-Кубани», УНИКСа 
и «Химок». Летом 2011 года большая россий-
ская четверка, пользуясь мягкостью лими-
та на легионеров в Единой лиге ВТБ, отмети-
лась несколькими заметными приобретени-
ями, совершенными за границей. В их числе 
было несколько игроков со звучными фами-
лиями и даже игроков из НБА. Получить их 
помог недолгий локаут в американской ли-
ге, но в любом случае выходцам из нее пред-
лагались схожие финансовые условия.

И через год, и через два ничего не измени-
лось. Фавориты Единой лиги ВТБ опять под-
писали чуть ли не десяток игроков, за кото-
рыми охотились европейские клубы, мечта-
ющие о больших титулах. И даже летом 2015 
года, когда кризис в экономике уже вроде бы 
бушевал вовсю, российские клубы обнаружи-
вали ресурсы, чтобы приглашать сильных ба-
скетболистов. Так, в ЦСКА перебрались Кори 
Хиггинс и Джоэль Фриленд, «Химки» попол-
нились Лэтевиусом Уильямсом и Хоакимом 
Коломом, наконец, «Локомотив» собрал свой 
«золотой», позволивший занять третье место 
в Евролиге состав, добавив к уже имевшим-
ся игрокам еще и Криса Синглтона, Виктора 
Клавера, Деонтея Уайлдера и Райана Брокхоф-
фа. С 2011 по 2015 год отечественные коман-
ды всегда выступали в роли «финансовых до-
норов», приобретая топовых игроков в два, а 
то и три раза больше, чем расставаясь с ними.

Однако минувшим летом случился обвал. 
Не коснулся он разве что ЦСКА и УНИКСа. 
Но армейцы вообще традиционно находят-
ся в привилегированном, причем не только 
по отношению к российским, а любым евро-
пейским командам, положении (мало кто мо-
жет похвастаться бюджетом не то что превы-
шающим €30 млн, а хотя бы близким к нему). 
УНИКСу же пришлось удерживать состав, хотя 
того же снайпера Кита Лэнгфорда с удовольст-
вием забрали бы топ-клубы, под выступление 
в Евролиге. Зато «Химки» попрощались с по-
ловиной топ-баскетболистов, а «Локомотив» 

после своего триумфального выступления в 
Евролиге с итоговой бронзой весной 2016 го-
да распустил чуть ли не всю команду, расстав-
шись с большинством лидеров. Итоговый же 
баланс приобретений «качественных» игро-
ков и расставания с ними грандов Единой ли-
ги ВТБ вышел просто убийственным — 2:9.

По Континентальной хоккейной лиге с ее 
жестким лимитом — пять легионеров на рос-
сийскую команду из чемпионата — тоже мож-
но привести довольно убедительную статисти-
ку, свидетельствующую о том, что градус увле-
чения иностранцами скакнул вниз. В 2011 го-
ду их в 19 клубах, базирующихся в России, бы-
ло 115. Иными словами, больше, чем по пять в 
среднем на команду: помогало превышать ли-
мит правило, согласно которому статусом ино-
странца не обладали игроки из стран Евразий-
ского союза — Белоруссии и Казахстана.

Нынче ни о чем подобном речи не идет. В 
сегодняшней КХЛ 22 клуба из России. И лишь 
в половине из них «выбраны» все легионер-
ские вакансии. Причем, не до конца выбрал 
их, наряду с середняками и аутсайдерами, фа-
ворит Кубка Гагарина СКА — ему хватает и че-
тырех иностранцев. Впечатляет, даже прини-
мая во внимание, что в 2015 году белорусы и 
казахстанцы приобрели легионерский статус.

В волейбольной Суперлиге лимит не жест-
кий, а сверхжесткий — два человека в заявке. 
И на протяжении длительного срока как ми-
нимум три четверти ее клубов из очень проч-

но стоявших на ногах не видели причин не за-
полнять всю квоту. А попадали в Россию на ру-
беже позапрошлого и прошлого десятилетий 
сливки волейбольного общества.

В этом году именно знаковых иностран-
ных волейболистов в России минимум (к та-
ким можно отнести разве что выступающих в 
казанском «Зените» Мэтью Андерсона и Виль-
фредо Леона), а квоту, и так крохотную, легио-
нерами из того зарубежья, что принято назы-
вать «дальним», заполнили лишь четыре клу-
ба. Среди незаполнивших очутились два пре-
тендента на награды как национального пер-
венства, так и Лиги чемпионов — «Белогорье» 
и «Динамо». Москвичи вообще сотворили на-
стоящую сенсацию, оставшись совсем без ле-
гионеров — такое пару лет назад представить 
было невозможно. Известный волейбольный 
эксперт Владимир Стецко подтверждает, что 
в «современных условиях клубы поняли, что 
нет никакого смысла брать иностранцев, ко-
торые принципиально не сильнее своих, а 
дорогие иностранцы, к тому же требующие 

”
северные“ надбавки за игру в чемпионате с 

длинными перелетами и в городах суровым 
климатом, уже не по карману».

Результаты не ушли
Самое странное в том, что никакой прямой 
связи между процессом «импортозамещения» 
и результатами российских клубов не наблю-
дается. Естественно, за индикатор надо брать 
результаты на международной арене, в евро-
кубках (в хоккее их нет, поэтому и КХЛ остает-
ся за скобками).

Вот, допустим, волейбол. С 2012 года Рос-
сия никому не отдает главный клубный ти-
тул — победителя Лиги чемпионов. В очеред-
ном ее розыгрыше стартовали три россий-
ских клуба, и все три на этой неделе сыграют 
в первом раунде play-off. До «Финала четырех» 
— два шага. И «Динамо», которое вполне мо-
жет их сделать, как и «Зенит» с «Белогорьем», 
с его нулевой «легионерской составляющей» 
смотрится ничуть не хуже, чем смотрелось с 
двумя легионерами в составе. Пожалуй, дина-
мовцы, наоборот, добавили.

В баскетболе, во всяком случае, еврокуб-
ковым провалом точно не пахнет. Котиров-
ки на то, что ЦСКА отстоит звание победите-
ля Евролиги, перед play-off высоки, а ради-
кально «переформатированный» «Локомо-
тив-Кубань» сумел не просто остаться на пла-
ву, а весьма успешно выступает как в Единой 
лиге ВТБ, так и в Кубке Европы, где стал един-
ственным представителем России, пробив-
шимся в полуфинал.

В еврокубках футбольных результаты так-
же «стандартные». Лига чемпионов ничего 
вызывающего восторг не принесла, как не 
приносила его во времена многомиллион-
ных покупок, а в Лиге Европы «Краснодар» и 
«Ростов», в отличие от «Зенита», справились с 
первым барьером в play-off и сейчас штурму-
ют второй (в четверг им предстоят ответные 
матчи с «Сельтой» и «Манчестер Юнайтед»). А 
заодно по ходу сезона Россия вплотную подо-
бралась к праву заработать для себя третье ме-
сто в еврокубке номер один.

Хотя, говоря о футболе, Николай Граммати-
ков призывает не строить иллюзии по пово-
ду того, что новый тренд непременно и в сжа-
тые сроки принесет плоды, перечисляя про-
блемы, влияющие на развитие отечествен-
ных игроков: «Низкое, по мнению тренеров, 
однозначно ниже, чем в конце нулевых, каче-
ство подготовки в школах и академиях, дефи-
цит тренерских кадров на детско-юношеском 
уровне из-за низких зарплат и качественных 
соревнований, в которых могла бы расти мо-
лодежь, наконец, менталитет российских 
клубных руководителей, для которых фут-
болист в 22 еще 

”
перспективный“, в то вре-

мя как в Европе будущие звезды попадают в 
основу в 19–20». «Производство потребитель-
ских товаров, наверное, действительно мож-
но наладить за несколько лет. Для налажива-
ния производства спортсменов требуются де-
сятилетия»,— резюмирует эксперт.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков, Афсати Джусойти

В 2012 году «Зенит» заплатил за Халка  
(слева) и Акселя Витселя €80 млн.  
В этом сезоне трансферная стоимость 
всего его состава составляет €106 млн    
ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ЕВДОКИМОВА / ФК «ЗЕНИТ»

Крупные трансферы легионеров  
из иностранных клубов в РФПЛ (не менее €6 млн)
Сезон Количество  Крупнейший трансфер
  Сумма Игрок Откуда Куда
2011/12 11 €27 млн Самюэль Это’О «Интер» (Италия) «Анжи»

2012/13 11 €40 млн Халк «Порту» (Португалия) «Зенит»

  €40 млн Аксель Витсель «Бенфика» (Португалия) «Зенит»

2013/14 4 €11,6 млн Кристофер Самба «Куинз Парк Рейнджерс» (Англия) «Анжи»

2014/15 6 €16,8 млн Хави Гарсия «Манчестер Сити» (Англия) «Зенит»

2015/16 1 €6,5 млн Зе Луиш «Брага» (Португалия) «Спартак»

2016/17 6 €12,5 млн Фернандо «Сампдория» (Италия) «Спартак»

КОЛИЧЕСТВО ЛЕГИОНЕРОВ В ЗАЯВКАХ КОМАНД РФПЛ
ИСТОЧНИК: WWW.TRANSFERMARKT.DE
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Самые дорогие команды РФПЛ по трансферной стоимости 
игроков и количество легионеров в них
2011/12
1 «Зенит» €162,7 млн 16
2 ЦСКА €141,3 млн 15
3 «Рубин» €123,2 млн 28
4 «Анжи» €118,0 млн 25
5 «Спартак» €113,1 млн 21
2012/13
1 «Зенит» €186,4 млн 13
2 ЦСКА €161,3 млн 13
3 «Анжи» €147,4 млн 13
4 «Рубин» €136,8 млн 22
5 «Спартак» €129,8 млн 19
2013/14
1 «Зенит» €233,6 млн 13
2 «Анжи» €218,5 млн 21
3 ЦСКА €191,4 млн 15
4 «Спартак» €164,7 млн 22
5 «Динамо» €151,1 млн 13

2014/15
1 «Зенит» €233,8 млн 13
2 ЦСКА €172,2 млн 13
3 «Динамо» €151,0 млн 12
4 «Спартак» €134,8 млн 16
5 «Локомотив» €118,4 млн 14
2015/16
1 «Зенит» €233,3 млн 13
2 ЦСКА €165,2 млн 11
3 «Динамо» €107,7 млн 11
4 «Спартак» €98,2 млн 11
5 «Краснодар» €91,1 млн 14
2016/17
1 «Зенит» €106,5 млн 12
2 «Спартак» €93,3 млн 10
3 ЦСКА €82,0 млн 7
4 «Краснодар» €76,2 млн 11
5 «Локомотив» €64,6 млн 12
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